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Caso Ayotzinapa pasa de la 
“verdad histórica” a investigar 

3 hipótesis 

México, en el top 5 de los países 
que más han elevado su compra 

de cereales 

Aflora el estrés en mercados y amplía 
peso caída 

Recupera ISSSTE mil 872 mdp en 
limpia 
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Desaparición de los 43, un caso 
abierto 

Asesinan y tiran a 12 en 
Monterrey 

 

El Banco Bienestar viola Ley de 
Austeridad 

Decepcionados Sobrevivieron al infierno del 
Darién… aquí no hay albergue 

Guatemala teme a cárteles 
mexicanos 

Desaparición de 7 adolescentes en 
Zacatecas: van 4 días y crece 

indignación 

Los nuevos rostros y efectos 
de la migración 

Marcha Ayotzinapa 2023, a 9 años 
de la desaparición de 43 

normalistas 

SEDENA: nada qué ver  con los 43 LCC: habrá acciones 
contundentes contra quienes 

violen la ley 
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Instituciones de educación prestan un servicio fundamental para el progreso, la independencia y 
el fortalecimiento del Estado: Guerra Castillo.- Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, en mensaje emitido en la sesión solemne por el 75 
aniversario de la fundación del Tecnológico Nacional de México, mencionó que, las instituciones de 
educación prestan un servicio fundamental para el progreso, la independencia y el fortalecimiento 
del Estado, pero, sobre todo, contribuyen de modo determinante para la emancipación política, 
económica y también intelectual de las personas, incluso, la ontológica. Estas nobles finalidades las 
realiza, de manera notable y en beneficio de la patria, el Tecnológico Nacional de México, cuya 
fundación es el motivo que hoy nos convoca a esta sesión solemne. [NUEVO MEXICO PLURAL] 

La Cámara de Diputados conmemoró el 75 aniversario de la fundación del Tecnológico Nacional 
de México.- La Cámara de Diputados realizó sesión solemne con motivo del 75 aniversario de la 
fundación del Tecnológico Nacional de México, el cual, con sus 254 instituciones, contribuye a la 
educación, impulsa la investigación científica, el desarrollo tecnológico y la innovación. La 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que las 
instituciones de educación prestan un servicio fundamental para el progreso, la independencia y el 
fortalecimiento del Estado, “pero, sobre todo, contribuyen de modo determinante para la 
emancipación política, económica e intelectual de las personas, incluso ontológica”. [EDOMEX AL 
DÍA] [VORÁGINE] [NUEVO MEXICO PLURAL] 

Guardan minuto de silencio por víctimas del desbordamiento del arroyo en Autlán de Navarro, 
Jalisco.- La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las personas 
fallecidas por el desbordamiento del arroyo el “Cangrejo”, en Autlán de Navarro, Jalisco, este lunes 
25 de septiembre. Desde su curul, el diputado José Guadalupe Fletes Araiza (PRI) hizo la solicitud a 
la presidencia de la Mesa Directiva por las personas fallecidas en Autlán de Navarro, Jalisco. “Mi 
más sentido pésame a estas familias en alerta y vulnerabilidad”. El minuto fue concedido por la 
presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, en la sesión presencial de este martes. 
[NUEVO MEXICO PLURAL] [HOJA DE RUTA] 

En la Cámara de Diputados se realizó conteo por los 43 normalistas de Ayotzinapa.- Con el conteo 
del 1 al 43, diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios rindieron homenaje a los 
normalistas desaparecidos en Iguala, Guerrero. La Secretaría de la Mesa Directiva dio lectura a los 
nombres de cada uno de los estudiantes de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos". Desde su 
curul, el diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) solicitó a la presidenta de la Mesa Directiva, 
Marcela Guerra Castillo, realizar el conteo en el marco de los 9 años de la desaparición de los 
alumnos de Ayotzinapa. “Quiero pedirle si nos hace el favor de iniciar un conteo para recordar esta 
terrible tragedia que ocurrió en esos estudiantes normalistas”, externó. [HOJA DE RUTA] 
[QUADRATÍN] [AL DÍA] 
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Ismael Saúl Plankarte Rivera rindió protesta como diputado federal.- La presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó la protesta de ley a Ismael Saúl 
Plankarte Rivera (Distrito 1-Tabasco) como diputado federal e integrante de la LXV Legislatura.  
Plankarte Rivera es suplente del diputado con licencia Marcos Rosendo Medina Filigrana (Morena). 
[HOJA DE RUTA] 

Pide hablante de totonaco proteger y preservar la riqueza cultural e histórica de los pueblos 
indígenas.- En la tribuna de la Cámara de Diputados, Román de Jesús Cortés Vázquez, hablante de 
lengua totonaco, expresó que los pueblos originarios se encuentran en un estado de 
vulnerabilidad, debido a diversas amenazas, por lo que es deber de todos actuar de manera 
decidida para revertir esa situación. La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra Castillo, expresó que Román de Jesús Cortés Vázquez es originario de Ixtepec, 
Puebla, se ha desempeñado como promotor educativo en el Consejo Nacional de Fomento 
Educativo, y actualmente cursa el quinto semestre de Ingeniería Civil en la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla. [HOJA DE RUTA] [NUEVO MEXICO PLURAL] 

Ken Salazar: La relación con nuestro país está mejor que nunca.- Que la presidenta de la Mesa 
Directiva en el Palacio Legislativo de San Lázaro, Marcela Guerra, debutará el próximo miércoles 
como responsable de la diplomacia parlamentaria de la Cámara de Diputados, al encabezar en ese 
recinto la recepción anual de embajadores acreditados en México. Como siempre, la atención 
estará centrada en la asistencia o ausencia del representante de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, quien asegura que la relación con nuestro país está mejor que nunca. [GOLPE POLÍTICO] 

Ignacio Mier (Coordinador de Diputados – Morena) Entrevista con Ciro Gómez Leyva.- En 
entrevista con Ciro Gómez Leyva para Telefórmula, el coordinador de los diputados morenistas, 
Ignacio Mier, comentó: “Puebla es un estado muy importante de la Federación, por su ubicación 
geográfica, por su potencia económica, es uno de los 5 estados más grandes en población. La 
encuesta va a ser en los próximos 35 días, estaremos hacia finales de marzo ya con los resultados, 
yo estoy confiado. Ahorita lo importante en este periodo es sacar el Paquete Económico, no 
podemos regatear, no podemos presionar a nadie para sacar algo que es nuestra obligación. Cada 
cinco años se cruzan procesos electorales con presupuesto, entonces ahorita ya el criterio de 
discusión, de debate, lo hemos visto, presentaron su presupuesto alterno, presentaron una revisión 
que no tiene nada que ver con los criterios de política económica la oposición. Yo intervine cuando 
se estaba saliendo de control, le pedí a la presidenta que mejor declare un receso, a Marcela 
Guerra, es una mujer ejemplar, con temple, con carácter, es de primera nuestra Presidenta de la 
Mesa Directiva, declaró el receso y en 10 minutos se serenaron los ánimos, esa es la chamba de la 
Presidencia de la Mesa Directiva y del coordinador de la mayoría”. [TELEFÓRMULA] 

Gabriela Salido: “El Congreso de la CDMX tiene muchas deudas con la ciudad”.- La segunda 
legislatura de la Ciudad de México le debe trabajo a la Ciudad y los miembros están en deuda con 
ella, así lo reconoce Gabriela Salido, la recién nombrada presidenta de la Mesa del Congreso local, 
por lo que llama a dejar de lado las descalificaciones y construir por la Ciudad. Gabriela Salido, 
considera que este año legislativo es especial, porque es la primera vez que las cámaras federales y 
el Congreso de la Ciudad de México son encabezadas por mujeres de tres fuerzas políticas 
importantes: Marcela Guerra del PRI en la Cámara de Diputados, Ana Lilia Rivera de Morena en el 
Senado de la República y ella como representante del legislativo capitalino. [EXPANSIÓN] 
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Mesa Directiva emitió pronunciamiento con motivo del Día Nacional de Donación y Trasplante de 
Órganos y Tejidos.- La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento con 
motivo del Día Nacional de Donación y Trasplante de Órganos y Tejidos, que se conmemora el 26 
de septiembre. Al dar lectura al mensaje, la vicepresidenta Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena) 
señaló que es una fecha que “nos invita a reflexionar sobre la importancia de este acto solidario y 
altruista que salva y mejora la vida de miles de personas en el país, así como a nivel mundial”. 
[HOJA DE RUTA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Prevén Diputados impugnar lineamientos de reelección.- La Jucopo de la Cámara de Diputados 
prevé impugnar los lineamientos que aprobó el INE para la reelección legislativa del próximo año, 
al considerar que las medidas pueden ser excesivas al impedir a algún legislador competir si está 
acusado de violencia política en razón de género. Durante la reunión de la Jucopo de este martes 
se solicitó a la Dirección de Asuntos Jurídicos plantear qué acciones jurídicas puede iniciar contra 
los Lineamientos del Consejo General del INE relativos a la reelección consecutiva de legisladoras y 
legisladores federales. Jorge Romero, presidente de la Jucopo, mencionó que la Cámara podría 
presentar una controversia constitucional y que los partidos también están en condiciones de 
presentar una queja. Romero recordó que la Jucopo pidió a la presidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, una reunión para ver lo de los lineamientos. [REFORMA] [ÍNDIGO] 

Objeción de conciencia: uno de los 28 pendientes que votarán los diputados por orden de la 
SCJN.- La Cámara de Diputados deberá votar en este periodo ordinario de sesiones, el dictamen 
para regular la objeción de conciencia. La Jucopo señaló que es una de las 28 iniciativas que tienen 
que subir al Pleno para discutirlas y en su caso aprobarlas o rechazarlas, por mandato de la SCJN. El 
titular de la Jucopo, Jorge Romero, indicó que esta propuesta debe presentarse ante el Pleno antes 
del 15 de diciembre.  

“Como presidente de la Junta de Coordinación Política les digo que es, obviamente un acuerdo el 
que ya se tiene que subir al pleno para legislar, para cumplir con el mandamiento de la Suprema 
Corte. Como coordinador del grupo parlamentario, decirles que esa es una iniciativa en donde 
nosotros obviamente la vamos a votar en contra”, precisó. Romero Herrera argumentó que votarán 
en contra porque, no están de acuerdo en el dictamen que ya fue aprobado en comisiones, al 
considerar que se viola el derecho del personal de salud de objetar cuando su conciencia se los 
determine. [HERALDO] [ACIR] [HERALDO] [OVACIONES] [EXCÉLSIOR] 

Ignacio Mier: 'gobiernos anteriores a la 4T convirtieron a México en una fábrica de pobres'.- El 
coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, enfatizó este martes que el único camino 
hacia el progreso y el desarrollo personal y social, ya sea a nivel de un individuo, una comunidad, 
un municipio, un estado o una nación, es a través de la educación. Lo anterior, lo expresó ante una 
audiencia compuesta por cientos de maestros del SNTE, señalando que la educación no se limita 
únicamente a las aulas, los libros de texto y los pupitres; en realidad, abarca todos los aspectos de 
la vida. Además, resaltó que el evento en el que se encontraban era una oportunidad de 
aprendizaje, ya que estaban analizando y comprendiendo la situación que enfrenta Libres, 
incluyendo sus desafíos y necesidades. [GRUPO FÓRMULA] 

Festival de registros en Morena: ya van 10 y pelean hasta por ser los más madrugadores.- En el 
primer día de inscripción del proceso interno de Morena para definir al candidato a gobernador de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_M_HOJA_0_MESADIRECTIVA_DIANALTRASPLANTEDEORGANOS_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_REFORMA_0_PREVENDIPUTADOS_IMPUGNARLINEAMIENTOSDELINE_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_INDIGO_5_BUSCANESTATUSJURIDICOS_VIOLENTADORES_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_HERALDO_0_OBJECIONDECONCIENCIA_OBJECIONDECONCIENCIAROMERO_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_ACIR_0_RESOLVERACAMARA_OBJECIONCAMARARESOLVERAMANDATOSJUDICIALES_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_HERALDO_0_DIPUTADOSVOTARAN_SCJNMANDAVOTAR28INICIATIVAS_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_OVA_18_ANALIZANLINEAMIENTOS_REELECCIONDECANDIDATOS_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_EXCELSIOR_6_ELPANVOTARACONTRA_OBJECIONDECONCIENCIA_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_J_RADIOFORMULA_0_IGNACIOMIER_EDUCACIONCAMINOALPROGRESO_2J.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo" 

Puebla, diez de los 12 aspirantes que levantaron la mano ya se inscribieron y lo anunciaron desde 
sus redes sociales, incluso en los primeros minutos de este lunes 25 de septiembre. Claudia Rivera y 
Julio Huerta se pelearon por destacar que fueron los primeros. La lista de registros incluye a 
‘Nacho ’Mier, Rosario Orozco -la viuda de Barbosa- , Olivia Salomón, Alejandro Armenta, Melitón 
Lozano, Rodrigo Abdala, José Antonio Martínez y David Méndez. [DIARIO CAMBIO] [INFOBAE] 
[ARISTEGUI] [W RADIO] 

PRI pide comparecencia de titulares de SSPC y Guardia Nacional por bloqueos en Chiapas.- El 
grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados exigió la comparecencia de la secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y del comandante de la Guardia Nacional, 
David Córdova, para explicar la ocupación de carreteras y poblados por parte del narcotráfico, así 
como su estrategia para poner fin a esa situación. “No podemos permitir que el narcotráfico se 
apropie de nuestra seguridad, de nuestros jóvenes y de nuestra gente. Para lograr la paz se 
requiere, además de una política social, mano dura contra el narcotráfico”, puntualizó Rubén 
Moreira, coordinador de la bancada priista. [MILENIO] [MILENIO] [ÍNDIGO] 

Rubén Moreira exige actuar de inmediato y sin contemplación ante la toma de narcos de 
poblados en la frontera sur.- Rubén Moreira Valdez, coordinador del PRI, exigió a las autoridades 
de Seguridad que actúen de inmediato ante la ocupación por el narcotráfico de poblados en la 
frontera sur. De acuerdo con reportes periodísticos, el pasado sábado, hombres y mujeres fueron 
obligados a mostrar apoyo a uno de los cárteles de la droga a la orilla de la carretera de Chamic, 
comunidad colindante con Guatemala. Además, advierten que más de 280 mil habitantes de 
municipios fronterizos se vieron atrapados en esta guerra entre narcos de Sinaloa y de Nueva 
Generación de Jalisco. [VANGUARDIA] [HOJA DE RUTA] [EFEKTO 10] 

Descalifica Moreira argumentos de Ramírez Marín por su renuncia al PRI.- El senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín renunció al PRI. El legislador envió una carta al presidente nacional del tricolor, 
Alejandro Moreno para anunciarle que se suma a la bancada del PVEM y muy probablemente a la 
de Morena. En la misiva, Ramírez Marín expresó que una alianza con el PAN hace al PRI cómplice 
de una política rapaz que prolonga el deterioro en Yucatán. En tanto, el coordinador de los 
diputados priistas, Rubén Moreira, a través de sus redes sociales, le mandó un mensaje:“ Cinco 
plurinominales y un montón de cargos públicos. Carlos, solo hubieras dicho adiós. Nadie compra 
tus argumentos”. [IMAGEN TV] [RAZÓN]  

Denuncia MC a Sheinbaum por supuesta campaña anticipada y uso de recursos públicos.- El 
coordinador de MC en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, presentó una denuncia 
formal contra Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de los Comités de la 4T, por 
presuntamente cometer actos anticipados de campaña y hacer uso indebido de recursos públicos. 
[LA VERDAD NOTICIAS] [MVS]  

López-Gatell quiere fuero, no lo vamos a permitir: Espinosa Cházaro.- El Frente Amplio por México 
presentará una denuncia ante la FGR en contra del subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud, Hugo López-Gatell. Así lo informó el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Luis 
Espinosa Cházaro. Acompañado por madres y abogadas de niños con cáncer, el diputado perredista 
comentó que uno de los delitos contra Gatell es por negligencia médica. “Vamos a presentar una 
denuncia penal en contra de López- Gatell las tres bancadas para efecto de que responda por todas 
las muertes, hay negligencia médica, una serie de delitos que desde el punto de vista de los 
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abogados se pueden configurar, lo que quiere es fuero para no pagar por todas las muertes que ha 
ocasionado, no lo vamos a permitir”, señaló Espinosa Cházaro. [UNO TV] [UNIVERSAL] [ÍNDIGO] 

GLOSA DEL QUINTO INFORME DE GOBIERNO  

Cámara de diputados establece comparecencias para titular del IMSS, SSa, Bienestar y CFE.- El 
pleno de la Cámara de Diputados dio a conocer las fechas en las que funcionarios federales del 
IMSS, CFE, Secretaría del Bienestar y la Secretaría de Salud rendirán comparecencias para analizar 
el Quinto Informe de Gobierno. El acuerdo alcanzado por la Jucopo establece que el 31 de octubre 
deberá rendir cuentas el director General del IMSS y responsable del IMSS –Bienestar, Zoé Robledo 
Aburto; el funcionario está citado ante las Comisiones Unidas de Seguridad Social y de Salud. Para 
el 15 de noviembre será llamado a comparecer el Secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, ante la 
Comisión de Salud de la Cámara de Diputados. El acuerdo también incluye fechas para otros 
funcionarios federales que estaban pendientes por definir, como es el caso del 26 de octubre 
comparecerá el Titular de la Comisión Federal de Electricidad, CFE, Manuel Bartlett Díaz ante 
Comisiones de Energía y de Infraestructura. EL 30 de octubre rendirá cuentas la Secretaria de 
Bienestar, Adriana Montiel Reyes, ante diputados de la Comisión de Bienestar. [ECONOMISTA] 
[HOJA DE RUTA] 

Diputadas y diputados analizan la política social del Quinto Informe de Gobierno.- En el análisis 
del Quinto Informe de Gobierno, en materia de política social, diputadas y diputadas de Morena, 
PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD, en dos rondas de intervenciones, emitieron comentarios en la 
sesión presencial de este martes. [HOJA DE RUTA] 

PAQUETE ECONÓMICO 2024  

Pide Comar más presupuesto; Morena dice que apoyará.- Ante el agobio de recibir en un día hasta 
seis mil personas solicitantes de refugio en el país, el presidente de la Comisión Mexicana de Ayuda 
a Refugiados (Comar), Andrés Ramírez, solicitó un aumento de 56 millones de pesos adicionales a 
su presupuesto para el próximo año. En conferencia de prensa en la Cámara de Diputados y 
arropado por legisladores de Morena, el funcionario detalló que ese monto será destinado para la 
creación de 148 plazas eventuales principalmente en Chiapas, donde reciben el mayor número de 
solicitudes. [24 HORAS] [24 HORAS] 

Llaman abogados a frenar recorte a PJ.- La Barra Mexicana Colegio de Abogados y el Laboratorio 
de Impacto sobre el Estado de Derecho de la Facultad de Derecho de la Universidad de Stanford 
pidieron a la Cámara de Diputados rechazar la propuesta de recorte presupuestal al PJF y no 
someter el derecho a la justicia a un cálculo político. [LUCES DEL SIGLO] [HERALDO] 

Defiende Ramírez de la O en el Senado proyecto presupuestal 2024.- El secretario de Hacienda y 
Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O salió al frente de las reiteradas críticas de la oposición en 
el Senado sobre el endeudamiento propuesto en el proyecto presupuestal. Se basa, dijo, en “una 
proyección razonable, razonada, y que se puede defender en cualquier foro”. [JORNADA] 
[HERALDO] [ECONOMISTA] 

Recortarían la inversión.- En el Paquete Económico para 2024 se estima que la inversión impulsada 
por el sector público podría ubicarse en 334 mil 500 millones de pesos, lo que significaría una caída 
de 73.4 por ciento respecto a lo aprobado para este año. Esto se debe a la disminución de 45.8 por 
ciento anual de la inversión conjunta propuesta para las Empresas Productivas del Estados (EPE), 
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Pemex y CFE, de 277 mil millones de pesos, según el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PPEF) 2024. El 83 por ciento del total de la inversión impulsada corresponde a ambas 
compañías. [REFORMA] 

COMISIONES  

Comisión de Reforma Política-Electoral aprobó su cuarto informe semestral de actividades.- La 
Comisión de Reforma Política-Electoral, que preside la diputada Graciela Sánchez Ortiz (Morena), 
aprobó su cuarto informe semestral, correspondiente al periodo del 1 de marzo al 31 de agosto de 
2023, durante el que se recibieron 31 iniciativas, de las cuales, una está precluida y el resto 
pendiente de dictamen. En la decimoquinta reunión ordinaria de esta instancia, la legisladora 
informó que se trabaja en una ruta para tramitar todas las iniciativas pendientes. Expresó que 
muchas de esas propuestas se deben atender en comisiones unidas con las de Gobernación y de 
Puntos Constitucionales. [NUEVO MEXICO PLURAL] 

La Comisión de Radio y Televisión avaló su tercer programa anual de trabajo y su informe 
semestral.- La Comisión de Radio y Televisión, presidida por el diputado Luis Alberto Mendoza 
Acevedo (PAN), aprobó con 14 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, su programa 
anual de trabajo para el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura. El documento señala que se 
cumple con la necesidad de organizar y establecer los trabajos y acciones de la Comisión, para 
responder y atender las necesidades actuales de la radio y la televisión en México, respetando su 
papel como medios fundamentales para la prestación de los servicios de radiodifusión. [NUEVO 
MEXICO PLURAL] 

Aprueba Comisión de Asuntos Frontera Sur su plan anual de trabajo e informe semestral.- La 
Comisión de Asuntos Frontera Sur, que preside el diputado Ismael Brito Mazariegos (Morena), 
aprobó su programa anual de trabajo correspondiente al tercer año de ejercicio de la LXV 
Legislatura, que abarca de septiembre de 2023 a agosto de 2024. El documento establece que las y 
los legisladores continuarán su labor para atender la problemática en dicha frontera del país, la 
cual es muy diversa y de gran importancia para este órgano legislativo. [HOJA DE RUTA] 

La presidenta de la comisión de ganadería se reunió con integrantes del Consejo de Exportación 
de Lácteos de EUA.- La presidenta de la Comisión de Ganadería, diputada María del Refugio 
Camarena Jáuregui (PRI), se reunió con integrantes del Consejo de Exportación de Lácteos de los 
Estados Unidos, para analizar la situación que viven las y los productores de ambas naciones, la 
promoción e incremento del consumo de leche, así como las prácticas sustentables y de bienestar 
animal. [HOJA DE RUTA] 

Ante desapariciones, exigen que se priorice a los jóvenes.- En el marco de la desaparición de más 
de 19 mil jóvenes entre 12 y 29 años durante este sexenio, legisladores federales aseguraron que 
en la agenda nacional debe priorizarse la atención y protección de este sector de la población, que 
hasta el momento no ha sido prioritaria. La diputada Karla Ayala (PRI), presidenta de la Comisión de 
Juventud en la Cámara de Diputados, reclamó que el Gobierno federal en el discurso diga que 
primero los jóvenes y que se les apoya, cuando en realidad no es así. Añadió que un aspecto 
preocupante respecto a la desaparición de jóvenes es el reclutamiento forzado de estos, pues con 
las estadísticas puede conocerse cuántas personas de este sector desaparecieron y en qué estado, 
pero se desconoce el destino que puedan tener, entre ellos el tráfico sexual, violencia y secuestro, 
entre otros delitos. [24 HORAS] 
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DIPUTADOS 

Pide Morena deje su cargo la académica de la UNAM por plagio.- La académica María de Jesús 
Medina Arellano, integrante del Comité de Ética de la UNAM debe separarse de este cargo ante la 
sospecha de haber plagiado parte de su tesis de maestría, pidió el diputado morenista Hamlet 
García. [24 HORAS] [24 HORAS] 

Diputado sobreviviente de Ayotzinapa exige protección a AMLO ante 'riesgo inminente'.- Ante la 
incertidumbre sobre lo que ocurrirá cuando concluya el actual sexenio, el diputado federal por 
Morena, Manuel Vázquez Arellano, identificado como uno de los sobrevivientes en el caso 
Ayotzinapa, exigió al Presidente de la República darle atención a él y los demás que se encuentran 
en la misma situación ante posibles represalias. [RAZÓN] [ARISTEGUI] 

Si fuera por el gobierno, ya se hubiera dado carpetazo al caso Ayotzinapa: oposición en San 
Lázaro.- Si fuera por el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, ya se habría dado 
carpetazo al caso de la desaparición de los 43 estudiantes de la Escuela Norma Rural Raúl Isidro 
Burgos en Ayotzinapa, Guerrero, en 2014, pero son sus padres quienes mantienen la investigación 
abierta y la esperanza de saber qué les pasó, señalaron legisladores de la oposición en la Cámara de 
Diputados durante la conmemoración de nueve años de dicho acontecimiento. La diputada Yesenia 
Galarza (PAN) lamentó que después de nueva años, las autoridades aún no puedan o quieran decir 
claramente la verdad de lo ocurrido, y se continúe con la versión del sexenio pasado. Por su parte, 
el diputado Manuel Vázquez (Morena), sobreviviente de Ayotzinapa, afirmó que la oposición lo 
denosta por participar en Morena, y a quienes sobrevivieron, y defendió la investigación realizada 
por el gobierno federal. [UNIVERSAL] [REFORMA] [MILENIO] [ÍNDIGO] [JORNADA] [RAZÓN] 

Morena propone exhortar al gobierno de Israel para que extradite a Tomás Zerón a México.- La 
diputada morenista Lidia Pérez Barcenas presentó un punto de acuerdo que propone que la 
Cámara de Diputados exhorte al gobierno del Estado de Israel para que conceda la extradición de 
Tomás Zerón de Lucio a México, y pueda ser juzgado por tortura y desaparición forzada de los 
estudiantes de Ayotzinapa, en 2014. El ex director de la Agencia de Investigación Criminal también 
es acusado por el probable delito de tortura en contra de Felipe Rodríguez Salgado, alias “El 
Cepillo”. [UNIVERSAL] 

Plantean mejorar protocolos de actuación para escuelas libres de violencia.- El diputado 
ecologista Juan Luis Carrillo Soberanis solicitó, mediante un punto de acuerdo, exhortar a la SEP a 
intensificar las campañas de difusión y mejorar los protocolos de actuación entre los padres de 
familia y las autoridades educativas respecto a las medidas, programas y registros dirigidos a la 
prevención del acoso y la violencia en las escuelas. Lo anterior, ya que la violencia en escuelas es un 
problema en aumento. [EFEKTO 10] 

Diputados federales de MC llaman a Conade a explicar cancelación de apoyos a atletas.- El 
diputado emecista Andrés Pintos Caballero presentó en la Cámara de Diputados un exhorto para 
pedir que la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte informe que ocurre con los adeudos, 
cancelación de apoyos y recursos otorgados por parte de la Comisión a los atletas y entrenadores. 
[MILENIO] 

Prueban jornada más corta y sube productividad.- En diversos países donde se han lanzado 
pruebas piloto para reducir la jornada laboral, se han tenido efectos positivos en la productividad, 
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tendencia que no tardará en llegar a México, de acuerdo con la empresa de reclutamiento Michael 
Page. De acuerdo con Oliver Odreman, director de la firma, en Bélgica, Islandia, Japón y Alemania 
ya trabajan en disminuir la jornada de cinco a cuatro días. En México apenas se debate una 
iniciativa que busca reducir de seis a cinco días la jornada de trabajo y la cual se discute en la 
Cámara de Diputados. [REFORMA] 

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) En la colegisladora, hubo sesión 
solemne por el 75 aniversario de la Fundación del Tecnológico Nacional de México... Presidenta en 
mesa directiva, Marcela Guerra Castillo, hizo breve mensaje, al ponderar que las instituciones de 
educación prestan un servicio fundamental para el progreso, independencia y fortalecimiento del 
Estado (…) La Cámara de Diputados, en la sesión ordinaria, realizó conteo de los 43 estudiantes que 
nos faltan y se nombraron cada uno, desde la tribuna popular, a petición del representante popular 
de Morena, Leonel Godoy Rangel y la del PRD, Elizabeth Pérez Valdez... Ambas solicitudes concedió 
la diputada Marcela Guerra Castillo, quien pidió iniciar conteo y posteriormente lectura de cada 
uno de los nombres de los estudiantes de Ayotzinapa (…) También en San Lázaro, Junta de 
Coordinación Política que preside el diputado panista, Jorge Romero Herrera, aprobaron acuerdo 
de comparecencia a miembros del gabinete legal y ampliado, para Glosa del V Informe de Gobierno 
(…) [LOS TRES PODERES] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Deuda Pública 2024: La Antesala de Crisis Fiscal.- (…) 
Resulta muy sospechoso que en épocas electorales se trate de justificar la necesidad de 
endeudamiento. De cara al futuro, los diputados de Acción Nacional tenemos un gran compromiso 
con las y los mexicanos. Por eso, durante los próximos dos meses trabajaremos con el único 
objetivo de garantizar una propuesta de paquete económico que mantenga el equilibrio de las 
finanzas públicas, la estabilidad económica del país y, sobre todo, salvaguarde la economía familiar 
y de los más desfavorecidos. [HERALDO/p.14-p.15] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) El presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, Jorge 
Romero, alertó ayer que el rezago de pendientes en las gavetas es enorme. “No es broma, tenemos 
más de 4 mil pendientes que resolver; de esos pendientes hay entre 25 y 28 que son de urgencia, 
porque los ha ordenado la Corte o la Sala Superior del Tribunal Electoral”, advirtió el panista. Y lo 
que es peor, dijo, “de esos urgentes, tenemos máximo de hoy al 15 de diciembre para atenderlos”. 
[FINANCIERO/p.29] El tema lo comenta: DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR 
MUÑOZ ESCOBAR [24 HORAS] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/ (…) Que la reforma para reducir de 48 a 40 horas la semana laboral se 
mantiene entrampada y sin fecha para votación en la Cámara de Diputados, pues aun cuando todos 
los partidos simpatizan con el proyecto, lo cierto es que en la Junta de Coordinación Política no hay 
acuerdo para llevarla al Pleno. El presidente de ese órgano, Jorge Romero, adelantó que depende 
de que exista mayoría para aprobarla. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/COORDENADAS/ENRIQUE QUINTANA/ (…) Puebla es un estado muy relevante en 
cuanto al tamaño de su electorado, pues suma 4.88 millones de personas. Los aspirantes por 
Morena están muy claros. Se trata de Ignacio Mier y Alejandro Armenta, aunque también levantó 
la mano Rosario Orozco, viuda de Miguel Barbosa. Por la oposición ha despuntado claramente 
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Eduardo Rivera, alcalde panista de la capital, quien se apunta como favorito para una candidatura 
respaldada por el frente opositor. Morena va adelante pero no la tendrá fácil. [FINANCIERO/p.2] 
Del tema escribe: DINERO/ENRIQUE GALVÁN OCHOA [JORNADA/p.12]; HERMANO 
LOBO/ALBERTO GONZÁLEZ [24 HORAS/p.6]; MARTÍN ESPINOSA [EXCÉLSIOR/p.12] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA/Carretera del Terror/ (…) En México la seguridad se encuentra en 
crisis. La afirmación del gobierno sobre una supuesta disminución de los homicidios es muy dudosa. 
Hay cifras negras y una gran cantidad de personas que no encontramos. Por otro lado, la 
hegemonía del crimen en algunas regiones baja los enfrentamientos de bandas rivales y, por ende, 
los asesinatos. Lograr la paz requiere de una estrategia multidimensional. [ÍNDIGO/p.9] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA VALDEZ/El Papa y América Latina/(…) En marzo de 2019, el Papa 
Francisco se dirigió en Roma a un grupo de la Pontificia Comisión para América Latina. Se planteó la 
pregunta: ¿Cuáles son los sectores más emblemáticos en el cambio de época latinoamericana? Él 
mismo contesta y propone tres: Las mujeres, los jóvenes y los más pobres. Ellos son protagonistas 
del cambio de época y sujetos de esperanza verdadera”. El Papa invita a “hacer política inspirada 
en el evangelio desde el pueblo en movimiento, que se convierte en una manera potente de sanear 
nuestras democracias y de abrir el espacio para reinventar nuevas instancias de origen popular”. 
[HERALDO/p.2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) Rubén 
Moreira, coordinador del PRI, informó que presentó un punto de acuerdo para solicitar que 
comparezcan la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez, y el comisario general de la Guardia Nacional, David Córdova Campos, a fin de que 
respondan sobre la inseguridad en las carreteras del país. Dijo que estamos ante una de las más 
graves crisis de gobernabilidad que ha tenido México en este siglo, porque ya tenemos parte del 
territorio nacional dominado por el crimen organizado. [24 HORAS] 

COLUMNA/TELÉFONO ROJO/JOSÉ UREÑA/ (…)  Hace tres lustros hubo una reunión de gobierno en 
Coahuila. La convocatoria fue plural y Rubén Moreira no conocía a muchos, por lo cual les pidió 
presentarse antes de tomar la palabra. -¿Tú de dónde vienes? -Soy regidor en Saltillo por el PAN -le 
contestó. -Pero eras priista… -Sí, pero… -¿Por qué te cambiaste de partido? -Porque en el PAN la fila 
estaba más corta. Ya ve: de inmediato obtuve una posición. La diáspora del PRI no ha terminado y, 
como dice su dirigente Alejandro Moreno, Alito, “seguramente continuará y lo veremos en los 
próximos meses”. [24 HORAS/p.3] 

COLUMNA/EL DEDO EN LA LLAGA/ADRIANA DELGADO RUIZ/ Para el relevo en la capital mexicana, 
(…) Están en el panismo, el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, y la senadora Kenia López 
Rabadán. En el perredismo, la alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y el coordinador de la 
bancada de diputados, Luis Espinosa Cházaro. En el priismo, el alcalde de Cuajimalpa, Adrián 
Ruvalcaba, y la diputada Cynthia López. También se ha mencionado a Mariana Moguel, hija de 
Rosario Robles, y a la ex primera dama, Margarita Zavala. [HERALDO/p.6] 

COLUMNA/CONTRA LAS CUERDAS/ALEJANDRO SÁNCHEZ/ (…) Jorge Álvarez Máynez, coordinador 
de MC, no dejó pasar la oportunidad para meter el dedo en la llaga al señalar que gobernadores del 
PRI que entregan estados se vuelven embajadores, senadores del PRI se pasan a Morena y que el 
tricolor votó recién a favor de militantes de ese partido en el Consejo de la Judicatura y en el 
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Comité Técnico para elegir consejeros del INE. “Con razón Alito (Moreno) habla tanto de 
esquiroles” (…) [HERALDO/p.8] 

COLUMNA/CONSCIENCIA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/El miedo es femenino.- (…) Otra razón por la 
que las mujeres somos sujetas a más ansiedad, estrés y miedo es el abuso constante por parte del 
mundo masculino, que en el extremo nos ha mostrado como el género más víctima de violencia, 
abuso sexual y muerte (…) Mientras la educación familiar y el abuso masculino, no puedan ser 
corregidos, lo único que queda por hacer es crear políticas de atención a la salud mental femenina, 
consistentes y disponibles (…) [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/A FUEGO LENTO/ ALFREDO GONZÁLEZ/ (…) Quienes ya levantaron fuerte la voz porque 
nadie –dicen- los escucha, son los productores del campo, sector que en el Presupuesto de Egresos 
para 2024 sufrirá una reducción de 5% en rubros de apoyo para sanidad animal, sanidad vegetal e 
inocuidad, que garantizan que a la mesa de los mexicanos lleguen alimentos frescos y en buen 
estado (…) [HERALDO/p.5] 

COLUMNA/SALUD Y NEGOCIOS/MARIBEL RAMÍREZ CORONEL/ (…) Hoy en día hay herramientas 
como lo es el tamiz neonatal neurológico que en muchos países significa un gran beneficio para los 
recién nacidos y sus familias. En México no se aplica ese tamiz en las instituciones públicas pero 
hoy estamos ante la gran oportunidad de sumarlo. Recién se dio entrada a una iniciativa en el 
Legislativo, desde la Comisión de Seguridad Social, y de inmediato se turnó a la Comisión de Salud. 
Se espera que en estos días salga el dictamen respectivo, pero hay un obstáculo y ese es 
presupuestal (…) [ECONOMISTA/p.27] 

COLUMNA/MÉXICO S.A/CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA/ (…) En puerta está la revisión del 
Presupuesto de Egresos 2024 para el Poder Judicial (alrededor de 84 mil millones de pesos, de 
acuerdo con su desproporcionada solicitud a la Cámara de Diputados) y sus integrantes sudan, se 
acongojan y están al borde de un ataque de nervios por la posibilidad de que los inquilinos de San 
Lázaro le apliquen un riguroso tijeretazo (…)  [JORNADA/p.22] 

COLUMNA/ECONOMÍA CONDUCTUAL/RAÚL MARTÍNEZ SOLARES/ (…) Requerimos recuperar en el 
Congreso espacios de discusión real, técnica y objetiva sobre las características que puede y debe 
tener el endeudamiento, sin satanizarlo, para asegurar que éste contribuya, por supuesto a atenuar 
los efectos de una enorme inequidad, pero sobre todo a crear condiciones para favorecer 
integralmente en el futuro de los hogares y el país. [ECONOMISTA/p.13] El tema se comenta en: 
CAPITANES [REFORMA/p.3N] 

ARTÍCULO/ALFONSO PÉREZ DAZA/ (…) Para el nombramiento de los jueces intervienen dos 
poderes del Estado: el Poder Judicial y el Poder Legislativo. Me parece que la Corte cumplió su 
papel republicano al privilegiar los conocimientos especializados, la experiencia jurisdiccional y los 
méritos profesionales de los seis seleccionados. Hacemos votos para que el Poder Legislativo 
cumpla de la misma forma en que lo hizo la Corte, pensando en los mejores candidatos y no en los 
que se puedan someter a sus intereses políticos (…) [UNIVERSAL/p.15] 

COLUMNA/DESDE EL CONFINAMIENTO/ARTURO ZÁRATE VITE/ (…) No todas las medidas 
cautelares cumplen su cometido, porque en ocasiones el daño ya es irreversible o de plano se 
vuelve inútil la medida preventiva adoptada por la autoridad. Es tema para estudiarse, para 
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perfeccionar el trabajo electoral, para que tomen consciencia protagonistas, dirigentes y 
competidores, así como los responsables de hacer leyes, diputados y senadores. No hay que perder 
de vista que existe la intención de una nueva reforma electoral (…) [CONTRARÉPLICA/p.6] 

COLUMNA/PULSO POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ/(…) Si en la mañanera y en Morena, 
esperaban que Marcelo Ebrard desistiera de acudir al Tribunal Electoral, no fue así, porque ayer 
pidió a ese organismo que ordene a la Comisión de Honor y Justicia de ese partido admitir la 
demanda que presentó en la que exige que se reponga el proceso. Esa actitud del excanciller 
coincidió con la declaración del dirigente nacional del guinda, Mario Delgado, en la que anunció 
que no participará por la Jefatura de Gobierno de la CDMX, como ha sido su sueño, porque ahora, 
“el más grande es garantizar que Claudia Sheinbaum gane la Presidencia y la mayoría en el 
Congreso”. [RAZÓN/p.10] Comenta el tema: TIMES/EDUARDO RUIZ-HEALY [ECONOMISTA/p.39] 

COLUMNA/CONFIDENTE EMEEQUIS/JULIÁN ANDRADE/(…) Xóchitl Gálvez sí cuenta con el apoyo 
de los 3 partidos que la postularán a la Presidencia de la República. Por lo pronto, la senadora 
anunció que se suman a su proyecto, como vocerías, Margarita Zavala y Josefina Vázquez Mota, 
una suma de experiencia de 2 mujeres. La integración del Poder Legislativo es estratégica. La 
Cámara de Diputados, su integración es del mayor relieve, para obtener la mayoría para detener la 
aprobación caprichosa del Presupuesto y las trampas que se suelen montar por medio de cambios 
a leyes secundarias. [INDEPENDIENTE/p.7] 

COLUMNA/LA ENCERRONA/ADRIANA SARUR/ (…) Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum 
personifican la lucha de Rosario Ibarra, de Marcela Lombardo, de Cecilia Soto, de Josefina Vázquez, 
de Margarita Zavala, de Patricia Mercado y de tantas otras mujeres que hemos estado en la arena 
política. Observar la boleta y las altas posibilidades de que una mujer sea la siguiente presidenta de 
México siempre es un gran mensaje al interior del país (…) [HERALDO] 

ARTÍCULO/ISMAEL CARVALLO/ (…) El Consejo Editorial de la Cámara de Diputados, por la iniciativa 
del diputado Brasil Acosta, ha editado recién una antología de la obra política y literaria de Ignacio 
Manuel Altamirano (1834 – 1893), filtrando su vastísima obra, con la compilación de Acosta mismo, 
en función de tres bloques principales: Discursos, Poesía y Narrativa. Es la causa final que persigue 
esta antología: hacer que un joven o hasta un niño, efectivamente, puedan tener un acceso 
introductorio y sintético sobre esta figura gigantesca del siglo XIX, explicó el diputado. 
[CONTRARÉPLICA/p.2] 

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Perfila INE gasto máximo de campañas en 660 mdp.- La Comisión de Prerrogativas y Partidos del 

Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó, en sesión extraordinaria, los topes de gastos de 

precampaña y campaña que tendrán los aspirantes a los cargos de elección popular en 2024. Según 

el proyecto de acuerdo que votaron ayer los integrantes de la comisión, los partidos podrán gastar 

hasta 20% del gasto que se les asignó para las campañas; para las precampañas se tomará en 

cuenta 20% del monto recibido en la elección federal anterior. Para la elección presidencial se puso 

un tope de 660 millones 970 mil pesos para las campañas y de 85 millones 926 mil para 

precampañas. [FINANCIERO / pp-p31] 
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GOBIERNO 

AMLO: No es nada más ‘fue el Estado’.- Al marcar distancia con el abogado de los padres de los 43 

normalistas de Ayotzinapa y con lo que llamó intermediarios, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador señaló que en este caso no es culpar sólo al Estado o decir que fue el Ejército, y garantizó 

que se encontrará la verdad de lo ocurrido en septiembre del 2014 en Iguala, Guerrero. Durante la 

conferencia de prensa mañanera, aseguró que no se tiene el audio que exigen los padres sobre una 

conversación entre autoridades y delincuentes, y enfiló en contra del abogado Vidulfo Rosales, por 

estar, dijo, equivocado y exagerar en que el Gobierno tiene una narrativa sobre el caso Iguala que 

se acerca más a la “verdad histórica” que a los nuevos hechos. [LA RAZÓN / p10] 

JUDICIAL 

“La FGJ no oculta feminicidios”, afirma Godoy por anomalías en caso Monserrat.- La titular de la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (PGJCDMX), Ernestina Godoy, y el vocero Ulises 

Lara, aseguraron que dicha dependencia no oculta feminicidios sino que busca justicia; lo anterior, 

al dar información sobre el caso del feminicidio de Monserrat Juárez de 25 años cuyo caso, de 

acuerdo con la familia y amigos, "está lleno de irregularidades" entre las que se encuentra el 

ocultamiento del crimen, pues autoridades capitalinas ratificaron una "muerte natural" sin 

pruebas. [CRÓNICA / p14] 

ESTADOS 

LCC: habrá acciones contundentes contra quienes violen la ley.- "Aquel que no desee colaborar 

conmigo, con su gobierno" y que incumpla el artículo 34 de la Ley de Servidores Públicos del Estado 

de Tlaxcala, será cesado de sus funciones, advirtió la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros, al 

confirmar el despido de Enrique Escobar Cortez, líder de uno de los dos grupos que se disputan la 

dirigencia del Sindicato de Trabajadores 7 de Mayo. La mandataria además anticipó que 

emprenderá "otras acciones contundentes" al respecto. [JORNADA TLAXCALA / pp-p5] 

SEGURIDAD 

Liberan a alcaldesa de Cotija, Michoacán.- El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, informó que la 

alcaldesa de Cotija, Michoacán, Yolanda Sánchez, fue localizada en su estado y que 

preliminarmente se encuentra bien de salud. Entre tanto, a través de redes sociales, la alcaldesa 

agradeció su liberación al presidente Andrés Manuel López Obrador y al gobernador de Jalisco, 

Enrique Alfaro. “Ya me encuentro en casa, ya me encuentro con mi familia, ya me encuentro en el 

ayuntamiento”, indicó. [EXCÉLSIOR / pp-p6] 

Concentran 9 estados 70% de los homicidios.- La estrategia de seguridad prioriza nueve entidades 

donde se registra la presencia de organizaciones delictivas, al grado que registran 70% de 

homicidios vinculados a la delincuencia organizada, asegura el primer Informe que la Fuerza 

Armada permanente entregó a senadores y diputados federales. Precisa que desde diciembre de 

2022, los militares han implementado estrategias en Chiapas para contener a los delincuentes, 

incluido el municipio donde este fin de semana ingresó un grupo de delincuentes, coreados por 

pobladores. [EXÉLSIOR / p15] 
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GENERAL 

Recuperara ISSSTE mil 872 mdp en limpia.- Roberto Salcedo Aquino, secretario de la Función 

Pública (SFP), señaló que por actos de fiscalización, sanciones y multas en el ISSSTE, se han logrado 

recuperaciones económicas y en especie por mil 872 millones de pesos.Durante el informe de 

avances sobre la limpia de corrupción y transformación de este instituto, el funcionario dijo que de 

las 83 empresas sancionadas, 13 presentaron irregularidades en la prestación de los servicios de 

laboratorio clínico y banco de sangre. [HERALDO / pp-p4] 

Muerte o mutilaciones, destino de migrantes a bordo de La Bestia.- La muerte viaja en los trenes 

que cruzan por Aguascalientes, Coahuila, Hidalgo, Tlaxcala o Veracruz. En este último estado, el 

paso de La Bestia ha ocasionado este año una media docena de accidentes. Los migrantes siguen 

subiéndose al tren pese a que la empresa Ferrosur construyó bardas en las zonas donde se detiene 

el convoy, colocó malla ciclónica con alambre de púas y contrató a decenas de vigilantes. En 

Hidalgo al menos cuatro migrantes murieron o fueron mutilados; el pasado 31 de marzo, un 

migrante venezolano de 40 años cayó del tren en Tlaxcoapan y tuvieron que amputarle una pierna 

y los dos brazos. [MILENIO / p14] 

Sobrevivieron al infierno del Darién… aquí no hay albergue.- "Mientras caminábamos, el cielo no 

se veía porque árboles muy altos lo tapaban, había monos colgados en ellos; a las serpientes les 

aventábamos piedras para que no se acercarán y los cocodrilos estaban muy grandes", narran 

Atuán e Isaid, de 7 y 5 años, hermanos de nacionalidad venezolana, quienes caminaron cinco días 

ente la vegetación, lodo e insectos, incluso entre cadáveres en la Selva el Darién, una de las rutas 

migratorias más peligrosas del Continente Americano. [CRÓNICA / pp-p6] 

Pactan 27 medios mejorar la narrativa del país; publicarán historias transformadoras.- Un grupo 

de 27 medios de comunicación se unió a la iniciativa con la que la asociación Yo Creo un México 

Mejor busca cambiar la narrativa del país. Estos medios, entre los que se encuentra El Financiero, 

se comprometieron a abrir sus espacios durante un año para publicar historias de mexicanos que 

están transformando positivamente a México. Juan Francisco Ealy, decano de los medios impresos 

y dueño de El Universal, resaltó la importancia de que empresas informativas se unan para publicar 

buenas noticias. [FINANCIERO / pp-p34] 

ECONOMÍA 

Aflora el estrés en mercados y amplía peso caída.- Los mercados financieros reportaron ayer una 

jornada negativa, ante una mayor aversión al riesgo que extendió las pérdidas del peso y ocasionó 

caídas generalizadas en las bolsas. Temores de un posible cierre del gobierno de Estados Unidos, 

una baja en la confianza del consumidor y la amenaza de que la política monetaria de la Fed seguirá 

siendo restrictiva, llevaron al dólar a su nivel más alto desde noviembre de 2022 y al peso a 

mantenerse entre las divisas emergentes más depreciadas; anoche cotizaba en 17.55 unidades. 

[FINANCIERO / pp-p4] 

Trabajadores independientes, entre bajos salarios y pocas prestaciones.- Ante la falta de 

oportunidades de trabajo atractivas, millones de mexicanos ven en el empleo independiente una 

opción para ganarse la vida; sin embargo, además del limitado acceso a prestaciones laborales y 
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servicios de salud, 68 por ciento gana hasta dos salarios mínimos. En el segundo trimestre del año, 

16.14 millones de personas trabajaban de forma independiente, 27.6 por ciento de la población 

ocupada total. De éstos, 62.2 por ciento es hombre y el resto (37.8 por ciento), mujer, según el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). [LA RAZÓN / pp-p18] 

INTERNACIONAL 

Trump se enriqueció a la mala.- El expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, y la Trump 

Organization son culpables de fraude y engañaron a bancos y aseguradoras, declaró un juzgado 

federal. El juez del caso se negó a desestimar la demanda de la fiscal general del estado, Letitia 

James, que acusó a Trump de inflar ilegalmente sus activos y patrimonio neto. La decisión fue 

emitida por el juez Arthur Engoron del tribunal estatal de Nueva York en Manhattan. [EXCÉLSIOR / 

pp-p28] 

 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_N_EXCELSIOR_PP.28_TRUMPODEFRAUDO_TRUMPENRIQUECIOALAMALA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/27923_N_EXCELSIOR_PP.28_TRUMPODEFRAUDO_TRUMPENRIQUECIOALAMALA_12NACIONAL.pdf


SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

PRIMERAS 
PLANAS



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 



 



MESA DIRECTIVA
SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL
“2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO”



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
Ken Salazar: La relación con nuestro país está mejor que 

nunca 
Que la presidenta de la Mesa Directiva en el Palacio Legislativo de San Lázaro, Marcela Guerra, debutará 

el próximo miércoles como responsable de la diplomacia parlamentaria de la Cámara de Diputados, al 

encabezar en ese recinto la recepción anual de embajadores acreditados en México. Como siempre, la 

atención estará centrada en la asistencia o ausencia del representante de Estados Unidos en México, 

Ken Salazar, quien asegura que la relación con nuestro país está mejor que nunca. 

 

https://golpepolitico.com/2023/09/25/ken-salazar-la-relacion-con-nuestro-pais-esta-mejor-que-nunca/ 

 

 
 
 
 
 

https://golpepolitico.com/2023/09/25/ken-salazar-la-relacion-con-nuestro-pais-esta-mejor-que-nunca/
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En la Cámara de Diputados se realizó conteo por los 43 

normalistas de Ayotzinapa 

Con el conteo del 1 al 43, diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios rindieron homenaje 

a los normalistas desaparecidos en Iguala, Guerrero. La Secretaría de la Mesa Directiva dio lectura a los 

nombres de cada uno de los estudiantes de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos". Desde su curul, 

el diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) solicitó a la presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, realizar el conteo en el marco de los 9 años de la desaparición de los alumnos 

de Ayotzinapa. “Quiero pedirle si nos hace el favor de iniciar un conteo para recordar esta terrible 

tragedia que ocurrió en esos estudiantes normalistas”, externó. 

 
https://edomexaldia.com/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-conteo-por-los-43-normalistas-de-ayotzinapa/ 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://edomexaldia.com/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-conteo-por-los-43-normalistas-de-ayotzinapa/
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En la Cámara de Diputados se realizó conteo por los 43 

normalistas de Ayotzinapa 

Con el conteo del 1 al 43, diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios rindieron homenaje 

a los normalistas desaparecidos en Iguala, Guerrero. La Secretaría de la Mesa Directiva dio lectura a los 

nombres de cada uno de los estudiantes de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos". Desde su curul, 

el diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) solicitó a la presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, realizar el conteo en el marco de los 9 años de la desaparición de los alumnos 

de Ayotzinapa. “Quiero pedirle si nos hace el favor de iniciar un conteo para recordar esta terrible 

tragedia que ocurrió en esos estudiantes normalistas”, externó. 

 

https://hojaderutadigital.mx/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-conteo-por-los-43-normalistas-de-ayotzinapa/ 

 

 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-conteo-por-los-43-normalistas-de-ayotzinapa/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 27/09/2023 LEGISLATIVO 

Realiza Cámara de Diputados conteo por los 43 normalistas de 

Ayotzinapa 

 

Con el conteo del 1 al 43, diputadas y diputados 

de los siete grupos parlamentarios rindieron 

homenaje a los normalistas desaparecidos en 

Iguala, Guerrero. La Secretaría de la Mesa 

Directiva dio lectura a los nombres de cada uno 

de los estudiantes de la Escuela Normal Rural 

“Raúl Isidro Burgos”. 

A través de un comunicado de prensa, desde su 

curul, el diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) 

solicitó a la presidenta de la Mesa Directiva, 

diputada Marcela Guerra Castillo, realizar el conteo en el marco de los 9 años de la desaparición de los 

alumnos de Ayotzinapa. “Quiero pedirle si nos hace el favor de iniciar un conteo para recordar esta 

terrible tragedia que ocurrió en esos estudiantes normalistas”, externó. 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD), desde su curul, expresó a la presidencia de la Mesa Directiva, 

que más allá de hacer el conteo de los 43 compañeros estudiantes desaparecidos de la normal de 

Ayotzinapa, “si pudiéramos dar lectura a los 43 nombres; eso es visibilizar que nos siguen faltando 43”. 

Ambas solicitudes fueron concedidas por la diputada Marcela Guerra Castillo, quien pidió iniciar el 

conteo y posteriormente la lectura de cada uno de los nombres de los estudiantes de Ayotzinapa. 

“Comenzamos con el conteo, nos ponemos de pie”. 

https://www.quadratin.com.mx/politica/realiza-camara-de-diputados-conteo-por-los-43-normalistas-

de-ayotzinapa/  

 

  

https://www.quadratin.com.mx/politica/realiza-camara-de-diputados-conteo-por-los-43-normalistas-de-ayotzinapa/
https://www.quadratin.com.mx/politica/realiza-camara-de-diputados-conteo-por-los-43-normalistas-de-ayotzinapa/
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En la Cámara de Diputados se realizó conteo por 
los 43 normalistas de Ayotzinapa 

 

Boletín No. 5006 

Con el conteo del 1 al 43, diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios rindieron homenaje a los normalistas 

desaparecidos en Iguala, Guerrero. La Secretaría de la Mesa Directiva dio lectura a los nombres de cada uno de los 

estudiantes de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos". 

Desde su curul, el diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) solicitó a la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela 

Guerra Castillo, realizar el conteo en el marco de los 9 años de la desaparición de los alumnos de Ayotzinapa. “Quiero 

pedirle si nos hace el favor de iniciar un conteo para recordar esta terrible tragedia que ocurrió en esos estudiantes 

normalistas”, externó. 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD), desde su curul, expresó a la presidencia de la Mesa Directiva, que más allá de 

hacer el conteo de los 43 compañeros estudiantes desaparecidos de la normal de Ayotzinapa, “si pudiéramos dar lectura a 

los 43 nombres; eso es visibilizar que nos siguen faltando 43”. 

Ambas solicitudes fueron concedidas por la diputada Marcela Guerra Castillo, quien pidió iniciar el conteo y posteriormente 

la lectura de cada uno de los nombres de los estudiantes de Ayotzinapa. “Comenzamos con el conteo, nos ponemos de pie”. 
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Mesa Directiva emitió pronunciamiento con motivo del 

Día Nacional de Donación y Trasplante de Órganos y 

Tejidos 

En la sesión de este martes, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento 

con motivo del Día Nacional de Donación y Trasplante de Órganos y Tejidos, que se conmemora el 26 

de septiembre. Al dar lectura al mensaje, la vicepresidenta Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena) 

señaló que es una fecha que “nos invita a reflexionar sobre la importancia de este acto solidario y 

altruista que salva y mejora la vida de miles de personas en el país, así como a nivel mundial”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-emitio-pronunciamiento-con-motivo-del-dia-nacional-de-donacion-y-trasplante-de-

organos-y-tejidos/ 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-emitio-pronunciamiento-con-motivo-del-dia-nacional-de-donacion-y-trasplante-de-organos-y-tejidos/
https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-emitio-pronunciamiento-con-motivo-del-dia-nacional-de-donacion-y-trasplante-de-organos-y-tejidos/
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Mesa Directiva emitió pronunciamiento con 
motivo del Día Nacional de Donación y 

Trasplante de Órganos y Tejidos 
 

Boletín No. 501 

• Es una fecha que nos invita a reflexionar sobre la importancia de este acto solidario y altruista: diputada Almazán Burgos 

En la sesión de este martes, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento con motivo del Día 

Nacional de Donación y Trasplante de Órganos y Tejidos, que se conmemora el 26 de septiembre.  

Al dar lectura al mensaje, la vicepresidenta Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena) señaló que es una fecha que “nos invita 

a reflexionar sobre la importancia de este acto solidario y altruista que salva y mejora la vida de miles de personas en el 

país, así como a nivel mundial”.  

En México, dijo, hay más de 19 mil mexicanos que esperan recibir un órgano o tejido que les permita seguir viviendo o 

recuperar su salud; sin embargo, agregó, “la necesidad supera ampliamente a la disponibilidad debido a diversos factores 

como la falta de información, la desconfianza, los mitos y los prejuicios que rodean a la donación”.  

De esta manera, continuó, es necesario que “desde nuestro ámbito legislemos y promovamos una cultura de la donación 

que sensibilice a la población sobre el valor y relevancia de este gesto, garantizando el respeto a la voluntad de los donantes 

y de sus familias, regulando el funcionamiento de los centros de trasplantes y protegiendo los derechos de los receptores”. 

Afirmó que la donación de órganos y tejidos “es un acto de amor y de generosidad que puede cambiar la vida de muchas 

mexicanas y mexicanos”; además, no solo tiene impacto positivo en los receptores sino también en sus familias, amigos y 

en la sociedad en general, mejorando la calidad de vida de las personas trasplantadas ya que les permite reincorporarse a 

sus actividades cotidianas, laborales y educativas.  

Por ello, dijo, “hagamos un llamado a todas y todos los ciudadanos presentes y ausentes a que se informen sobre la donación 

y trasplante de órganos y tejidos, a que se conviertan en donantes voluntarios y a que expresen su decisión a sus seres 

queridos y, en ese sentido, crear una red de solidaridad que salve vidas y brinde esperanza”.    

Desde su curul, la diputada María Isabel Alfaro Morales (Morena) señaló que en 2019, la Cámara de Diputados lanzó una 

gran campaña denominada “Ángel de vida” para concientizarnos y solidarizarnos con este tema de la donación de órganos. 
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Refirió que más de 20 mil personas están esperando recibir un órgano, niños, jóvenes, adultos, hombres y mujeres. Invitó a 

unirse a esta campaña para “dar vida después de la muerte”. 
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La Cámara de Diputados conmemoró el 75 aniversario de 

la fundación del Tecnológico Nacional de México 
La Cámara de Diputados realizó sesión solemne con motivo del 75 aniversario de la fundación del 

Tecnológico Nacional de México, el cual, con sus 254 instituciones, contribuye a la educación, impulsa la 

investigación científica, el desarrollo tecnológico y la innovación. La presidenta de la Mesa Directiva de 

la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que las instituciones de educación prestan un 

servicio fundamental para el progreso, la independencia y el fortalecimiento del Estado, “pero, sobre 

todo, contribuyen de modo determinante para la emancipación política, económica e intelectual de las 

personas, incluso ontológica”.   

 
https://edomexaldia.com/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-75-aniversario-de-la-fundacion-del-tecnologico-nacional-de-

mexico/ 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://edomexaldia.com/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-75-aniversario-de-la-fundacion-del-tecnologico-nacional-de-mexico/
https://edomexaldia.com/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-75-aniversario-de-la-fundacion-del-tecnologico-nacional-de-mexico/
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Instituciones de educación prestan un servicio 

fundamental para el progreso, la independencia y el 

fortalecimiento del Estado: Guerra Castillo 

La diputada Marcela Guerra Castillo, Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, en 
mensaje, emitido en la sesión solemne por el 75 aniversario de la fundación del Tecnológico Nacional de 
México, mencionó que, las instituciones de educación prestan un servicio fundamental para el progreso, 
la independencia y el fortalecimiento del Estado, pero, sobre todo, contribuyen de modo determinante 
para la emancipación política, económica y también intelectual de las personas, incluso, la ontológica. 
Estas nobles finalidades las realiza, de manera notable y en beneficio de la patria, el Tecnológico Nacional 
de México, cuya fundación es el motivo que hoy nos convoca a esta sesión solemne. 

https://www.nuevomexicoplural.com/las-instituciones-de-educacion-prestan-un-servicio-fundamental-para-el-progreso-la-

independencia-y-el-fortalecimiento-del-estado-guerra-castillo/ 

 

 

 

 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/las-instituciones-de-educacion-prestan-un-servicio-fundamental-para-el-progreso-la-independencia-y-el-fortalecimiento-del-estado-guerra-castillo/
https://www.nuevomexicoplural.com/las-instituciones-de-educacion-prestan-un-servicio-fundamental-para-el-progreso-la-independencia-y-el-fortalecimiento-del-estado-guerra-castillo/
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La Cámara de Diputados conmemoró el 75 aniversario de 

la fundación del Tecnológico Nacional de México 
La Cámara de Diputados realizó sesión solemne con motivo del 75 aniversario de la fundación del 

Tecnológico Nacional de México, el cual, con sus 254 instituciones, contribuye a la educación, impulsa la 

investigación científica, el desarrollo tecnológico y la innovación. La presidenta de la Mesa Directiva de 

la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que las instituciones de educación prestan un 

servicio fundamental para el progreso, la independencia y el fortalecimiento del Estado, “pero, sobre 

todo, contribuyen de modo determinante para la emancipación política, económica e intelectual de las 

personas, incluso ontológica”.   

 
https://www.nuevomexicoplural.com/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-75-aniversario-de-la-fundacion-del-tecnologico-

nacional-de-mexico/ 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-camara-de-diputados-conmemoro-el-75-aniversario-de-la-fundacion-del-tecnologico-nacional-de-mexico/
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La Cámara de Diputados conmemoró el 75 aniversario de 

la fundación del Tecnológico Nacional de México 
La Cámara de Diputados realizó sesión solemne con motivo del 75 aniversario de la fundación del 

Tecnológico Nacional de México, el cual, con sus 254 instituciones, contribuye a la educación, impulsa la 

investigación científica, el desarrollo tecnológico y la innovación. La presidenta de la Mesa Directiva de 

la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que las instituciones de educación prestan un 

servicio fundamental para el progreso, la independencia y el fortalecimiento del Estado, “pero, sobre 

todo, contribuyen de modo determinante para la emancipación política, económica e intelectual de las 

personas, incluso ontológica”.   

 
https://www.voragine.com.mx/2023/09/26/camara-de-diputados-conmemora-75-aniversario-de-fundacion-del-tecnologico-

nacional-de-mexico/ 

 

 

 
 

 
 
 

https://www.voragine.com.mx/2023/09/26/camara-de-diputados-conmemora-75-aniversario-de-fundacion-del-tecnologico-nacional-de-mexico/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/26/camara-de-diputados-conmemora-75-aniversario-de-fundacion-del-tecnologico-nacional-de-mexico/
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La Cámara de Diputados conmemoró el 75 
aniversario de la fundación del Tecnológico 

Nacional de México 
 

Boletín No. 5003 

• Instituciones de educación contribuyen a la emancipación política, económica e intelectual de las personas: diputada 

Guerra Castillo 

• Legisladoras y legisladores destacan su contribución a la educación, ciencia e investigación  

La Cámara de Diputados realizó sesión solemne con motivo del 75 aniversario de la fundación del Tecnológico Nacional 

de México, el cual, con sus 254 instituciones, contribuye a la educación, impulsa la investigación científica, el desarrollo 

tecnológico y la innovación. 

Fundamental para el progreso e independencia 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que las instituciones de 

educación prestan un servicio fundamental para el progreso, la independencia y el fortalecimiento del Estado, “pero, sobre 

todo, contribuyen de modo determinante para la emancipación política, económica e intelectual de las personas, incluso 

ontológica”.    

Estas nobles finalidades, continuó, “las realiza de manera notable y en beneficio de la patria el Tecnológico Nacional de 

México, cuya fundación es el motivo que hoy nos convoca a esta sesión solemne”.  

Enfatizó que la Cámara de Diputados reconoce a las y los trabajadores, al personal académico, a las y los estudiantes y a 

las generaciones de egresados que “han construido a esta institución toral para diversas ramas productivas de nuestro país. 

A todos ustedes gracias por su entrega al estudio y al trabajo que contribuye a que México sea un mejor país”.    

Polo de desarrollo tecnológico 

La presidenta de la Comisión de Educación, diputada Flora Tania Cruz Santos (Morena), expresó que el Tecnológico es 

una de las principales instituciones de educación superior que más y mejor contribuye al desarrollo del país. A nivel 

nacional, cuenta con una oferta académica de dos mil 59 programas de licenciaturas, 5 de técnico superior universitario y 
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280 de posgrado, de los cuales 148 tienen la categoría de Programa Nacional de Posgrado de Calidad del Conahcyt, en una 

red de 254 planteles.  

Además, dijo, tiene mil 202 académicos e investigadores, 759 de sus académicos forman parte del Sistema Nacional de 

Investigadores. En los últimos cinco años se han puesto en marcha en la institución 877 proyectos de investigación 

científica, desarrollo tecnológico e innovación en diversas áreas. La matrícula es de más de 600 mil estudiantes, lo que 

duplica la de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y triplica la del Instituto Politécnico Nacional (IPN).  

Ese panorama, añadió, la convierte en la principal puerta de la juventud mexicana para alcanzar sus metas y, con ello, a que 

el país se convierta en un polo de desarrollo tecnológico a nivel mundial. Desde 1948, contribuye al cumplimiento de la 

obligación que tiene el Estado de ofertar educación superior bajo los principios de equidad, inclusión y gratuidad; es un 

instrumento para promover el derecho humano a la educación superior, el desarrollo científico y el tecnológico del país.  

Semillero de mujeres y hombres talentosos 

La diputada Dulce María Silva Hernández (Morena) mencionó que se celebran 75 años de formar profesionistas 

competitivos en las áreas de la ciencia y la tecnología, un semillero de mujeres y hombres talentosos que han aportado sus 

conocimientos siempre al servicio de la humanidad. “Ha formado profesionales altamente capacitados en diversas 

disciplinas tecnológicas, con valores arraigados, forjar el espíritu de servicio, liderazgo y trabajo en equipo”. 

Destacó que actualmente el Tecnológico Nacional de México está integrado por 254 planteles con presencia en 32 entidades 

federativas, mediante los cuales son atendidos 600 estudiantes de licenciatura y posgrado. Su oferta educativa, de 43 carreras 

de licenciatura, 13 de especialización, 65 de maestría y 24 doctorados, está vinculada los sectores agroindustrial, automotriz, 

aeronáutico y energético. 

Aliciente para revisar y corregir la legislación 

Del PAN, el diputado Miguel Humberto Rodarte de Lara confió en que esta sesión sirva como aliciente para revisar y 

corregir la legislación en la materia y sea la punta de lanza que lleve a México a la vanguardia. Consideró que destinar 

recursos a este rubro no se vea como un gasto para el Estado, sino como una inversión.  

Puntualizó que en Acción Nacional están convencidos de que el conocimiento científico y tecnológico, así como la 

capacidad para innovar, son elementos que contribuyen a incrementar la productividad de las naciones y sus niveles de 

bienestar. Agregó que el presupuesto asignado a la ciencia y la tecnología para el ejercicio fiscal 2024 es insuficiente. 
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Institución que enorgullece al país 

La diputada Carolina Dávila Ramírez (PRI) refirió que actualmente el Tecnológico está conformado por 254 instituciones 

de educación superior y ofrece 43 licenciaturas, 13 especialidades, 65 maestrías y 24 doctorados. Afirmó que es la 

institución académica en materia de desarrollo y tecnología más grande en toda América Latina, que enorgullece al país 

porque diariamente forma a miles de jóvenes que buscan consolidar un mejor México.  

Apuntó que “hoy conmemoramos su fundación no solo para recordar un largo camino que ha transcurrido desde que el 

gobierno apostó por la ciencia, sino también para reflexionar sobre los logros que el Tecnológico ha tenido”. Se pronunció 

por seguir apostando por la ciencia, la tecnología y la educación.   

El Tecnológico, fuente de conocimiento y excelencia académica 

Por el PVEM, el diputado José Antonio Estefan Gillessen destacó que el Tecnológico Nacional de México ha formado 

personas con una visión de liderazgo, innovación y emprendimiento, convirtiéndola en agente de cambio, conscientes de 

que su actuar apoya el crecimiento y la transformación de las personas. “Desde hace 75 años ha sido una fuente de 

conocimiento y excelencia académica para el país”. 

Hoy, expuso, con más de 600 mil alumnas y alumnos se les adjudica la formación de alrededor del 40 por ciento de los 

ingenieros del país, sin dejar de lado las actividades de investigación científica y desarrollo tecnológico que realiza. Con 

sus contribuciones, añadió, no solo se mejora la condición de vida de las y los profesionales que egresan sino fortalece el 

desarrollo económico y tecnológico de México.    

La institución es fundamental para formar grandes profesionales 

La diputada Araceli Celestino Rosas (PT) refirió que esta institución desempeña un papel fundamental en la formación de 

grandes profesionales, en la promoción de la investigación y la innovación. Agregó que entre la oferta académica que ofrece 

están las ciencias naturales, matemáticas, estadística, ingeniería, manufacturera y construcción. 

Puntualizó que la educación es un pilar fundamental para la reconstrucción del sistema social; por ello se ha trabajado para 

lograr un sistema más justo en el que se atiendan las necesidades de las poblaciones más marginadas y se reduzcan las 

brechas educativas. “Estoy consciente que más tarde que temprano esta semilla sembrada en la sociedad dará fruto y 

tendremos un país lleno de profesionistas. 
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Ha constituido la formación de muchos profesionistas 

A nombre de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, el diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo, felicitó al 

Tecnológico Nacional de México por el gran aporte que ha tenido y que ha constituido la formación de muchos 

profesionistas en diferentes áreas; asimismo, porque se ha diversificado en el transcurso del tiempo hasta tener una gran 

cantidad de espacios, no solamente para la formación profesional-técnica sino en investigación y ciencia.   

Consideró que se debe diversificar la oferta educativa y crear alternativas atractivas que permitan a los estudiantes egresados 

desarrollarse. Enfatizó que es necesario que los tecnológicos en el país hagan ciencia, tecnología e innovación para tener 

un mejor desarrollo en México. Resaltó que se hará todo lo posible porque esta conmemoración vaya de la mano por 

acercarles mayores recursos y herramientas que permitan consolidar este sistema.   

En el próximo Presupuesto hay que dotarle recursos 

Fabiola Rafael Dircio, diputada del PRD, señaló que el Tecnológico es una institución educativa que ha sido faro de 

conocimiento y progreso en el país, ha demostrado ser fundamental en la educación superior e investigación y tiene un 

profundo compromiso con la inclusión y la diversidad. “Debe seguir formando integralmente profesionales competitivos 

en la ciencia, la tecnología y otras áreas, y seguir comprometida con el desarrollo económico, social, cultural y la 

sustentabilidad”.  

Llamó a las y a los jóvenes a defenderse y unirse ya que se necesitan juventudes con visiones analíticas, con disposición a 

disentir, cuestionar y defender sus derechos. “Arrebatemos del crimen a nuestra niñez y juventudes. Dotemos de 

herramientas adecuadas para cumplir sus metas. La educación es y será la llave que nos abrirá la puerta para tener un mejor 

país; por ello, no se debe dejar de invertir en ciencia y tecnología. Nuestro compromiso en el próximo presupuesto es 

dotarles de recursos”.  

Comprometidos en ser líderes en educación tecnológica 

El director general del Tecnológico, Ramón Jiménez López, calificó de trascendental este evento y dijo que están 

comprometidos en ser líderes en educación tecnológica, contribuir al desarrollo sostenible y preparar a las generaciones 

futuras para los desafíos de mañana. “En el Tecnológico Nacional de México se forja el 41 por ciento de todos los ingenieros 

egresados de las escuelas de la República”. 

Informó que este semestre se iniciaron nuevas carreras como Ingeniería Ferroviaria en ocho institutos en la que se 

inscribieron 800 estudiantes, e Ingeniería en Semiconductores con mil 600 alumnas y alumnos. “Para corresponder a la 

justicia social se abrió la maestría en Economía Social y Solidaria. Fincamos nuestra responsabilidad y actividad en los 

principios de honestidad, justicia y el amor por la tarea que se desarrolla de carácter docente”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 27/09/2023 LEGISLATIVO 

Momentos antes de las intervenciones, el Pleno aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), para celebrar la sesión solemne con motivo del 75 aniversario de la fundación del Tecnológico Nacional 

de México. 

En la sesión en modalidad presencial, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), pidió a 

las y los diputados ponerse de pie para entonar el Himno Nacional mexicano.  

Posteriormente, se dio lectura al acta de la sesión, misma que fue aprobada en votación económica. 
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Guardan minuto de silencio por víctimas del 

desbordamiento del arroyo en Autlán de Navarro, Jalisco 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las personas fallecidas por el 

desbordamiento del arroyo el “Cangrejo”, en Autlán de Navarro, Jalisco, este lunes 25 de septiembre. 

Desde su curul, el diputado José Guadalupe Fletes Araiza (PRI) hizo la solicitud a la presidencia de la Mesa 

Directiva por las personas fallecidas en Autlán de Navarro, Jalisco. “Mi más sentido pésame a estas 

familias en alerta y vulnerabilidad”. El minuto fue concedido por la presidenta de la Mesa Directiva, 

Marcela Guerra Castillo, en la sesión presencial de este martes. 

 
https://hojaderutadigital.mx/guardan-minuto-de-silencio-por-victimas-del-desbordamiento-del-arroyo-en-autlan-de-navarro-

jalisco/ 
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La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las personas fallecidas por el 

desbordamiento del arroyo el “Cangrejo”, en Autlán de Navarro, Jalisco, este lunes 25 de septiembre. 

Desde su curul, el diputado José Guadalupe Fletes Araiza (PRI) hizo la solicitud a la presidencia de la Mesa 

Directiva por las personas fallecidas en Autlán de Navarro, Jalisco. “Mi más sentido pésame a estas 

familias en alerta y vulnerabilidad”. El minuto fue concedido por la presidenta de la Mesa Directiva, 
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https://www.nuevomexicoplural.com/guardan-minuto-de-silencio-por-victimas-del-desbordamiento-del-arroyo-en-autlan-de-

navarro-jalisco/ 
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Guardan minuto de silencio por víctimas del 
desbordamiento de arroyo en Autlán de 

Navarro, Jalisco 
 

Boletín No. 5008 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las personas fallecidas por el desbordamiento del 

arroyo el “Cangrejo”, en Autlán de Navarro, Jalisco, este lunes 25 de septiembre.  

Desde su curul, el diputado José Guadalupe Fletes Araiza (PRI) hizo la solicitud a la presidencia de la Mesa Directiva por 

las personas fallecidas en Autlán de Navarro, Jalisco. “Mi más sentido pésame a estas familias en alerta y vulnerabilidad”. 

Cuestionó cuántas pérdidas de vidas humanas más habrá de cuantificarse y cómo poder dar atención y protección a millones 

de mexicanas y mexicanos “porque seguimos con los programas de prevención y atención a desastres y fenómenos 

naturales”. 

El minuto fue concedido por la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, en la sesión presencial de este 

martes. 
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Ismael Saúl Plankarte Rivera rindió protesta como 

diputado federal 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó la protesta 

de ley a Ismael Saúl Plankarte Rivera (Distrito 1-Tabasco) como diputado federal e integrante de la LXV 

Legislatura.  Plankarte Rivera es suplente del diputado con licencia Marcos Rosendo Medina Filigrana 

(Morena). 

 

https://hojaderutadigital.mx/ismael-saul-plankarte-rivera-rindio-protesta-como-diputado-federal/ 
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Ismael Saúl Plankarte Rivera rindió protesta 
como diputado federal 

 
Boletín No. 5009 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, tomó la 

protesta de ley a Ismael Saúl Plankarte Rivera (Distrito 1-Tabasco) como diputado federal e 

integrante de la LXV Legislatura.  

Plankarte Rivera es suplente del diputado con licencia Marcos Rosendo Medina Filigrana (Morena). 

Las diputadas Olga Luz Espinosa Morales (PRD) y Mónica Becerra Moreno (PAN), y el diputado 

Raymundo Atanacio Luna (Morena), solicitaron retirar diversas iniciativas. 

De la Cámara de Senadores se conoció acuerdo que nombra a cinco secretarías de la Mesa 

Directiva para el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura. 

El Congreso de Chihuahua remitió iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman 

diversas disposiciones de la Ley de Migración, a fin de proveer y fortalecer las herramientas 

jurídicas para atender el tema migratorio. Se turnó a la Comisión de Asuntos Migratorios. 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
Pide hablante de totonaco proteger y preservar la riqueza 

cultural e histórica de los pueblos indígenas 

En la tribuna de la Cámara de Diputados, Román de Jesús Cortés Vázquez, hablante de lengua totonaco, 

expresó que los pueblos originarios se encuentran en un estado de vulnerabilidad, debido a diversas 

amenazas, por lo que es deber de todos actuar de manera decidida para revertir esa situación. La 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, expresó que Román 

de Jesús Cortés Vázquez es originario de Ixtepec, Puebla, se ha desempeñado como promotor educativo 

en el Consejo Nacional de Fomento Educativo, y actualmente cursa el quinto semestre de Ingeniería Civil 

en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. 

 

https://hojaderutadigital.mx/pide-hablante-de-totonaco-proteger-y-preservar-la-riqueza-cultural-e-historica-de-los-pueblos-

indigenas/ 
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Pide hablante de totonaco proteger y preservar 
la riqueza cultural e histórica de los pueblos 

indígenas 
 

Boletín No. 5002 

• Román de Jesús Cortés Vázquez participó en la sesión de hoy 

En la tribuna de la Cámara de Diputados, Román de Jesús Cortés Vázquez, hablante de lengua totonaco, expresó que los 

pueblos originarios se encuentran en un estado de vulnerabilidad, debido a diversas amenazas, por lo que es deber de todos 

actuar de manera decidida para revertir esa situación. 

Dijo que uno de los principales problemas que se debe afrontar es la pérdida de hablantes, ya que las lenguas indígenas en 

México han estado enfrentando una drástica disminución en su número, lo que representa un daño irremplazable para 

nuestra identidad como nación. 

Al participar en la sesión presencial, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de 

las lenguas indígenas nacionales, señaló que cada individuo que se aparta de su lengua materna contribuye a romper la 

cadena que transmite conocimientos ancestrales, lo que significa una desconexión con nuestras raíces.  

Por ello, afirmó, “debemos tomar medidas concretas para incentivar el uso y la enseñanza de estas lenguas en nuestras 

comunidades. La discriminación todavía vigente es un problema que enfrentamos las personas que hablamos nuestra lengua 

indígena. La discriminación lingüística no sólo socava nuestra autoestima y dignidad, sino también limita nuestras 

oportunidades en la vida”. 

Cortés Vázquez consideró inaceptable que alguna persona sea discriminada por el simple hecho de hablar una lengua distinta 

al español. Se debe fomentar la diversidad lingüística y garantizar que todos los mexicanos tengan igualdad de 

oportunidades, independientemente de su origen. 

“Es hora de reconocer y celebrar la sabiduría de nuestros pueblos indígenas; durante siglos, han desarrollado sistemas de 

conocimiento que van desde la astronomía hasta la medicina tradicional, desde la agricultura sostenible hasta las habilidades 

artesanales más refinadas y visibles en su indumentaria y accesorios”, destacó. 

Su inteligencia, relató, se refleja en su capacidad para vivir en armonía con la naturaleza y en su habilidad para preservar y 

transmitir sus lenguas y culturas a través de las generaciones. 
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La discriminación, pobreza y falta de acceso a servicios básicos, añadió, son obstáculos que limitan su capacidad para 

prosperar. Ante ello, comentó, se debe luchar para garantizar que todos los mexicanos, independientemente de su origen 

étnico, tengan igualdad de oportunidades y puedan contribuir plenamente a la sociedad. 

El hablante de lengua totonaco externó su beneplácito por la oportunidad de compartir el sentir de los pueblos originarios. 

“Nuestros pueblos indígenas, con su riqueza cultural e histórica, son un tesoro invaluable que debemos proteger y preservar. 

En la riqueza de las culturas originarias florecen las raíces de nuestra historia y la diversidad de nuestro presente”. 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, expresó que Román de Jesús 

Cortés Vázquez es originario de Ixtepec, Puebla, se ha desempeñado como promotor educativo en el Consejo Nacional de 

Fomento Educativo, y actualmente cursa el quinto semestre de Ingeniería Civil en la Benemérita Universidad Autónoma de 

Puebla. 
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Ignacio Mier (Coordinador de Diputados – Morena) 

Entrevista con Ciro Gómez Leyva 

 

“Puebla es un estado muy importante de la Federación, por su ubicación geográfica, por su potencia 

económica, es uno de los 5 estados más grandes en población. La encuesta va a ser en los próximos 35 

días, estaremos hacia finales de marzo ya con los resultados, yo estoy confiado. Ahorita lo importante 

en este periodo es sacar el Paquete Económico, no podemos regatear, no podemos presionar a nadie 

para sacar algo que es nuestra obligación.  

Cada cinco años se cruzan procesos electorales con presupuesto, entonces ahorita ya el criterio de 

discusión, de debate, lo hemos visto, presentaron su presupuesto alterno, presentaron una revisión 

que no tiene nada que ver con los criterios de política económica la oposición. Yo intervine cuando se 

estaba saliendo de control, le pedí a la presidenta que mejor declare un receso, a Marcela Guerra, es 

una mujer ejemplar, con temple, con carácter, es de primera nuestra presidenta de la Mesa Directiva, 

declaró el receso y en 10 minutos se serenaron los ánimos, esa es la chamba de la presidencia de la 

Mesa Directiva y del coordinador de la mayoría”. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6528?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6528&authkey=!AGpsDnKOmN_134E&ithint=video&e=I4uclS 
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Diputadas y diputados analizan la política social 
del Quinto Informe de Gobierno 

 

Boletín No. 5015 

• Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En el análisis del Quinto Informe de Gobierno, en materia de política social, diputadas y diputadas 

de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD, en dos rondas de intervenciones, emitieron 

comentarios en la sesión presencial de este martes.  

Bienestar para toda la población 

La diputada María Clemente García Moreno (Morena) señaló que la actual política social genera 

condiciones para garantizar el bienestar de toda la población, con énfasis en los grupos sociales 

históricamente discriminados. De 2020 a 2022, 8.9 millones de mexicanos salieron de la pobreza 

y el presupuesto para este fin se ha incrementado. “La labor del Gobierno Federal, mediante los 

programas sociales, ha asegurado mayores condiciones de bienestar; por eso seguimos 

trabajando por las familias y la justicia social”.  

Víctor Gabriel Varela López, diputado de Morena, explicó que los programas y derechos que se 

han aprobado en esta Cuarta Transformación son universales, pues cualquier persona adulta 

mayor puede tener derecho a ellos, así como a las becas para educación. “Se debe aprender lo 

que es el desarrollo social y el bienestar desde una visión de izquierda. Hemos puesto ejemplo de 

ello”. 

No existe política social 

Del PAN, la diputada Margarita Zavala Gómez del Campo recordó que su grupo parlamentario está 

a favor de los programas sociales; por ello, es un insulto que haya 18 mil 600 millones de pesos 

para gastos de operación en los programas de adultos mayores. “Ahí se va ese dinero para la 

campaña, para los guardaditos. Este informe solo dice que no hay política social porque lo que 

existe es una operación electoral, una utilización de los pobres”.   
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Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado del PAN, argumentó que no hay bienestar pleno, porque no 

se procura a los menos favorecidos, no hay mejor distribución de los ingresos ni mayores 

prestaciones sociales. En esta administración se han malgastado 3.6 billones de pesos en la fusión 

del sector salud, se ve un manejo criminal de la pandemia por Covid-19; la esperanza de vida 

disminuyó y sin política farmacéutica nacional, “la planeación, compra y la distribución de 

medicamentos ha sido un desastre y los más vulnerables han sido los más afectados”.  

La pobreza no tiene religión e ideología 

El diputado Rodrigo Fuentes Ávila (PRI) dijo que 47 millones de mexicanas y mexicanos no tienen 

ingresos para comprar la canasta básica y resolver carencias como salud, educación, seguridad 

social, vivienda, servicios básicos y alimentación, y la pobreza no tiene religión e ideología y tiene 

carencias sociales, por lo que “es responsabilidad del Estado mexicano combatirlas”. Externó su 

beneplácito con los programas sociales y el incremento de la pensión para las personas adultas. 

Frinné Azuara Yarzábal, diputada del PRI, opinó que la política social en salud ha sido una 

catástrofe; hay un incremento de 64.9 por ciento de hogares empobrecidos desde 2022 y 400 mil 

personas más cayeron en la pobreza; además, en 100 años, por primera vez en el país, los 

mexicanos pierden casi cinco años de esperanza de vida. “Este gobierno deja una gran deuda, 

incumplió la promesa de construir un sistema universal gratuito y sigue generando la peor 

tragedia de salud pública”. 

Justicia social con componente ambiental 

Por el PVEM, la diputada Karen Castrejón Trujillo mencionó que la actual administración, a través 

de los programas sociales, ha atendido el desarrollo social, mismo que requiere de salud, 

educación, empleo y reducción de las desigualdades. Invitó a que, sin regateos ni mezquindades, 

se logre que la justicia social también tenga un componente de justicia ambiental “por el bien de 

nosotros, de las generaciones futuras y de cualquier forma de vida en el planeta”. 

José Guadalupe Buenrostro Martínez, diputado del PVEM, afirmó que se tiene una política social 

que combate la desigualdad, disminuye la pobreza y aumenta el ingreso a las familias, con la 

finalidad de que todas y todos gocemos en plenitud nuestros derechos. Hoy, el ingreso que más 

ha aumentado es el de los deciles más pobres, “gracias a la cual, casi nueve millones de mexicanos 

han salido del umbral económico más bajo”.    
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Política social es transversal 

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT) dijo que la política social es de visión transversal, ya que 

no sólo son los programas sociales prioritarios, sino también las obras públicas estratégicas y los 

corredores económicos que llevan empleo y desarrollo a los grupos sociales y entidades 

federativas marginadas. “Por primera vez en la historia del país, el sur, con un crecimiento de seis 

por ciento está adelante del norte que crece en promedio de punto nueve por ciento, y Oaxaca es 

la entidad que más ha crecido”. 

También del PT, la diputada Irma Yordana Garay Loredo expuso que la política social debe recoger 

los sentimientos de la nación y hoy se ha vuelto una realidad al acabar con la discriminación, 

atender a las y a los jóvenes, apoyar a los adultos mayores y terminar con la exclusión y opresión 

de los grupos indígenas. “Para alcanzar un mayor grado de felicidad social se deben emplear los 

recursos del pueblo para el pueblo y sin intermediarios.”.  

Millones de mexicanos no cuentan con acceso a salud 

La diputada María Asención Álvarez Solís (MC) lamentó que todos los esfuerzos de la política social 

se ven opacados por los rezagos en otras áreas claves como salud y educación. “Hoy millones de 

mexicanos no cuentan con acceso a servicios de salud de calidad; además, el desabasto de 

medicamentos es constante. Por ello, se debe fomentar la creación de empleos dignos y de 

calidad, y el Ejecutivo debe implementar políticas públicas que garanticen acceso al bienestar”.  

Del mismo grupo parlamentario, la diputada Taygete Irisay Rodríguez González afirmó que el 

combate a la desigualdad sigue siendo un pendiente, ya que hay carencias en seguridad social, 

salud, acceso a una vivienda digna y derechos laborales. “Este gobierno y su política social no han 

disminuido la desigualdad de la riqueza, pues los ricos siguen siendo mucho más ricos y los pobres 

siguen sin tener lo suficiente”. 

La política social resultó una promesa de campaña 

Elizabeth Pérez Valdez, diputada del PRD, destacó que, la política social del actual gobierno solo 

resultó una promesa de campaña. La desigualdad en México, dijo, tiene rostro de mujer, porque 

son quienes sufren las consecuencias de las desigualdades generadas por la ausencia de políticas 

de atención integral. “Esa desatención y marginación influye y afecta a la sociedad, a la salud y a 

la nutrición de las mujeres, principalmente, las rurales e indígenas. Vivimos una política social 

ineficaz”.  
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El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) señaló que la situación descrita en el Quinto 

Informe se aleja significativamente de la realidad que se vive en el país y “da cuenta solo de 

mentiras. No se puede obviar el desastre y la crisis desatada como resultado del incremento de la 

población sin acceso a servicios de salud, que aumentó de 18 millones en 2016 a 31 millones de 

personas más”.     

Al concluir las intervenciones, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, 

expresó que en términos del artículo 7º numeral 5 de la Ley Orgánica del Congreso General, la 

versión estenográfica de la sesión será remitida al presidente de la República, para su 

conocimiento. 

Cita próxima sesión 

La Mesa Directiva informó que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara 

de Diputados, las iniciativas y proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas a las 

comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

Se levantó la sesión y se citó para la próxima que tendrá lugar mañana miércoles 27 de septiembre, 

a las 11:00 horas, en modalidad presencial. 
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Presentan en San Lázaro el libro “La Biblioteca 
del H. Congreso de la Unión. Antecedentes 

Históricos” 
 

Boletín No. 5014 

• Esta obra analiza la relevancia cultural del acervo bibliográfico de la nación 

La Dirección de Bibliotecas y Archivo de la Cámara de Diputados presentó el libro “La Biblioteca 

del H. Congreso de la Unión. Antecedentes Históricos”, de Rosa María Fernández de Zamora y 

Margarita Martínez Leal, en el que se analiza la relevancia histórica y cultural del acervo 

bibliográfico de la nación resguardado en este espacio.  

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Joanna Alejandra Felipe Torres (PAN), expuso que 

esta edición conmemorativa recuerda que el 4 de septiembre 1936 se inauguró la Biblioteca del 

H. Congreso de la Unión, ubicada en Tacuba 29, en el Centro Histórico de la Ciudad de México. 

Recordó que este inmueble celebra hoy 87 años de funcionamiento y desde su apertura tuvo el 

propósito de que la ciudadanía accediera al conocimiento, a la ciencia y la educación. Además, 

destacó que este recinto resguarda 202 años del acervo bibliográfico del Congreso de la Unión. 

Detalló que la obra destaca la grandeza de las bibliotecas públicas que José Vasconcelos incorporó 

en el proyecto de nación y la concepción de un sistema educativo, a fin hacer accesible el 

conocimiento a las y los ciudadanos. 

Por otra parte, la diputada Felipe Torres reconoció la loable función de las bibliotecas, sobre todo 

la de este recinto legislativo, por la custodia del material bibliográfico del país y su papel 

preponderante en la difusión del conocimiento. 

En su turno, la diputada de MC, María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, mencionó que este libro refleja 

el amor que tienen sus autoras por la investigación del proceso histórico de la Biblioteca del 

Congreso de la Unión, toda vez que difunde la tradición e historias de vida que convergen en este 

espacio. 
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Explicó que este libro permitirá conocer los contextos en los que las bibliotecas legislativas se han 

desarrollado, los debates parlamentarios y el legado de más de 200 años que resguarda en 

materia parlamentaria. 

El director del Espacio Cultural San Lázaro, Ismael Carvallo Robledo, dijo que es una obra muy bien 

hecha en la que las autoras explican la historia de las Cortes de Cádiz, la necesidad de tener 

documentos interpretativos de ese momento y después encontrar materiales para la controversia 

sucesiva. “El libro es espléndido y emocionante porque es una historia del Congreso”.   

María Vázquez Valdez, directora de Bibliotecas y Archivo de la Cámara de Diputados, comentó que 

esta obra se elaboró sobre bases históricas, con una buena narración, además de elementos 

gráficos, fotografías e ilustraciones creadas para esta edición. “Es un momento para conmemorar 

y recordar estos brillos históricos que nos han construido”.  

La autora Rosa María Fernández de Zamora agradeció la invitación para participar en este evento 

conmemorativo. “Estuve como directora de la Biblioteca del Congreso de la Unión y surgió mi amor 

a las bibliotecas y los aspectos históricos de estos lugares”.  

Rememoró: “La coautora del libro, Margarita Martínez Leal, era mi gran amiga y ella era 

historiadora; juntas nos dedicamos a hacer la historia del libro que fue publicada, en su primera 

edición, en 2004, pero no con una edición tan bella como ésta”. 
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Senado de la República, discutió en su Orden del Día, Glosa del V Informe de Gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de política social, la más representativa del 

gobierno federal. 

O lo que es lo mismo, una política pública, seductora para los ciudadanos en pobreza o extrema 

pobreza, cuando los cooptan desde Presidencia de la República, con apoyo de recursos bimestrales 

a nuestros adultos mayores, becas, ayuda a discapacitados, mujeres, madres solteras, jóvenes… 

Hay que decirlo, sin ese slogan de repartir dinero a ese sector de población en México, el político de 

Tabasco, se quedaría en su intento presidencial. 

Fue “gancho electoral”, para llegar a Presidente, su oferta de política social, la única que le ocupa y 

preocupa en su futuro inmediato, además de sus proyectos de infraestructura político-personales. 

Ayer, durante sesión ordinaria, hubo dos valiosas intervenciones de la oposición, cuando el asunto 

se discutió en tribuna. 

Intervenciones del legislador, Germán Martínez Cázares y la de ex presidenta interina del PRI, 

Claudia Ruiz Massieu Salinas; él, también ex dirigente de su partido, el PAN, ex director del IMSS; 

ella, ex priista, pero sin renunciar al partido; ambos, ex diputados federales. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CLAUDIA RUIZ MASSIEU: SUPUESTO ÉXITO DE PROGRAMAS SOCIALES, “ACTITUD ILUSA”; SHCP: 

“BIENESTAR DE LOS MEXICANOS, UNA REALIDAD” 
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¡Bagaje, pues!, oficio, sensibilidad, diálogo, acuerdos… 

Así retrató senador del Grupo Plural, situación que guarda el sector salud: una angustia, escasez de 

servicios; una angustia en la alta de medicamentos; demora en los servicios de salud, la cual, se 

incrementó después de la pandemia, hasta en un 39%, es decir, más de 40 millones de mexicanos, 

viven en la angustia de atención digna y humana a su salud. 

Contexto por el cual, se privatizaron servicios de hospitales de élite, o propició que algunos 

mexicanos, que tienen para eso y para ir a Houston a tratarse. Y otra privatización, para los 

mexicanos que no tienen seguridad social, que tienen medicina privada de menor calidad o 

medicina privada sin las debidas autorizaciones de Cofepris o en secretaría de Salud. 

Delineó que el IMSS, es una gran institución, lo cual, es verdad. Pero el ex panista, sorprendió al 

pleno y los críticos de Morena-Amlo, cuando deseó buena suerte al IMSS-Bienestar, con un “¡ojalá!, 

el IMSS-Bienestar, recoja el tiradero del Insabi y del Seguro Popular”. 

-“¡Que por supuesto!, en el Seguro Popular, había robadera”. 

-“¡Que por supuesto!, el Insabi, era una farsa”. 

En materia de educación, acusó que para el PEF-2024, le dan 195 pesos por maestro para 

capacitación; el rezago educativo, consideró el senador Germán Martínez, “es el corazón de la 

angustia de la educación pública, el rezago educativo y no los libros”. 

Desde la tribuna del Senado, el ex panista, fue crítico:  

-“La soberanía, no reside en Dos Bocas, en el petróleo; la soberanía reside en un quirófano del IMSS 

que arranca de la muerte a un mexicano”. 

-“La soberanía reside en un alumno, en un aula de una escuela pública que lo arranca de la 

ignorancia”. 
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-“Si queremos un México de verdad soberano, no debemos aceptar que la soberanía de México, 

resida en un cajero automático del Banco del Bienestar, que resguarda un ejército, que debe estar 

haciendo otras labores”. 

Educación y salud, dos temas que abordó el respetado senador, quien, reiteramos, cuando sube a 

tribuna, se le escucha, por la manera en que dice y cómo dice su discurso, muchas de las veces, de 

crítica visceral al régimen. 

En ese estilo, subió a tribuna la senadora Claudia Ruiz Massieu, quien, sin preámbulos, arengó: 

-“… tenemos que dejar de lado un poquito la retórica gubernamental que está llena de palabras 

alentadoras para adentrarnos más en la realidad que vive el país y que sigue siendo mucho más 

alarmante”. 

-“Seamos claros, alegar presuntos avances en la disminución de la pobreza, la protección de la salud 

y el mejoramiento de la educación, es más bien una peligrosa estrategia de propaganda orquestada 

desde el Poder Ejecutivo Federal, para eludir la verdadera responsabilidad, lo que no se ha 

atendido”. 

-“Este Senado, como representación de la República Federal, tiene que ser la primera línea que 

demande el cumplimiento de esa responsabilidad”, emplazó. 

La ex priista, o priista “en rebeldía”, fustigó premisa de que para acabar con la delincuencia y la 

inseguridad y alcanzar la paz en este país, “hay que atender las causas”. Solución que resulta 

sesgada, afirma, pues asume de facto que el contexto de la violencia en todo el país, es idéntico y 

no se detiene a examinar particularidades de cada región, estado o localidad, como tampoco sus 

particularidades socioculturales. 

Tras visceral crítica al presidente Andrés Manuel López Obrador, sin nombrarlo, vuelve a hacer 

alusión al mandatario: “para alguien que ha recorrido el país y que dice conocer de primera mano 

lo que la gente de cada estado necesita, resulta contradictorio proponer una solución tan genérica”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 OPINIÓN 

Puyante, la senadora Ruiz Massieu: 

-“También hemos advertido con anterioridad, que la relación entre pobreza y violencia no es la 

única explicación para el clima de inseguridad en México y que no se ha considerado la viabilidad 

de la actual política de desarrollo social”. 

Lapidario, contundente discurso de la senadora Ruiz Massieu: 

-“Es bien sabido que los esfuerzos de la administración actual han estado enfocados en la entrega 

de recursos económicos directos a la población, en incrementarlos en el caso de algunos sectores 

como en el programa de Pensión para Adultos Mayores”. 

-“Sin embargo, cuánto tiempo más podrá el país mantener la tendencia sin poner en riesgo el 

crecimiento económico de todos”. 

-“¿Qué se está dejando de atender, dentro de los múltiples pendientes del Estado mexicano para 

cumplir con esta política asistencialista y a largo plazo, los sectores menos favorecidos verán 

mejorar verdaderamente su condición?”. 

Esa política, acusó, de “primero los pobres”, guarda más complejidades de las que se quieren 

asumir, pues poco más de 5 millones de personas dejaron de estar en situación de pobreza 

multidimensional; entre 2018 y 2022, el número de personas en pobreza extrema pasó de 8.7 a 9.1 

millones de mexicanos, con datos que ofrece Instituto Nacional de Estadística y Geografía y Consejo 

Nacional de Evaluación de política de Desarrollo Social. 

-“Así que celebrar las cifras de derrama económica para los beneficiarios de distintos programas 

sociales, como muestra de un supuesto éxito contundente en la política social del Estado mexicano, 

es cuando menos, una actitud ilusa”, remata. 
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Acusa que el enorme pendiente que hay con los más de 30 millones de personas que tienen además 

tres carencias sociales o, incluso, los más de 50 millones de mexicanos que no pueden acceder a los 

servicios de salud. 

-“A todos ellos, esta política asistencialista, les ha fallado”. 

Refiere que en cinco años de gobierno de Andrés Manuel López Obrador -sin nombrarlo, o sea 

innombrable, en el discurso de la senadora Claudia Ruiz Massieu-, con resultados desfavorables y 

retrocesos notables queda claro que el problema fundamental  no es que no haya estadísticas  ni 

que haya escasez de análisis, tampoco escasean las normas o la conformación de órganos 

especializados, mucho menos es que haya programas o que no haya objetivos que sean trazados”. 

Tajante, hace resumen de política social en gobierno de “transformación”. 

-“Estamos ante una simulación, una voluntad política, escasa, que por conveniente, prefiere, antes 

que conocer la realidad, seguir administrando los problemas y no darle solución de fondo”. 

-“A pesar de todas las transformaciones que se quieren pregonar, tenemos que reconocer que este 

gobierno tiene mucho más pendientes que logros, además de la seguridad, la estrategia para que 

todos los mexicanos puedan acceder a servicios médicos de calidad y medicina, se construye desde 

otra premisa debatible, con la que se sobredimensionan supuestos avances”. 

Para evaluar política social del gobierno federal, la senadora critica: es evidente que no quiere y no 

ha tenido voluntad para cambiar rumbo de una política social fallida, en muchos casos, negligente, 

cuando menos omisa. 

-“Por esta decisión, hoy, hay más mexicanos en situación de pobreza extrema, más desabasto de 

los servicios de salud, de calidad y eficientes y más problemas para que las niñas y los niños puedan 

acceder a una educación de calidad laica y gratuita”. 

¡Zas! 
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EN EL CHACALEO 

Fondeo para  pensiones a adultos  mayores, becas a jóvenes, apoyos a mujeres y otros sectores de 

la población en pobreza, en el último año de gobierno, saldrían de la deuda que deja el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, por más de 2 billones de pesos que es la diferencia entre Ingresos 

por 7.3 bdp y Egresos, por aproximadamente, 9 bdp, en el ejercicio fiscal 2024… De esa deuda 

saldrán recursos para terminar los proyectos del Presidente, “Tren Maya”, refinería “Dos Bocas”, en 

Tabasco, Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca y el Tren Interurbano, CDMX-

Toluca… Al menos que Pitágoras, tenga otra solución a ese aviso  de crisis en las finanzas nacionales, 

si no se remedia en tiempo y forma… ¡Cuidado!... Ayer, en sesión ordinaria del Senado, compareció 

el señor Rogelio Ramírez de la O, para explicar paquete económico del próximo año -del cual, 

senadores aprueban únicamente Ley de Ingresos-, presencia del secretario de Hacienda, en el 

“intermedio” del Orden del Día, en materia de la Glosa del V Informe de Gobierno, en política 

social… Cual si el funcionario replicara lo que señalamos líneas atrás, en el inicio de su intervención, 

hasta por 20 minutos, aseguró ante el pleno del Senado: “nuestra estrategia busca consolidar 

estabilidad económica; salvaguardar sostenibilidad de finanzas públicas y promover el bienestar 

social”… En virtual réplica a la senadora Ruiz Massieu, defendió: “para abatir los rezagos sociales, 

garantizar el acceso a empleos dignos bien remunerados y asegurar que las inversiones sean un 

medio para la mejora sostenible de las condiciones de vida de las personas, este gobierno puso en 

marcha una política económica integral, cuyos efectos en el bienestar de las y los mexicanos son 

hoy, una realidad”… “En materia social, la focalización del gasto público, eliminando el gasto 

suntuario, la corrupción y los intermediarios de programas sociales, ha permitido un despliegue de 

recursos, sin precedente, para ampliar la cobertura de becas, pensiones y otros programas, con 

especial énfasis en los hogares que más lo necesitan”… Puntual, observación que hizo el diputado 

Rubén Ignacio Moreira Valdez, al clima de violencia  en México: “hay una realidad en el país, ya hay 

una ocupación territorial del crimen organizado; las escenas que vivimos en Motozintla, pues es 
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como si hubiera un ejército que ganara un territorio y la población los recibiera. Entonces, estamos 

ante una de las más graves crisis de gobernabilidad que ha tenido México, pues en este siglo, 

evidentemente, y parte del otro, porque pues ya tenemos parte del territorio nacional que es 

dominado por el crimen”. ¡Cuidado!... Presidenta en mesa directiva del Senado, Ana Lilia Rivera 

Rivera, puso a consideración del pleno, acuerdo en Junta de Coordinación Política que preside su 

correligionario, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, por el que citan a comparecer a 4 miembros del 

gabinete, para Glosa del V Informe de Gobierno, del presidente Andrés Manuel López Obrador, ante 

el pleno: Rogelio Ramírez de la O, titular de la SHCP, quien ayer, compareció; Luisa María Alcalde 

Luján, secretaria de Gobernación, 11 de octubre próximo, 11:00 horas; Alicia Bárcena Ibarra, titular 

de Relaciones Exteriores, 17 de octubre siguiente, misma hora y Ariadna Montiel Reyes, secretaria 

de Bienestar, 26 de octubre, igual hora… En la colegisladora, hubo sesión solemne por el 75 

aniversario de la Fundación del Tecnológico Nacional de México… Presidenta en mesa directiva, 

Marcela Guerra Castillo, hizo breve mensaje, al ponderar que las instituciones de educación prestan 

un servicio fundamental para el progreso, independencia y fortalecimiento del Estado pero, sobre 

todo, contribuyen de modo determinante, para la emancipación política, económica y también 

intelectual de las personas, incluso, la ontológica… ¡Enhorabuena!... A nueve años de la barbarie -

así la calificó entonces diputado federal, Ricardo Monreal Ávila-, en Ayotzinapa, la Cámara de 

Diputados, en la sesión ordinaria, realizó conteo de los 43 estudiantes que nos faltan y se nombraron 

cada uno, desde la tribuna popular, a petición del representante popular de Morena, Leonel Godoy 

Rangel y la del PRD, Elizabeth Pérez Valdez… Ambas solicitudes, concedió la diputada Marcela 

Guerra Castillo, quien pidió iniciar conteo y posteriormente lectura de cada uno de los nombres de 

los estudiantes de Ayotzinapa… También en San Lázaro, Junta de Coordinación Política que preside 

el diputado panista, Jorge Romero Herrera, aprobaron acuerdo de comparecencia a miembros del 

gabinete legal y ampliado, para Glosa del V Informe de Gobierno: titular de Cultura, Alejandra 

Frausto Guerrero, ante comisiones unidas del ramo y Cinematográfica y de Radio y Televisión, 26 

del mes siguiente, 11:00 horas; el controversial Manuel Bartlett Díaz, director de CFE, esa fecha, 
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ante comisiones unidas de Energía y de Infraestructura; Ariadna Montiel Reyes, secretaria de 

Bienestar, misma hora, ante comisión del ramo y Zoé Robledo Aburto, director general del IMSS, 

ante comisiones unidas de Seguridad Social y de Salud, 31 de octubre, 17:00 horas… También en San 

Lázaro, nuestros representantes populares, analizaron desde la tribuna, política social del V Informe 

de Gobierno… Por Morena, el diputado Víctor Gabriel Varela López, defendió los programas y 

derechos que se aprobaron en el Poder Legislativo y Ejecutivo Federal, los cuales, son universales, 

toda vez que cualquier persona adulta mayor puede tener derecho a ellos, así como a las becas para 

educación… “Se debe aprender lo que es el desarrollo social y el bienestar desde una visión de 

izquierda. Hemos puesto un ejemplo de ello”, resaltó… Nuestro correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… 

YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel…  
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Objeción de conciencia: uno de los 28 pendientes que votarán los 

diputados por orden de la SCJN 

 

La Cámara de Diputados deberá votar en este 

periodo ordinario de sesiones, el dictamen para 

regular la objeción de conciencia. La Junta de 

Coordinación Política señaló que es una de las 

28 iniciativas que tienen que subir al pleno para 

discutirlas y en su caso aprobarlas o 

rechazarlas, por mandato de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN). 

El titular de la Jucopo, Jorge Romero, indicó 

que esta propuesta debe presentarse ante el 

pleno antes del 15 de diciembre, aunque adelantó, como coordinador del PAN, que su grupo 

parlamentario votará en contra. 

“Como presidente de la Junta de Coordinación Política les digo que es, obviamente un acuerdo el que 

ya se tiene que subir al pleno para legislar, para cumplir con el mandamiento de la Suprema Corte. 

Como coordinador del grupo parlamentario, decirles que esa es una iniciativa en donde nosotros 

obviamente la vamos a votar en contra”, precisó. 

Romero Herrera argumentó que votarán en contra porque, no están de acuerdo en el dictamen que ya 

fue aprobado en comisiones, al considerar que se viola el derecho del personal de salud de objetar 

cuando su conciencia se los determine. 

“Nosotros creemos que es sagrado el derecho de poder objetar cuando es tu conciencia quien lo 

determina. Lo digo con toda claridad como coordinador del grupo parlamentario del PAN”, señaló. 

Entre los pendientes que anunció tienen por mandato judicial que atender, de un total de poco más de 

4 mil, también están la Ley Nacional de Aguas y la de los Derecho de las Audiencias que calificó como 

“un gran reto” en la que los comunicadores deberán definir claramente si se da una opinión o una 

información.  “Después de esta Ley, cada comunicador ya sea un entrevistador de televisión, de radio, 

columnista, cada comunicador o comunicadora, después de esta Ley va tener que dejar en claro, 

cuándo está dando una información y cuándo está dando su opinión. Pero esto lo tenemos que legislar 
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por mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que es lo que se llama los derechos de las 

audiencias”, expuso. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/26/objecion-de-conciencia-uno-de-los-28-

pendientes-que-votaran-los-diputados-por-orden-de-la-scjn-541606.html   

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/26/objecion-de-conciencia-uno-de-los-28-pendientes-que-votaran-los-diputados-por-orden-de-la-scjn-541606.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/26/objecion-de-conciencia-uno-de-los-28-pendientes-que-votaran-los-diputados-por-orden-de-la-scjn-541606.html
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Resolverá Cámara de Diputados mandatos judiciales en tiempo y 

forma 

 

El coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero, informó que la Junta de 

Coordinación Política acordó que antes del 15 de diciembre se dará cumplimiento a los mandatos 

judiciales que tiene la Cámara baja, en los que la SCJN y TEPJF le ordena analizar y dar trámite. El 

legislador panista explicó que ya se cumplió con diversos mandamientos que ahora se encuentran en el 

Senado. No obstante, se refirió a los que aún quedan pendientes; entre los que destacó la objeción de 

conciencia, la educación indígena e inclusiva, la Ley General de Aguas y el derecho de las audiencias.  

 

https://drive.google.com/file/d/1JMx6o2BZ482-nPmWs3PcwVGt41zE7zJG/view 

https://drive.google.com/file/d/1JMx6o2BZ482-nPmWs3PcwVGt41zE7zJG/view
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Diputados votarán 28 iniciativas por mandato de la SCJN 

 

La Cámara de Diputados deberá votar 28 iniciativas por mandato de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación en este periodo ordinario de sesiones. La Junta de Coordinación Política señaló que una de 

estas iniciativas, que deberán subir al Pleno antes del 15 de diciembre, será el dictamen para regular la 

objeción de conciencia, que ha servido mucho como barrera para impedir la interrupción legal del 

embarazo. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6535?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6535&authkey=!AAmXwEZBh8RcPrE&ithint=video&e=goD4YA 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6535?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6535&authkey=!AAmXwEZBh8RcPrE&ithint=video&e=goD4YA
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6535?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6535&authkey=!AAmXwEZBh8RcPrE&ithint=video&e=goD4YA
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Prevén Diputados impugnar lineamientos de relección 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la 

Cámara de Diputados prevé impugnar los 

lineamientos que aprobó el INE para la reelección 

legislativa del próximo año, al considerar que las 

medidas pueden ser excesivas al impedir a algún 

legislador competir si está acusado de violencia 

política en razón de género. 

Durante la reunión de la Jucopo de este martes se 

solicitó a la Dirección de Asuntos Jurídicos plantear 

qué acciones jurídicas puede iniciar contra los 

Lineamientos del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) relativos a la reelección 

consecutiva de legisladoras y legisladores federales. 

Jorge Romero, presidente de la Jucopo, mencionó que la Cámara podría presentar una controversia 

constitucional y que los partidos también están en condiciones de presentar una queja. 

Romero recordó que la Jucopo pidió a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, una reunión para ver lo 

de los lineamientos. 

Aunque conversaron en buenos términos sobre el tema, dijo que la Jucopo consideró que al final el 

Consejo General del INE se extralimitó. "Lo que nosotros consideramos al final como una 

extralimitación, fue poner en unos lineamientos algo, insisto, que está más allá de lo que considera la 

ley, en particular respecto a la violencia política de género", manifestó el coordinador del PAN en 

conferencia de prensa. 

En los lineamientos, dijo, se dejó la posibilidad de no permitir la elección ni reelección de legisladores 

por una sanción administrativa, cuando la Constitución establece que debe impedirse el registro a una 

candidatura cuando haya "sentencia firme" por violencia, acoso sexual y deudores alimentarios. 

"Consideramos tan ambiguo el término que, precisamente por eso, en la reforma legal no se 

contempló, entonces se están explorando los caminos para una potencial, por lo menos aclaración de 

esos lineamientos y, quizá, en su caso, una impugnación de esos lineamientos por lo que hace a la 
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extralimitación de que una sanción administrativa te pueda considerar violentado o violentadora por 

género", manifestó el panista, 

https://www.reforma.com/preven-diputados-impugnar-lineamientos-de-

releccion/ar2682149?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_conte

nt=@reformanacional   

https://www.reforma.com/preven-diputados-impugnar-lineamientos-de-releccion/ar2682149?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/preven-diputados-impugnar-lineamientos-de-releccion/ar2682149?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/preven-diputados-impugnar-lineamientos-de-releccion/ar2682149?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
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Cámara de Diputados fija fechas de comparecencias 

pendientes de cinco funcionarios, por Glosa del Informe 

 

En votación económica, la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), que modifica el resolutivo primero del acuerdo sobre el calendario y el formato de las 

comparecencias ante el Pleno y comisiones de los funcionarios de la administración pública federal con 

motivo del análisis del Quinto Informe de Gobierno del presidente de la República, aprobado el pasado 

19 de septiembre. 

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-fija-fechas-de-comparecencias-pendientes-de-cinco-funcionarios-por-glosa-del-

informe/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-fija-fechas-de-comparecencias-pendientes-de-cinco-funcionarios-por-glosa-del-informe/
https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-fija-fechas-de-comparecencias-pendientes-de-cinco-funcionarios-por-glosa-del-informe/
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Cámara de Diputados fija fechas de 
comparecencias pendientes de cinco 
funcionarios, por Glosa del Informe 

 

Boletín No. 5013 

Cámara de Diputados fija fechas de comparecencias pendientes de cinco funcionarios, por Glosa del Informe 

• Se trata de las y los titulares de las secretarías de Cultura, de Bienestar y de Salud, así como del IMSS y CFE 

En votación económica, la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), que 

modifica el resolutivo primero del acuerdo sobre el calendario y el formato de las comparecencias ante el Pleno y comisiones 

de los funcionarios de la administración pública federal con motivo del análisis del Quinto Informe de Gobierno del 

presidente de la República, aprobado el pasado 19 de septiembre. 

Con ello, se establece que la comparecencia de la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, ante las Comisiones 

Unidas de Cultura y Cinematográfica, y de Radio y Televisión, será el 26 de octubre, a las 11:00 horas. 

El titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, acudirá el 26 de octubre ante las Comisiones 

Unidas de Energía y de Infraestructura. 

En tanto, la secretaria de Bienestar, Adriana Montiel Reyes, comparecerá el 30 de octubre, a las 11:00 horas, ante la 

Comisión de Bienestar.  

La comparecencia de Zoé Robledo Aburto, director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS, Bienestar) 

ante las Comisiones Unidas de Seguridad Social y de Salud, está programada para el 31 de octubre, a las 17:00 horas. 

Para el 15 de noviembre, a las 11:00 horas, se prevé la asistencia del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, ante la 

Comisión de Salud. 

Modifican intervención de grupos en Glosa 

También, el Pleno avaló el acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se modifica el resolutivo tercero relativo 

al análisis del Quinto Informe de Gobierno conforme a lo dispuesto en el segundo párrafo del artículo 69 de la Constitución 

Política, ratificado el pasado 5 del mes en curso. 
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El documento modifica el orden de participación de los grupos parlamentarios, al pasar de orden decreciente a orden 

creciente en la primera ronda, es decir PRD, MC, PT, PVEM, PRI, PAN y Morena. 
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Exclusivo: Anaya regresará a México en 2024 tras obtener una pluri al Senado (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/exclusivo-anaya-regresara-a-mexico-en-2024-tras-obtener-una-pluri-al-senado/
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Ignacio Mier: 'gobiernos anteriores a la 4T convirtieron a México en 

una fábrica de pobres' 

 

El coordinador de los diputados federales de 

Morena, Ignacio Mier, enfatizó este martes que el 

único camino hacia el progreso y el desarrollo 

personal y social, ya sea a nivel de un individuo, 

una comunidad, un municipio, un estado o una 

nación, es a través de la educación. 

Lo anterior, lo expresó ante una audiencia 

compuesta por cientos de maestros del SNTE, 

señalando que la educación no se limita 

únicamente a las aulas, los libros de texto y los 

pupitres; en realidad, abarca todos los aspectos de la vida. Además, resaltó que el evento en el que se 

encontraban era una oportunidad de aprendizaje, ya que estaban analizando y comprendiendo la 

situación que enfrenta Libres, incluyendo sus desafíos y necesidades. 

"El único camino para el progreso y el desarrollo personal, social, de un pueblo, de un municipio, de un 

estado y de una nación, es transitando por el de la educación", indicó Nacho Mier. 

Asimismo, mencionó que varias mujeres se habían acercado a él, solicitando un fortalecimiento de los 

servicios de atención médica en la región, ya que algunas habían perdido la vida durante el parto 

debido a la falta de atención adecuada durante el embarazo y la falta de conocimiento sobre las 

señales de alerta que podrían haber prevenido tales tragedias. 

También señaló que estas mujeres expresaron su preocupación por la escasez de oportunidades de 

empleo tanto para ellas como para sus hijos. En este contexto, también mencionó que transportistas 

locales se habían quejado de la misma problemática. En resumen, enfatizó que la población de Puebla 

deseaba un gobierno que les brindara oportunidades en lugar de limitarlas, y que anhelaban un futuro 

más próspero y equitativo, que podía ser alcanzado trabajando juntos. 

"Se han acercado a mí varias mujeres pidiéndome que fortalezcamos la atención hospitalaria de la 

región, porque muchas han muerto al tener a sus hijos por no haber contado con una atención 
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adecuada durante el embarazo, por no haber sabido a tiempo cuáles eran las alertas que podían poner 

en riesgo su vida", explicó. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/9/26/ignacio-mier-gobiernos-anteriores-la-4t-

convirtieron-mexico-en-una-fabrica-de-pobres-783144.html   

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/9/26/ignacio-mier-gobiernos-anteriores-la-4t-convirtieron-mexico-en-una-fabrica-de-pobres-783144.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/9/26/ignacio-mier-gobiernos-anteriores-la-4t-convirtieron-mexico-en-una-fabrica-de-pobres-783144.html
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Reducción de la jornada laboral en México, sin fecha para ser aprobada por diputados (bloomberglinea.com) 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/reduccion-de-la-jornada-laboral-en-mexico-sin-fecha-para-ser-aprobada-por-diputados/
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Morena continúa en proceso interno para gubernaturas 

 

(GABRIELA WARKENTIN Y JAVIER RISCO).- Hoy continuará el registro para los interesados en participar 

en el proceso interno de Morena, para definir a sus candidatos a la jefatura de gobierno de la Ciudad 

de México y 8 gubernaturas, como Tabasco, Chiapas, Veracruz, Morelos, Puebla, Guanajuato, Jalisco y 

Yucatán de cara a los comicios del 2024. En la Ciudad de México, ya se han registrado Clara Brugada y 

Omar García Harfuch; en Puebla, el diputado Ignacio Mier y el senador Ricardo Armenta y en Veracruz, 

el diputado Sergio Gutiérrez Luna, son algunos de los que ya han levantado la mano. 

 

https://drive.google.com/file/d/1nvWdPJ4mKWPr2FzFzn7Xy9eLGbSAn51Q/view 

https://drive.google.com/file/d/1nvWdPJ4mKWPr2FzFzn7Xy9eLGbSAn51Q/view
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Empiezan a registrarse morenistas a gubernaturas  

 

(CARMEN ARISTEGUI).- Mientras tanto en Puebla, la ex presidenta municipal de la capital poblana, 

Claudia Rivera, el senador Alejandro Armenta Mier, el político Julio Huerta, la empresaria Olivia 

Salomón y el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, se registraron para competir por 

la candidatura al gobierno estatal. En Veracruz, el diputado federal Sergio Gutiérrez Luna se registró 

digitalmente como aspirante a la coordinación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación 

en el estado. La diputada federal de Morena, Patricia Armendáriz, anunció su inscripción para el 

proceso interno en Chiapas.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6534?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6534&authkey=!AH3Ku_I1u1fMt7c&ithint=video&e=fQJZGy 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6534?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6534&authkey=!AH3Ku_I1u1fMt7c&ithint=video&e=fQJZGy
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6534?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6534&authkey=!AH3Ku_I1u1fMt7c&ithint=video&e=fQJZGy
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Festival de registros en Morena: ya van 10 y pelean hasta 
por ser los más madrugadores 

 
En el primer día de inscripción del proceso interno de Morena para definir al candidato a gobernador de 
Puebla, diez de los 12 aspirantes que levantaron la mano ya se inscribieron y lo anunciaron desde sus 
redes sociales, incluso en los primeros minutos de este lunes 25 de septiembre. Claudia Rivera y Julio 
Huerta se pelearon por destacar que fueron los primeros. La lista de registros incluye a ‘Nacho’ Mier, 
Rosario Orozco -la viuda de Barbosa- , Olivia Salomón, Alejandro Armenta, Melitón Lozano, Rodrigo 
Abdala, José Antonio Martínez y David Méndez. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/23636-festival-de-registros-en-morena-
ya-van-10-y-pelean-hasta-por-ser-los-mas-madrugadores 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/23636-festival-de-registros-en-morena-ya-van-10-y-pelean-hasta-por-ser-los-mas-madrugadores
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/23636-festival-de-registros-en-morena-ya-van-10-y-pelean-hasta-por-ser-los-mas-madrugadores
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Se registran aspirantes de Morena para buscar 9 
gubernaturas 

 
Morena abrió el registro para buscar las candidaturas a las ocho gubernaturas y la jefatura de Gobierno 
de la CDMX que se renovarán el siguiente año. El partido habilitó el registro en línea a partir del lunes y 
cerrará este martes 26 de septiembre, a fin de determinar a sus coordinadores en Ciudad de México, 
Chiapas, Morelos, Guanajuato, Jalisco, Puebla, Yucatán, Tabasco y Veracruz. 
 
https://elporvenir.mx/nacional/se-registran-aspirantes-de-morena-para-buscar-9-
gubernaturas/633246 
 
 
 

https://elporvenir.mx/nacional/se-registran-aspirantes-de-morena-para-buscar-9-gubernaturas/633246
https://elporvenir.mx/nacional/se-registran-aspirantes-de-morena-para-buscar-9-gubernaturas/633246
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Alejandro Armenta estimó 2 millones de votos para Claudia Sheinbaum en Puebla - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/alejandro-armenta-estimo-2-millones-de-votos-para-claudia-sheinbaum-en-puebla/
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Diputados federales se inscriben en proceso interno de Morena; van por gubernaturas de Puebla, Chiapas, Veracruz y Tabasco - 

Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/26/diputados-federales-se-inscriben-en-proceso-interno-de-morena-van-por-gubernaturas-de-puebla-chiapas-veracruz-y-tabasco/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/26/diputados-federales-se-inscriben-en-proceso-interno-de-morena-van-por-gubernaturas-de-puebla-chiapas-veracruz-y-tabasco/
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PRI pide comparecencia de titulares de SSPC y Guardia Nacional por 

bloqueos en Chiapas 

 

El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de 

Diputados exigió la comparecencia de la secretaria de 

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 

Rodríguez, y del comandante de la Guardia Nacional, 

David Córdova, para explicar la ocupación de 

carreteras y poblados por parte del narcotráfico, así 

como su estrategia para poner fin a esa situación. 

“No podemos permitir que el narcotráfico se apropie 

de nuestra seguridad, de nuestros jóvenes y de 

nuestra gente. Para lograr la paz se requiere, además 

de una política social, mano dura contra el narcotráfico”, puntualizó Rubén Moreira, coordinador de la 

bancada priista en el Palacio de San Lázaro. 

El legislador se refirió a las imágenes de una caravana de presuntos integrantes del Cártel de Sinaloa 

arribando el pasado fin de semana a Frontera Comalapa, Chiapas, mientras mujeres y hombres los 

reciben con vivas y aplausos. 

En ese contexto, sostuvo que más de 280 mil habitantes de municipios fronterizos en el sureste del 

país se encuentran atrapados en la guerra entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación. 

El líder de los diputados del PRI consideró insostenible dicha situación que amedrenta y pone en alto 

riesgo a la ciudadanía. 

“Los grupos delincuenciales cada vez se apropian más de nuestras carreteras, de los poblados, actúan 

como si no existiera ley ni control sobre su poderío”, dijo. 

Moreira urgió por ello a citar a los titulares de la Secretaría de Seguridad y de la Guardia Nacional para 

que comparezcan ante la Cámara de Diputados. 

“Es hora de actuar sin contemplación, de que la Federación trabaje con las fuerzas estatales y 

municipales, que se implemente una estrategia nacional de coordinación entre los tres órdenes de 

gobierno”, agregó. 
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Insistió en que este es el momento de poner un alto a los criminales, de que las autoridades y todo 

servidor público asuma la responsabilidad que le corresponde. 

 

https://www.milenio.com/politica/pri-pide-comparecencia-sspc-guardia-nacional-bloqueos   

https://www.milenio.com/politica/pri-pide-comparecencia-sspc-guardia-nacional-bloqueos
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Rubén Moreira exige actuar de inmediato y sin 

contemplación ante la toma de narcos de poblados en la 

frontera sur 

Rubén Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, exigió a las autoridades de 

Seguridad que actúen de inmediato ante la ocupación por el narcotráfico de poblados en la frontera sur. 

De acuerdo con reportes periodísticos, el pasado sábado, hombres y mujeres fueron obligados a mostrar 

apoyo a uno de los cárteles de la droga a la orilla de la carretera de Chamic, comunidad colindante con 

Guatemala. Además, advierten que más de 280 mil habitantes de municipios fronterizos se vieron 

atrapados en esta guerra entre narcos de Sinaloa y de Nueva Generación de Jalisco. 

https://hojaderutadigital.mx/ruben-moreira-exige-actuar-de-inmediato-y-sin-contemplacion-ante-la-toma-de-narcos-de-poblados-

en-la-frontera-sur/ 
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contemplación ante la toma de narcos de poblados en la 

frontera sur 

Rubén Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, exigió a las autoridades de 

Seguridad que actúen de inmediato ante la ocupación por el narcotráfico de poblados en la frontera sur. 

De acuerdo con reportes periodísticos, el pasado sábado, hombres y mujeres fueron obligados a mostrar 

apoyo a uno de los cárteles de la droga a la orilla de la carretera de Chamic, comunidad colindante con 

Guatemala. Además, advierten que más de 280 mil habitantes de municipios fronterizos se vieron 

atrapados en esta guerra entre narcos de Sinaloa y de Nueva Generación de Jalisco. 

 

https://efekto10.com/ruben-moreira-exige-actuar-de-inmediato-y-sin-contemplacion-ante-la-toma-de-narcos-de-poblados-en-la-

frontera-sur/ 

 

https://efekto10.com/ruben-moreira-exige-actuar-de-inmediato-y-sin-contemplacion-ante-la-toma-de-narcos-de-poblados-en-la-frontera-sur/
https://efekto10.com/ruben-moreira-exige-actuar-de-inmediato-y-sin-contemplacion-ante-la-toma-de-narcos-de-poblados-en-la-frontera-sur/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Exige diputado de Coahuila acciones concretas contra el 

narco, en la frontera sur del País 

El diputado federal por Coahuila y coordinador del grupo parlamentario del PRI, Rubén Moreira 

Valdez, exigió pronta respuesta de las autoridades de Seguridad ante la ocupación de poblados en la 

frontera sur del País, por elementos del crimen organizado. 

 

https://vanguardia.com.mx/coahuila/exige-diputado-de-coahuila-acciones-concretas-contra-el-narco-en-la-frontera-sur-del-pais-

FH9393733 
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Descalifica Moreira argumentos de Ramírez Marín por su renuncia al 

PRI 

 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- El senador Jorge Carlos Ramírez Marín renunció al PRI. El 

legislador envió una carta al presidente nacional del tricolor, Alejandro Moreno para anunciarle que se 

suma a la bancada del PVEM y muy probablemente a la de Morena. En la misiva, Ramírez Marín 

expresó que una alianza con el PAN hace al PRI cómplice de una política rapaz que prolonga el 

deterioro en Yucatán. En tanto, el coordinador de los diputados priistas, Rubén Moreira, a través de 

sus redes sociales, le mandó un mensaje. “Cinco plurinominales y un montón de cargos públicos. 

Carlos, solo hubieras dicho adiós. Nadie compra tus argumentos.”. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6539?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6539&authkey=!ABoVxXA_hHI60qI&ithint=video&e=ipFYev 
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La respuesta de Carolina Viggiano a las renuncias al PRI de Ramírez Marín y otros militantes - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/la-respuesta-de-carolina-viggiano-a-las-renuncias-al-pri-de-ramirez-marin-y-otros-militantes/
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Xóchitl coquetea con darle la coordinación de campaña a Alfaro y Creel se fue furioso "de vacaciones" 

(lapoliticaonline.com) 

 

 

 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/xochitl-deja-a-santiago-creel-y-le-propone-a-enrique-alfaro-dirigir-su-campana-presidencial/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/xochitl-deja-a-santiago-creel-y-le-propone-a-enrique-alfaro-dirigir-su-campana-presidencial/
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Diputados federales de MC llaman a Conade a explicar cancelación de 

apoyos a atletas 

 

El diputado federal de Movimiento Ciudadano, Andrés 

Pintos Caballero, presentó este martes en la Cámara de 

Diputados un exhorto para pedir que la Comisión 

Nacional de Cultura Física y Deporte informe que 

ocurre con los adeudos, cancelación de apoyos y 

recursos otorgados por parte de la Comisión a los 

atletas y entrenadores. 

En conferencia de prensa, Pintos manifestó que la 

“deficiente gestión” que ha tenido la presidenta de la 

Conade, Ana Gabriela Guevara, ha provocado que la 

dependencia brille por los múltiples escándalos, cuando debería resaltar por los apoyos a los atletas. 

El emecista subrayó la importancia de profesionalizar la Conade mediante una ruta de integridad y 

transparencia para tener un mejor rendimiento en competencias deportivas.   

“Es una deficiente gestión la de Ana Guevara, desde este honorable Congreso  le hacemos un llamado 

a que transparente que ocurre con los apoyos de los atletas y entrenadores”, apuntó. 

En el evento también estuvo el diputado y coordinador de la Bancada Naranja, Jorge Álvarez Máynez, 

la diputada y vicecoordindora de MC, Mirza Flores y los diputados Salomón Chertorivski, Mauro Garza, 

Omar Castañeda, Sergio Barrera y Mario Rodríguez quienes presentaron carteles alusivos al tema con 

las leyendas de: "CONADE merece transparencia" y "Deportistas merecen transparencia". 

Los clavadistas y nadadores se cansaron de buscar por la vía pacífica que la Conade les regresara sus 

becas y con argumentos válidos tras los resultados obtenidos en el pasado Campeonato Mundial de 

Fukuoka 2023, por lo que ya el abogado de los deportistas, Luis Jiménez, meterá las demandas la 

siguiente semana. 

Los atletas que compitieron en la pasada justa mundialista mandaron la solicitud a Conade para 

recuperar sus becas, y la respuesta de la encargada del alto rendimiento, Rut Castillo, les hizo la 

indicación que uno de los requisitos para volver a tener sus apoyos es que debían estar afiliados a una 
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federación, una situación que el abogado considera absurda ya que la propia Conade desconoció a la 

Federación Mexicana de Natación. 

https://www.milenio.com/politica/diutados-piden-conade-informe-cancelacion-apoyo-atletas  
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Movimiento Ciudadano denuncian ante el INE 'gira de la unidad' de 

Sheinbaum 

 

La designada coordinadora para la defensa del 

proyecto del gobierno morenista, Claudia 

Sheinbaum y su partido político Morena, fueron 

denunciados nuevamente ante la autoridad 

electoral, por realizar actos anticipados de 

precampaña y campaña en los estados de 

Oaxaca, Sonora, Chiapas Sinaloa. 

El denunciante, nuevamente fue el coordinador 

parlamentario del Movimiento Ciudadano en la 

Cámara de Diputados, Jorge Álvarez. 

En redes sociales, el congresista señaló que los actos de Sheinbaum Pardo en distintos estados de la 

República, como parte de la llamada “gira de la unidad”, deben ser valorados por la autoridad electoral 

como violaciones a la norma y proselitismo anticipado. 

Agregó que la queja incluye el uso indebido de recursos del Estado mexicano, como el Canal 22, para 

difusión de materiales electorales no autorizados conforme a la norma electoral. 

“Denunciamos a Claudia Sheinbaum y a Morena por actos anticipados de precampaña y campaña en 

Oaxaca, Sonora, Chiapas y Sinaloa. Igualmente denunciamos el uso indebido de recursos públicos por 

la utilización del Canal 22, televisora pública, para difundir sus propuestas”, advirtió en su cuenta en la 

red social “X”, antes Twitter, @AlvarezMaynez. 

Le legislador agregó a su mensaje, una fotografía de la carátula de su denuncia contra Sheinbaum, 

Morena y quien resulte responsable. 

El pasado domingo 17 de septiembre la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México arrancó su nueva 

serie de recorridos por el país, con el argumento de que promoverá la unidad del movimiento que 

ahora encabeza. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/26/movimiento-ciudadano-denuncian-ante-el-ine-gira-de-

la-unidad-de-sheinbaum-608147.html    

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/9/26/movimiento-ciudadano-denuncian-ante-el-ine-gira-de-la-unidad-de-sheinbaum-608147.html
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Denuncia MC a Sheinbaum por supuesta campaña 

anticipada y uso de recursos públicos 

El coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez 

Máynez, ha presentado una denuncia formal contra Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de los 

Comités de la 4T, por presuntamente cometer actos anticipados de campaña y hacer uso indebido de 

recursos públicos. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Denuncia-MC-a-Sheinbaum-por-supuesta-campana-anticipada-y-uso-de-recursos-publicos-

20230926-0176.html 
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López-Gatell quiere fuero, no lo vamos a permitir: Espinosa Cházaro 

 

El Frente Amplio por México presentará una denuncia ante la Fiscalía General de la República en contra 

del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. Así lo informó el 

coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Luis Espinosa Cházaro. Acompañado por madres y 

abogadas de niños con cáncer, el diputado perredista comentó que uno de los delitos contra Gatell es 

por negligencia médica. “Vamos a presentar una denuncia penal en contra de López- Gatell las tres 

bancadas para efecto de que responda por todas las muertes, hay negligencia médica, una serie de 

delitos que desde el punto de vista de los abogados se pueden configurar, lo que quiere es fuero para 

no pagar por todas las muertes que ha ocasionado, no lo vamos a permitir”, señaló Espinosa Cházaro. 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; PUBLICACIÓN DE INFORMACIÓN DEL CASO AYOTZINAPA NO ES CIERRE DE 

INVESTIGACIÓN 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró que sigue abierta la investigación para conocer la verdad sobre el paradero de los 

jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa y sus familiares tendrán acceso de manera directa a toda la información del caso con la que se cuenta 

hasta ahora. El jefe del Ejecutivo señaló que prevalecerá el diálogo, la rectitud y el humanismo por parte del Gobierno de México. Estamos 

haciendo una investigación a fondo, seria. Vamos avanzando. Por encima de todo está la verdad. La verdad nos va a hacer libres. Estamos 

reconstruyendo a partir de lo que existe. Todo lo que hay se ha entregado. Con la información que se tiene, si logramos que nos ayuden los que 

están detenidos o quienes están en libertad, podemos lograr lo más importante: encontrar a los muchachos. El mandatario sostuvo que los 

documentos permanecerán públicos en línea con el objetivo de garantizar transparencia en el proceso en curso. Toda la información transparente. 

Asimismo refrendo a las madres y padres de los estudiantes el compromiso de continuar la búsqueda de sus hijos y otros escritos para despejar 

cualquier duda del manejo transparente y recto proceder de la Secretaría de la Defensa Nacional. Sostuvo que, el Ejército sí ha cooperado en la 

investigación con la entrega de información. Estábamos en una reunión con los padres y con su desesperación, que es entendible por la 

desaparición de sus hijos, y también por mala información de los abogados y asesores, empezaron a mencionar que el Ejército no estaba dando 

información, que el Ejército no estaba cooperando. Se suele decir: es que usted da la orden, pero no le hacen caso y yo no permito eso. En el 

sexenio anterior, correspondiente al gobierno de Enrique Peña Nieto, se ocultó la verdad y desaparecieron pruebas; además, impusieron el 

llamado pacto de silencio y la verdad histórica. A diferencia de esa actuación, nosotros tenemos principios, tenemos ideales y hablamos con la 

verdad. Yo no voy a mentir ni vamos a fabricar algo que no sea cierto. Vamos a actuar con rectitud y no somos iguales. El presidente López 

Obrador llamó al gobierno de Israel a cooperar con México en el esclarecimiento de los hechos a partir de la captura a Tomás Zerón, señalado 

por tortura en el caso Ayotzinapa. 

 

SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; DEBATEN EN EL SENADO POLÍTICA SOCIAL DEL EJECUTIVO FEDERAL 

 

El senador Eduardo Ramírez, coordinador parlamentario de Morena en el Senado, indico que con motivo del análisis del V Informe de Gobierno, 

senadoras y senadores de todos los Grupos Parlamentarios analizaron la política social puesta en marcha por el Ejecutivo federal. Los grupos 

parlamentarios de Morena, PVEM, PT y PES consideran que gracias a los programas sociales se atienden prioritariamente a los grupos más 

vulnerables. Por parte de los grupos parlamentarios del PAN, PRI, PRD y MC aseguran que no existe un modelo de bienestar, porque no hay 

medicamentos, seguridad y educación de calidad. Por Morena, el senador Raúl Paz Alonzo aseguró que la política social del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha demostrado que sí se puede poner primero a los pobres, lo cual pone las bases para un México humanista. Además, 

dijo que la riqueza que genera el país se convierte en prosperidad compartida, lo cual es un parteaguas para el futuro de la nación. María 

Guadalupe Saldaña Cisneros, senadora de Acción Nacional, sostuvo que existen dos rubros necesarios para generar igualdad de 

oportunidades: educación y salud. Sin embargo, afirmó que ambos sectores atraviesan por un dramático escenario, debido a los malos manejos 

del gobierno actual. El senador Ángel García Yáñez, del Grupo Parlamentario del PRI, señaló que, aunque una gran cantidad de recursos se 

destinan a los programas sociales, no ha disminuido la brecha de desigualdad. Además, denunció que los programas sociales de la Secretaría 

del Bienestar se han usado con fines electorales para favorecer al partido oficial. La senadora Gloria Elizabeth Núñez Sánchez, de Movimiento 

Ciudadano, indicó que la política social debe crear condiciones para que una sociedad rezagada tenga manera de renacer. En cuanto al 

desabasto de medicamentos, informó que, durante el 2022, no se surtieron cerca de 12 millones 251 mil recetas. La senadora Graciela Gaitán 

Díaz, del PVEM, consideró que gracias a la política social del Gobierno federal, se han logrado impulsar acciones de cambio a favor de la clase 

trabajadora, de las personas con discapacidad, para las y los jóvenes, las mujeres, los pueblos y comunidades originarias y para los adultos 
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DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 OPINIÓN 

mayores. Sin duda se ha beneficiado a millones de personas. El senador del PRD, Juan Manuel Fócil Pérez, manifestó que al quinto año de 

entrar en funciones la presente administración, los datos demuestran que no existe un modelo de bienestar y mucho menos un humanismo 

nacional. No puedo considerar que hablemos de un gobierno humanista, cuando la gente no tiene seguridad, salud, empleo, mejor educación o 

justicia. La senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas expresó que alegar presuntos avances  en la disminución de la pobreza, la protección de 

la salud y el mejoramiento de la educación, es una estrategia de propaganda, orquestada desde el Ejecutivo federal para eludir lo que no se ha 

atendido, y el Senado debe demandar el cumplimiento de esa responsabilidad. 

 

 SENADORA ANA LILIA RIVERA; CONMEMORAN EN EL SENADO “PRIMER DÍA NACIONAL DEL VINO MEXICANO” 

  

La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, reconoció el esfuerzo de las casas vinícolas familiares, comunitarias e 

industriales del país. En la conmemoración del “Primer Día Nacional del Vino Mexicano”, senadoras y representantes de esta industria destacaron 

la importancia de impulsar a este sector, así como difundir la calidad y diversidad de esta bebida que se produce en distintas regiones del país. 

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera y la senadora Eva Eugenia Galaz Caletti, de Morena, inauguraron una exposición con la 

participación de 16 casas productoras de Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Querétaro, San 

Luis Potosí, Sonora y Zacatecas. Ana Lilia Rivera destacó que la uva y el vino nacionales son muestra de las muchas capacidades que tiene el 

campo mexicano para detonar el potencial económico que el país necesita. Además, reconoció el esfuerzo de las casas productoras familiares, 

comunitarias e industriales, las cuales, con el apoyo necesario, coadyuvarán a fortalecer y ampliar este mercado. La senadora agregó que México 

vive una etapa de florecimiento económico, donde las actividades del campo darán muchas satisfacciones en los próximos años por su riqueza. 

Que este Día Nacional del Vino, del mejor vino del mundo, nos permita impulsar la cultura del consumo moderado.  

 

KAREN CASTREJÓN Y SENADOR RAÚL BOLAÑOS-CACHO CUÉ; PARTIDO VERDE DA LA BIENVENIDA AL SENADOR JORGE 

CARLOS RAMÍREZ MARÍN 

 

La dirigente nacional del Partido Verde, Karen Castrejón, y el coordinador de los senadores del Partido Verde, Raúl Bolaños-Cacho Cué, le 

dieron la bienvenida a este instituto político al senador Jorge Carlos Ramírez Marín. Para el Partido Verde Ecologista de México es un motivo 

de satisfacción informar la incorporación del senador Jorge Carlos Ramírez Marín a las tareas políticas de nuestro partido y de nuestra bancada 

con vías a fortalecer a nuestro instituto político ante el proceso electoral 2024. El senador Ramírez Marín es un político de reconocida trayectoria, 

pero, además, un antiguo y buen amigo de nuestro partido del que fue candidato en coalición en el 2018. Hemos compartido luchas, trabajo, 

iniciativas y siempre hemos mantenido una sincera y fructífera relación. Nuestros encuentros han sido muchos, celebramos que el senador 

Ramírez Marín haya aceptado la invitación de nuestro partido a participar en la encuesta para determinar la coordinación de la defensa de la 

transformación en el estado de Yucatán. Yucatán merece la altura de miras y el concurso de todos para tener el lugar que le corresponde. Con 

apertura y suma de fuerzas se logrará el objetivo de hacer que la economía de Yucatán sea para todos, que la salud y la educación vuelvan a 

ser prioridades, que erradiquemos la desigualdad, que los programas federales sean palanca para la igualdad y para el desarrollo de todos. 

Asimismo, sabemos que el senador Ramírez Marín impulsará la Agenda Verde, pues ha trabajado en los temas a favor del medio ambiente. 

 

SENADOR MARIO ZAMORA; INTERVINO EN LA COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO 

 

El senador Mario Zamora Gastélum del (PRI), intervino en la comparecencia del Dr. Rogelio Ramírez de la O, Secretario de Hacienda y Crédito 

Público. El legislador señalo: Primero que nada bienvenido Secretario, y qué lástima que la mayoría de los compañeros senadores que 

representan al partido en el gobierno no estén presentes para escuchar y atender al secretario de hacienda. Secretario, ya ha hablado de la 

deuda, nos preocupa enormemente el pronóstico de un aumento histórico en la deuda pública. Podría proporcionar más detalles sobre cómo se 

está manejando la deuda pública y cuál es la estrategia para garantizar la sostenibilidad fiscal. En el informe del segundo trimestre de 2023, se 

destaca una menor volatilidad en el sistema financiero mexicano, lo cual es una señal alentadora. Pero, en un mundo económico incierto y en 

una nación donde muchos aún enfrentan adversidades financieras, a qué atribuye esta estabilidad y cómo se está preparando la Secretaría para 

posibles shocks económicos futuros internos o externos. Recordemos que los fondos de estabilización, tres principalmente que se generaron en 

muchos años, en distintas administraciones, pues prácticamente esta administración se los comió, se los acabó. Si viniera un choque externo, 

qué están previendo, cómo están pensando atender. En materia de crecimiento económico entre las 45 economías más grandes del mundo, 

solamente seis no habían recuperado su tamaño previo a la pandemia al terminar el año 2022. Entre estas economías rezagadas está México, 

cuyo PIB está en vías de recuperación pero aún no llegamos a como estábamos antes de la pandemia. Por último, por primera vez desde la 

Revolución Mexicana  no hay en México hoy, una institución financiera que apoye al sector primario, a los campesinos, a los pescadores a los 
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ganaderos, por ineptitud y por corrupción quebraron la financiera rural y hoy no hay una sola institución a donde un pequeño campesino que 

trabaje y se la rife todos los días pueda asistir a poder obtener un crédito en condiciones favorables. Cuándo va el Estado mexicano a recuperar 

y a pasar del discurso a los hechos para atender a las mujeres y a los hombres de mayor valía que tenemos en México, la gente del sector rural 

y que está completamente abandonada. 

 

SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ: INMORAL QUE EN EL PRESUPUESTO SE MALGASTE EL DINERO DE LOS MEXICANOS 

 

La senadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl Gálvez Ruiz, en el marco de la comparecencia del secretario 

de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, dejó en claro que el dinero del presupuesto no son recursos del Gobierno federal, sino 

dinero de la gente y debe servir para resolver los problemas del país. La legisladora afirmó que cada peso malgastado es un peso menos para 

la beca de un joven que quiere seguir estudiando o quiere emprender un negocio. Es inmoral que malgasten el presupuesto, que malgasten el 

dinero de la gente. Por eso repito que la ineptitud también es corrupción. Cada peso malgastado es un peso menos para comprar medicinas y 

vacunas para las niñas y niños de México, para los niños con cáncer, para las estancias infantiles de las madres trabajadoras. Alertó que en el 

paquete económico se contempla inyectarle más dinero de los mexicanos a Petróleos Mexicanos (Pemex), la petrolera más endeudada del 

mundo debido a su mala administración. La ineptitud con la que han manejado Petróleos Mexicanos es ineptitud criminal, porque nos ha costado 

miles de millones de pesos a todas y a todos los mexicanos. Dinero que se ha ido literalmente a la basura y que pudo servir para mejorar la 

seguridad en los municipios, la educación y la salud.  

 

SILVANO AUREOLES; ALERTA SOBRE POSIBLE CRISIS ALIMENTARIA EN MÉXICO 

 

Silvano Aureoles Conejo, de nueva cuenta sostuvo un productivo encuentro en la Cámara de Diputados, en esta ocasión, con la Presidenta de 

la Comisión de Ganadería, María del Refugio Camarena Jáuregui, con quien coincidió en la urgente creación, recuperación y aplicación de 

programas del sector rural que logren la seguridad y autosuficiencia alimentaria, impulsando así también, el empleo y desarrollo económico de 

México; estuvo también presente, el diputado federal Francisco Huacus. El responsable del tema del campo en el Frente Amplio por México 

(FAM), habló de la alarmante situación que enfrentaremos si no se toman medidas apremiantes, nuestro país fue el que mayor inflación tuvo en 

agosto del año pasado a nivel mundial respecto al tema ganadero, el registro de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 

la Agricultura (FAO) reportó el 7.9 por ciento, mientras que nosotros tuvimos el 8.7, este es un dato que no podemos perder de vista porque nos 

indica que las políticas públicas, nulas por cierto, en esta materia, están impactando gravemente y por eso aumenta el precio de la canasta 

básica. La presidenta, abordó la crisis nacional de agua, la cual ha afectado a más de 6 millones de hectáreas de siembra y la producción 

pecuaria y agrícola ya que se les destina el 70 por ciento del vital líquido. Se habló también de los esfuerzos de la Comisión de Ganadería por 

impulsar una agenda legislativa y presupuestal que abonen a lograr una actividad rural sostenible, productiva y saludable. Finalmente, Silvano 

Aureoles agradeció a María del Refugio la apertura para sumar esfuerzos en pro del campo y sentar las bases de una nueva agenda que 

realmente escuche a todos los involucrados en el tema, poniendo en el centro el fortalecimiento y crecimiento rural en todos sus ámbitos, 

atendiendo las urgentes necesidades de pequeños y medianos productores para evitar una crisis alimentaria en México que se avecina no solo 

por la situación ambiental, si no por erradas políticas públicas que se han tenido por poco más de 5 años. 

 

ALEJANDRO MORENO; ADVIERTE QUE CONTINUIDAD DE MORENA SERÍA MÁS POBREZA, MUERTE Y DESTRUCCIÓN 

 

El Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno afirmo que la continuidad 

que pretende Morena en el gobierno sólo representaría más pobreza, muerte y destrucción en México. El dirigente nacional del tricolor cuestionó 

cómo se atreve Morena a decir que quieren continuidad, cuando sus gobiernos sólo ofrecen tragedia y desgracia para México. La continuidad 

nos obligará a recoger los escombros de un país que es gigante, que era el orgullo de todos los mexicanos. El Presidente del CEN del PRI señaló 

que la continuidad en el gobierno representa más pobreza, menos vacunas, más líneas del Metro caídas y más muertos. Además, el también 

Presidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), expuso, que Morena siga en el poder 

significaría menos apoyos al campo y más fosas clandestinas. Continuidad representa que no haya medicinas, que no haya empleos, y que no 

haya posibilidad de vivir mejor. Para Alejandro Moreno, continuidad representa muerte y destrucción. Eso es lo que representa este gobierno. 
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DIPUTADO JAVIER LÓPEZ CAZARÍN Y SENADOR JORGE CARLOS RAMIREZ MARÍN; SENADO Y CAMARA DE DIPUTADOS 

RECONOCEN A JAVIER SANTAOLALLA, CIUDADANO DEL MUNDO DEDICADO A LA COMUNICACIÓN CIENTÍFICA 

 

Organizan la Junta de Coordinación Política del Senado y las Comisiones de Ciencia y Tecnología de ambas Cámaras la entrega del galardón 

al divulgador afincado en México. La difusión de la ciencia ha encontrado en las plataformas digitales un vehículo ideal para llegar a nuevos 

públicos, principalmente a niñas, niños y jóvenes. Muestra de ello es la labor que realiza Javier Santaolalla, uno de los personajes más 

reconocidos en habla hispana por abordar temas de ciencias duras y explicarlos de forma amena y divertida. Para reconocer su trabajo, la 

Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de Diputados, que preside Javier López Casarín, en conjunto con la Comisión de 

Ciencia y Tecnología y la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, encabezadas por Jorge Carlos Ramírez Marín y Eduardo 

Ramírez, respectivamente, entregaron un reconocimiento al divulgador originario de Burgos, España. 

Me considero un ciudadano del mundo, nací en España y acabo de llegar a México como residente, mi corazón se está achilangando, se está 

volviendo tricolor. Con frecuencia me preguntan qué veo en México para decidir vivir aquí. A diferencia de otros países, principalmente de Europa 

en donde encuentro falta de ilusión, aquí hay una juventud curiosa, osada, ambiciosa, con deseos de aprender. Esta juventud está llamada a 

encabezar los grandes cambios del futuro del país. Ingeniero y doctor en física, es el creador del canal Date un Vlog, en Youtube, con más de 3 

millones de suscriptores, cifra similar a la que registra en TikTok, mientras que en Instagram lo siguen 2.3 millones y en Facebook 1.8 millones. 

También es autor de los libros “¿Qué hace un bosón como tú en un Big Bang como este? Orgías cósmicas, polvo de estrellas y otras locuras 

cuánticas”, “El bosón de Higgs no te va a hacer la cama” e “Inteligencia física: Aprende a ver el mundo con la mente de un físico. Para el senador 

Jorge Carlos Ramírez Marín, hay un afecto especial, por parte de la sociedad, hacia las personas que contribuyen de forma significativa a las 

tareas de la ciencia en México. En el acto también se reconoció al ingeniero José Guillermo Reyes Hernández, presidente de la Asociación 

Mexicana de Infraestructura Deportiva. 

 

DIPUTADO RUBÉN MOREIRA; SOLICITA COMPARECENCIAS DE TITULARES DE LA SSPC Y DE LA GUARDIA NACIONAL, PARA QUE 

RESPONDAN SOBRE INSEGURIDAD EN CARRETERAS 

 

El diputado Rubén Moreira Valdez coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, informó que presentó un punto de acuerdo para solicitar que 

comparezcan la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, y el comisario general 

de la Guardia Nacional, David Córdova Campos, a fin de que respondan sobre la inseguridad en las carreteras del país. Estamos ante una de 

las más graves crisis de gobernabilidad que ha tenido México en este siglo, porque ya tenemos parte del territorio nacional dominado por el 

crimen organizado. Moreira Valdez enfatizó que es responsabilidad del Estado mexicano y de los 32 gobernadores la seguridad, en particular 

de las carreteras del país. Es cierto que se requiere las fuerzas federales, pero, dónde están las fuerzas locales, cuestionó. Comentó que algunos 

gobernadores como los de Coahuila, Yucatán, Aguascalientes y Querétaro han hecho un buen trabajo. Por lo anterior, llamó a los gobernadores 

de los estados a hacerse responsables de la seguridad, ya que cuentan con la policía estatal y fuerzas especiales estatales. La Constitución es 

muy clara; ellos, los gobernadores, son los responsables de la paz y de la tranquilidad. Todos los días hay inseguridad, pero además 

periódicamente se establecen grupos armados que despojan. Se presume que todo este despojo de camionetas son para surtir de elementos de 

combate a la delincuencia organizada. Hizo un llamado al gobernador de Nuevo León, Samuel Alejandro García Sepúlveda y a la secretaria 

de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, a que cuiden las carreteras. Sobre la aspiración de Hugo López-

Gatell Ramírez de ser candidato de Morena a la gubernatura de la Ciudad de México, Moreira Valdez aseguró que el subsecretario de Salud 

quiere fuero. Sobre los lineamientos para elección consecutiva de diputados y senadores, Moreira Valdez consideró que es importante que los 

recursos de las Cámaras de Diputados y de Senadores no se mal utilicen en los procesos electorales. Hace tres años muchos de nosotros 

optamos por pedir licencia para que no hubiera confusión, pero es un derecho constitucional que mucha gente empujó, la reelección. Sobre la 

renuncia del senador Jorge Ramírez Marín al PRI, aseguró que fue por interés personal. Es injusto para un partido que le dio la oportunidad de 

desarrollarse políticamente. En el PRI hay diálogo, estamos construyendo un frente amplio. Él se queja de que la candidatura, al Gobierno de 

Yucatán, es para el PAN; cuando ni siquiera eso hemos discutido. Es una traición. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; CÁMARA DE DIPUTADOS DEBERÁ RESOLVER LOS MANDATOS JUDICIALES PENDIENTES ANTES 

DEL 15 DE DICIEMBRE 

 

El diputado Jorge Romero Herrera (PAN), presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) anunció los mandamientos judiciales que 

deberá resolver la Cámara de Diputados en este periodo ordinario de sesiones; es decir, hasta el 15 de diciembre tendrá para hacerlo. Explicó 

que, de los más de 4 mil mandamientos judiciales pendientes, alrededor de 25-28 lo son porque lo ha ordenado ya sea la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) o del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Explicó que entre los temas pendientes que 
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deberá resolver la Cámara de Diputados, como origen, será la objeción de conciencia, que ya tiene un dictamen y solo está pendiente de subir 

al Pleno. Asimismo, tendrá que legislar respecto de la educación indígena e inclusiva, sobre la Ley General de Aguas y el derecho se las 

audiencias, donde, expuso, este tema será particularmente muy complejo, ya que, de aprobarse, cada comunicador o comunicadora va a tener 

que dejar en claro cuánto está dando información y cuándo está dando su opinión. También, indicó, se tendrá que legislar sobre el registro de 

las detenciones y sobre el Código de Justicia Militar para que también haya consultas indígenas y a personas discapacitadas al respecto. Romero 

Herrera subrayó que, de estos mandatos judiciales, la Cámara de Diputados ya ha cumplido su parte en materia de la regulación del uso lúdico 

del cannabis y sobre los derechos de las concubinas no registradas por miembros de las Fuerzas Armadas. Agregó, ya se cumplió con tipificar 

como delito en el Código Penal Federal el odio racial, hacer una ley de consulta previa para pueblos indígenas y legislar sobre el uso de la fuerza 

por parte de las instituciones de seguridad pública. Respecto a que en la Jucopo acordaron solicitar a la Dirección de Asuntos Jurídicos emprender 

acciones en contra de los lineamientos que aprobó el INE referentes a la reelección o elección consecutiva de los legisladores, subrayó que se 

están explorando los caminos para, por lo menos la aclaración de estos y, quizá, en su caso, una impugnación por lo que hace a la extralimitación 

de que una sanción administrativa te pueda considerar violentado o violentadora por género. Pero, dejando en claro que unánimemente 

repudiamos esa violencia o cualquier otra y que, para quien por el Poder Judicial esté comprobado que violentaste a una mujer, no puede ser 

electo, entre muchas otras cosas, no vas a poder ser ni electo ni reelecto para nada. 

 

EEUU; PIDE REFORMAS MÁS URGENTES A KIEV COMO CONDICIÓN PARA SEGUIR AYUDANDO A UCRANIA 

 

El Gobierno de Estados Unidos emplazó al de Ucrania a ejecutar una serie de reformas urgentes en sus agencias anticorrupción, su sistema de 

Justicia y su sector de la seguridad, según una carta cuyo boceto publico el periódico ucraniano Ukrainska Pravda. Según el periódico, la lista 

que fija plazos de un mínimo de tres meses y de un máximo de un año y medio, fue enviada por el asesor adjunto de Seguridad Nacional de la 

Casa Blanca, Mike Pyle, al primer ministro y al presidente ucranianos y a la Plataforma para la Coordinación de Donantes, establecida por el G7 

para armonizar su apoyo a Ucrania. 
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La 4T compromete el futuro de varias generaciones 
aumentando la deuda drásticamente al país: Rocío Reza 

 
La Diputada Federal Rocío Reza advirtió la grave crisis económica que se avecina en nuestro país debido 
a la deuda que el gobierno actual está adquiriendo y el creciente déficit en el Producto Interno Bruto 
(PIB). La legisladora chihuahuense explicó que, aunque se haya presentado la propuesta del Paquete 
Económico más grande en la historia de México, con un gasto neto de 9 billones de pesos, es alarmante 
que los ingresos estimados no alcancen a cubrir este nivel de gasto. Según datos, los ingresos estimados 
para el próximo año representarán solo el 21.3% del PIB, lo que significa una disminución de casi el 2% 
en comparación con lo aprobado para 2023.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/286695/la-4t-compromete-el-futuro-de-varias-generaciones-
aumentando-la-deuda-drasticame 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/286695/la-4t-compromete-el-futuro-de-varias-generaciones-aumentando-la-deuda-drasticame
https://www.omnia.com.mx/noticia/286695/la-4t-compromete-el-futuro-de-varias-generaciones-aumentando-la-deuda-drasticame
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Pide Comar más presupuesto; Morena dice que apoyará 

 

Ante el agobio de recibir en un día hasta seis mil 

personas solicitantes de refugio en el país, el presidente 

de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados 

(Comar), Andrés Ramírez, solicitó un aumento de 56 

millones de pesos adicionales a su presupuesto para el 

próximo año. 

En conferencia de prensa en la Cámara de Diputados y 

arropado por legisladores de Morena, el funcionario 

detalló que ese monto será destinado para la creación de 148 plazas eventuales principalmente en 

Chiapas, donde reciben el mayor número de solicitudes. 

“Ya desde el año pasado habíamos solicitado este aumento y no se dio. Lo que recibimos en el PEF del 

año 2023 fue 47 millones, más o menos, y el PEF 2024 son 51 millones, algo así, que no es más que lo 

mismo, simplemente es el incremento salarial por la inflación”, dijo Ramírez. 

Recordó que al inicio del sexenio el presupuesto de la Comar rondaba los 40 millones de pesos y no ha 

subido mucho desde entonces más que el ajuste inflacionario.  

“La razón por la que más o menos nos hemos defendido es que el ACNUR (Oficina del Alto 

Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados) nos ha dado apoyo adicional y con eso nos 

hemos defendido pero ya es muy mínimo, ya no es suficiente porque además el año próximo ya el 

ACNUR nos ha dicho que están muy limitados porque la mayoría de sus recursos provienen de Estados 

Unidos y están ahora muy enfocados a la guerra de Rusia-Ucrania”, dijo el presidente de la comisión. 

Puntualizó que la migración es un fenómeno mundial con incrementos sumamente intensos y hasta 

dramáticos, pero México desde 2021 ya se convirtió en el tercer país donde más personas llegan a 

solicitar protección internacional.  

“El año 2021, les decía yo, se había establecido una marca histórica y México se convirtió en el primer, 

en el tercer país del mundo después de Estados Unidos y Alemania con el mayor número de 

solicitantes de la condición de refugiado, fueron 130 mil solicitantes los que llegaron ese año. 

https://www.24-horas.mx/2023/09/26/pide-comar-mas-presupuesto-morena-dice-que-apoyara/   

https://www.24-horas.mx/2023/09/26/pide-comar-mas-presupuesto-morena-dice-que-apoyara/
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Barra Mexicana, Colegio de Abogados pide a diputados no recortar 

presupuesto del Poder Judicial 

 

(SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- La Barra Mexicana, Colegio de Abogados y el Laboratorio 

de Impacto sobre el Estado de Derecho de la Universidad de Stanford pidieron a la Cámara de 

Diputados, no recortar el presupuesto del Poder Judicial 2024 y no someter el derecho a la justicia a 

cálculos políticos.  

 

https://drive.google.com/file/d/10xTnrtMvaq-nhZnLsKaTcQnIKjnLIGh4/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/10xTnrtMvaq-nhZnLsKaTcQnIKjnLIGh4/view
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Llaman abogados a frenar recorte a PJ 
 

La Barra Mexicana Colegio de Abogados y el Laboratorio de Impacto sobre el Estado de Derecho de la 
Facultad de Derecho de la Universidad de Stanford pidieron a la Cámara de Diputados rechazar la 
propuesta de recorte presupuestal al Poder Judicial de la Federación (PJF) y no someter el derecho a la 
justicia a un cálculo político. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/09/26/llaman-abogados-a-frenar-recorte-a-pj-nacional/ 
 
 
 
 

 

https://lucesdelsiglo.com/2023/09/26/llaman-abogados-a-frenar-recorte-a-pj-nacional/
https://lucesdelsiglo.com/wp-content/uploads/2023/09/Llaman-abogados-a-frenar-recorte-a-PJ.jpg
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Destinará Federación 35 mil mdp a Quintana Roo 
 

El gobierno federal propone para Quintana Roo el mayor presupuesto en la historia del estado el próximo 
año. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, el monto del gasto 
federalizado en la entidad alcanzaría los 35 mil 083 millones 500 mil pesos. Según el documento, que se 
discute en la Cámara de Diputados y debe ser aprobado antes del 15 de noviembre, se establece que el 
gasto federalizado para las entidades se compone de Participaciones Federales (Ramo 28), Aportaciones 
Federales (Ramo 33) y Convenios de Descentralización. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/09/26/destinara-federacion-35-mil-mdp-a-quintana-roo-local/ 
 

 

https://lucesdelsiglo.com/2023/09/26/destinara-federacion-35-mil-mdp-a-quintana-roo-local/
https://lucesdelsiglo.com/wp-content/uploads/2023/09/destinara-federacion-35-mil-mdp-a-quintana-roo.jpeg
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Si fuera por el gobierno, ya se hubiera dado carpetazo al caso 

Ayotzinapa: oposición en San Lázaro 

 

Si fuera por el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, ya se habría dado carpetazo al caso de 

la desaparición de los 43 estudiantes de la Escuela 

Norma Rural Raúl Isidro Burgos en Ayotzinapa, 

Guerrero, en 2014, pero son sus padres quienes 

mantienen la investigación abierta y la esperanza de 

saber qué les pasó, señalaron legisladores de la 

oposición en la Cámara de Diputados durante la 

conmemoración de nueve años de dicho 

acontecimiento. 

La diputada Yesenia Galarza (PAN) lamentó que después de nueva años, las autoridades aún no puedan 

o quieran decir claramente la verdad de lo ocurrido, y se continúe con la versión del sexenio pasado. 

“Queda en evidencia la incapacidad de un gobierno que le ha quedado grande el país. Si fuera por el 

gobierno, ya hubieran dado carpetazo y cerrado el tema, y así con todos los desaparecidos. Los padres 

mantienen la esperanza de saber qué pasó con sus hijos”, señaló en tribuna. 

Por su parte, el diputado Manuel Vázquez (Morena), sobreviviente de Ayotzinapa, afirmó que la 

oposición lo denosta por participar en Morena, y a quienes sobrevivieron, y defendió la investigación 

realizada por el gobierno federal. 

“Nos dicen ahora que somos supuestos sobrevivientes. Piensa que porque nos invitaron a participar en 

Morena nos van a callar la boca. La diferencia entre su gobierno y el nuestro es que a quienes se 

manifiesten hoy, no les van a mandar a los policías a reprimirlos. Falta mucho por hacer, pero se 

descontextualiza”, dijo. 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) afirmó que el gobierno uso la desaparición de los estudiantes 

de Ayotzinapa como bandera política, pero no ha resuelto ese crimen, y las desapariciones siguen en el 

país. 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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“El Palacio Nacional se ha convertido en un fuerte donde nada se ve y todo se ignora. Somos millones 

de mexicanos que exigimos justicia y que se deje de encubrir a criminales. Fue el Estado y sigue siendo 

el Estado”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-fuera-por-el-gobierno-ya-se-hubiera-dado-carpetazo-al-

caso-ayotzinapa-oposicion-en-san-lazaro/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-fuera-por-el-gobierno-ya-se-hubiera-dado-carpetazo-al-caso-ayotzinapa-oposicion-en-san-lazaro/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-fuera-por-el-gobierno-ya-se-hubiera-dado-carpetazo-al-caso-ayotzinapa-oposicion-en-san-lazaro/
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Diputadas y diputados recuerdan desaparición 
de los 43 estudiantes de Escuela Normal Rural 
“Raúl Isidro Burgos” en Ayotzinapa, Guerrero 

 

Boletín No. 5007 

• Participaron ante la tribuna todos los grupos parlamentarios, a nueve años de dicho 

acontecimiento  

Durante la sesión de este martes, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y 

PRD, externaron sus comentarios ante la tribuna con motivo de la conmemoración por la 

desaparición de los 43 jóvenes estudiantes de Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos” en 

Ayotzinapa, Guerrero. 

Falta mucho por hacer, “pero se descontextualiza” 

El diputado Manuel Vázquez Arellano (Morena) reconoció que falta mucho por hacer, “pero se 

descontextualiza”. Señaló que Ayotzinapa es entender que “vivimos en los tiempos del capitalismo 

salvaje, de la acumulación por despojo, que la guerra que dicho sistema necesita no solo es contra 

el narco, sino contra la vida”. Enfatizó que se debe mirar que Ayotzinapa “nos enseña una crisis 

profunda de nuestro Estado nacional”.   

Estimó que lo que pasó en Iguala es lo que pasó en Aguas Blancas, Acteal, en la guardería ABC, en 

San Fernando; es lo que pasó en Bolivia, Guatemala, Argelia, Vietnam y lo que ocurre hoy mismo 

en Palestina. Consideró que “vivimos en un país con un conflicto armado interno no reconocido, 

pero que tenemos que enfrentarlo en algún momento, aunque duela mucho”.  

Uno de los episodios más deplorables y trágicos 

Por el PAN, la diputada Yesenia Galarza Castro indicó a hoy se cumplen nueve años de uno de los 

episodios más deplorables y trágicos de la historia de México, “aquella noche del 26 de septiembre 

de 2014 en Iguala, quedará marcada para siempre por el dolor causado a los 43 normalistas, 

familiares, amigos y a la ciudad. Hoy hay más dudas que certezas”. 
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Lamentó que a nueve años no haya respuestas por parte del Ejecutivo Federal y de las autoridades 

judiciales que llevan el caso. “Quedan en evidencia, las deficiencias de nuestro Sistema de 

Procuración de Justicia que no ha podido dar resultados concluyentes y menos brindar garantías 

de protección de los derechos humanos, de una verdadera justicia restaurativa y del debido 

proceso”.   

Reflexionar en la asignación de más presupuesto para policías 

Melissa Estefanía Vargas Camacho, diputada del PRI, dijo que este lamentable hecho enfrenta a la 

realidad de vivir con miedo y terror ante la embestida y crecimiento del crimen organizado que 

amenaza con devorar todo a su paso. Subrayó que hoy, como un homenaje a los normalistas, se 

debe reflexionar en temas como la asignación de más presupuesto para policías municipales y 

estatales. 

Puntualizó que hoy se invita a los titulares de la Secretaría de Seguridad y la Guardia Nacional para 

que comparezcan ante la Cámara de Diputados y expliquen la situación y las estrategias 

planteadas para terminar con estos hechos. “Las y los diputados de la bancada priista estaremos 

trabajando con urgencia desde el ámbito legislativo para concentrarnos en uno de los grandes 

temas como la seguridad”. 

Exigimos verdad y justicia para las víctimas 

El diputado Christian Joaquín Sánchez Sánchez (PVEM) recalcó que hoy se cumplen nueve años de 

los “trágicos hechos” ocurridos en Iguala, en donde 43 jóvenes de la Escuela Normal Rural de 

Ayotzinapa fueron privados de su libertad y desaparecidos. Enfatizó que sus familias hoy siguen 

luchando para que los hechos sean esclarecidos y los culpables castigados.  

Apuntó que “hoy ha quedado demostrado que la verdad histórica fue una farsa y se ha procedido 

en contra de quienes buscaron ocultar lo que realmente pasó”. Reconoció que queda mucho por 

hacer para alcanzar la justicia y por ello, dijo, “exigimos para las víctimas verdad y justicia y para 

los responsables de este crimen ni perdón ni olvido”.   

Hay deuda con padres y familiares de los 43 normalistas 

Margarita García García, diputada del PT, dijo a los padres y familiares de los 43 normalistas que 

están en pie de lucha y por ello, “estamos endeudados con ustedes. Somos mujeres como las 

madres de familia que no encuentran paz porque no saben dónde tienen a sus hijos y no saben 

la verdadera causa”. 
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Añadió que había gobiernos de la negligencia y del uso faccioso de las instituciones de procuración 

de justicia. “El pueblo de México, hoy sigue clamando justicia por los 43 desaparecidos. Fue un 

episodio terrible que puso en evidencia la podredumbre de las instituciones de todos los órdenes 

del gobierno. Nos unimos al llamado para extraditar a Tomas Zerón”.   

Una de las noches más trágicas y crueles 

El diputado Braulio López Ochoa Mijares (MC) consideró que la fecha del 26 de septiembre de 

2014 es una de las noches más trágicas, crueles e ilustradoras del estado de violencia y 

descomposición social, una clara demostración de que las cosas no estaban bien. Afirmó que la 

vía para dar respuesta a miles y millones de víctimas no puede ser el fortalecimiento de la vía 

militar, negar presupuesto a municipios y estados para el desarrollo de las policías, ni mermar al 

Poder Judicial de la Federación y a la justicia.  

 Hoy, agregó, a nueve años no hay verdad, justicia, ni reparación, los padres denuncian una nueva 

narrativa que no tiene nada que ver con lo que pasó; esta nueva narrativa no cuenta con los 

documentos solicitados por los padres, tampoco tiene una transcripción telefónica clave para 

conocer la verdad, y se criminaliza a los estudiantes. “No estamos bien, no estamos completos, 

nos faltan 43, faltan instituciones y personas que hagan frente a los grandes problemas del país”. 

Este crimen permite ver el grado de impunidad en el país 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) sostuvo que “hace nueve años fue el Estado y hoy sigue 

siendo el Estado. El crimen atroz cometido en Ayotzinapa entre el 26 y 27 de septiembre de 2014 

nos ha permitido ver el grado al que ha llegado la impunidad en este país, la manera cruel en que 

militares, marinos y cuerpos policiacos trabajaron en conjunto con el crimen organizado para 

perpetuar el ataque”.  

Precisó que en este país la desaparición forzada sigue siendo solamente una estadística y resaltó 

que “somos millones de mexicanos y mexicanas que exigimos justicia, que exigimos transparencia 

y que se deje de encubrir a criminales” en el caso Ayotzinapa y en todas las desapariciones 

forzadas de este país. 
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Comisión de Reforma Política-Electoral aprobó 
su cuarto informe semestral de actividades 

 

Boletín No. 5005 

• Diputadas y diputados emiten comentarios respecto al PEF 2024 y el proceso electoral  

La Comisión de Reforma Política-Electoral, que preside la diputada Graciela Sánchez Ortiz 

(Morena), aprobó su cuarto informe semestral, correspondiente al periodo del 1 de marzo al 31 

de agosto de 2023, durante el que se recibieron 31 iniciativas, de las cuales, una está precluida y 

el resto pendiente de dictamen. 

En la decimoquinta reunión ordinaria de esta instancia, la legisladora informó que se trabaja en 

una ruta para tramitar todas las iniciativas pendientes. Expresó que muchas de esas propuestas 

se deben atender en comisiones unidas con las de Gobernación y de Puntos Constitucionales.  

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo, de MC, conminó a las y los integrantes de la Comisión 

a abatir el rezago de iniciativas, pues la producción de aprobación es muy poca. Se pronunció por 

sacar las resoluciones de consenso. “Ha sido difícil, a veces se enconan las discusiones, pero sería 

muy benéfico tener una producción que podamos trabajar en conjunto”. 

Asuntos generales 

En este punto, el diputado Javier Casique Zárate (PRI) señaló que el presente proceso electoral es 

uno de los más concurrentes y determinantes para el país y pondrá a prueba la capacidad 

institucional de órganos electorales y partidos políticos para responder al reto; asimismo, exigirá 

un despliegue organizativo de gran magnitud. 

Por ello, dijo, “necesitamos que se construya un presupuesto que fortalezca a las instituciones del 

Estado y responda al nuestro sistema democrático”. Llamó a no perder de vista la relevancia del 

tema presupuestal y su impacto en los órganos electorales, así como la necesidad de conocer con 

más precisión el destino de los 37 mil 770 millones de pesos proyectados para el INE. 

La diputada Yolis Jiménez Ramírez (Morena) afirmó que el proceso electoral 2024 es un hito 

histórico en la política de nuestra nación por ser la elección más grande. Afirmó que en esta 

Comisión se tiene la visión de un sistema electoral que refleje la voluntad de la población, “más 
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cuando estamos en un mundo en constante evolución digital que corre más rápido que su marco 

jurídico, por lo que es esencial la adaptación y modernización de la normativa”.  

Afirmó que inteligencia artificial, publicidad digital y otros elementos de tecnología juegan roles 

prominentes en procesos electorales en todo el mundo y México no es excepción; por ello, se debe 

asegurar que esos avances sirvan al propósito democrático y no para la distorsión. 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

27/09/2023 

/06/2023 

         41 

PERIÓDICO

0 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

  

 

  



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

27/09/2023 

/06/2023 

         41 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Diputadas y diputados analizan la política social del Quinto 

Informe de Gobierno 

En el análisis del Quinto Informe de Gobierno, en materia de política social, diputadas y diputadas de 

Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD, en dos rondas de intervenciones, emitieron comentarios en la 

sesión presencial de este martes. 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputadas-y-diputados-analizan-la-politica-social-del-quinto-informe-de-gobierno/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputadas-y-diputados-analizan-la-politica-social-del-quinto-informe-de-gobierno/
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Congreso reformará la Constitución para evitar que se 

encimen dos Legislaturas 

Senadores y diputados sesionaron en conferencia y como pocas veces, estuvieron de acuerdo en avalar 

y corregir el error cometido por el Congreso en 2014, y con ello evitar que durante un mes tengamos mil 

diputados y 256 senadores, así lo informa el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales en 

San Lázaro, Juan Ramiro Robledo. 

 

https://www.notisistema.com/noticias/congreso-reformara-la-constitucion-para-evitar-que-se-encimen-dos-legislaturas/ 

 

 

https://www.notisistema.com/noticias/congreso-reformara-la-constitucion-para-evitar-que-se-encimen-dos-legislaturas/
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CESOP inaugura el curso virtual “Legislar con 
evidencia” 

 

Boletín No. 5012 

• La evidencia y la investigación sólida, piedras angulares para formular políticas efectivas: Hasuba Villa 

La Cámara de Diputados, a través del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP), inauguró la primera de 

dos sesiones del curso “Legislar con evidencia”, con la finalidad de conocer y aprender las bases metodológicas de la 

investigación social, tanto cuantitativa como cualitativa, para generar productos y documentos parlamentarios fundados en 

evidencia sólida. 

En su mensaje de bienvenida, Hasuba Villa Bedolla, encargada de la Dirección General del CESOP, afirmó que la evidencia 

y la investigación sólida se han convertido en piedras angulares para formular políticas efectivas, por lo que este curso no 

sólo representa la oportunidad para mejorar las habilidades legislativas, sino un compromiso con la transparencia y la 

rendición de cuentas. 

Puntualizó que, en un mundo en constante evolución, donde los problemas y las demandas de los ciudadanos son cada vez 

más complejos, es primordial para el Poder Legislativo, contar con todas las herramientas necesarias para abordar los 

desafíos de la sociedad de manera eficiente y efectiva. 

Dijo que la toma de decisiones basada en evidencia no solo mejora la calidad de las políticas, sino fortalece la confianza de 

la ciudadanía en las instituciones democráticas; por ello, este curso constituye un paso importante en el camino hacia la 

toma de decisiones basadas en evidencia y hacia un gobierno más efectivo y responsable. 

Al iniciar el curso, Yasmín Martínez Carreón, investigadora adscrita a la Dirección de Estudios de Desarrollo Regional del 

CESOP, destacó la importancia de la investigación social, en virtud de que las reformas y leyes, en conjunto con todo el 

proceso legislativo, van enfocadas en el bienestar de la sociedad. 

Explicó que cada vez que se plantea un proyecto, una iniciativa o un dictamen, se desarrolla una metodología y un proceso 

de investigación que permiten explicar el objetivo de lo que “requiero dar a conocer o sustentar”. 

Precisó que para que la investigación sea más objetiva, precisa y científica, primero debe delimitar la problemática, 

establecer un objetivo principal, mejorar la calidad de datos y utilizar mejor los existentes, así como elegir un modelo de 

análisis teórico-metodológico. 
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Diputadas y diputados conmemoran aniversario 
del Asalto al Cuartel de Madera 

 

Boletín No. 5010 

• Participaron representantes de los siete grupos parlamentarios 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD expresaron comentarios con motivo del aniversario 

del Asalto al Cuartel de Madera, de Ciudad Madera, Chihuahua, en el apartado de efemérides. 

Hoy se conmemora uno de los sucesos más sensibles y sangrientos 

La diputada Teresita de Jesús Vargas Meraz (Morena) recordó que hoy se conmemora uno de los sucesos más sensibles y 

sangrientos de la historia moderna, el Asalto al Cuartel de Ciudad Madera, Chihuahua, un evento que se suscitó por los 

abusos, la explotación y los agravios intolerables de los caciques hacia los trabajadores del campo. 

Ante el hartazgo y desidia de las autoridades, añadió, un grupo conformado por estudiantes, líderes agrarios, maestros y 

campesinos asaltaron por las armas a este Cuartel, hacer justicia por su propia mano era la última alternativa que les quedaba. 

Afirmó que este evento retrató las consecuencias de la injusticia imperante, la desigualdad profunda y la marginación de un 

gobierno frívolo. “Hoy continuaremos cerrando el paso a la desigualdad y a la injusticia” 

Acontecimientos que dieron pie a las posteriores guerrillas 

Por el PAN, la diputada Laura Patricia Contreras Duarte dijo que el Asalto al Cuartel de Madera, Chihuahua, el 23 de 

septiembre de 1965, fue un hecho que ha quedado en la historia por ser uno de los acontecimientos que dieron pie a las 

posteriores guerrillas en nuestro país.  

Aclaró que en Acción Nacional “somos afines a las causas formales legítimas que motivaron a aquellos jóvenes a llevar a 

cabo actos en contra del gobierno mexicano, pero nunca estaremos de acuerdo en los métodos violentos para alcanzar esos 

propósitos”. Consideró que en México “no necesitamos más violencia sino insistir en la reconciliación y en la unidad de 

todas y todos los mexicanos”.  
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Jóvenes con levadura heroica 

Del PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva expuso que hoy se le rinde homenaje a la verdad y a jóvenes con levadura 

heroica en el Asalto al Cuartel de Madera, pues ese suceso parte de un capítulo en donde la simulación agraria de ese tiempo 

originó gritos de indignación e impotencia de los campesinos que vivieron la injusticia.  

Añadió que como secretario de la Reforma Agraria le correspondió hacerles justicia a los campesinos de Chihuahua. Sin 

embargo, dijo, “sí es condenable la represión, pero no se puede festinar la guerrilla como un camino para lograr 

reivindicaciones sociales diferidas por los intereses dominantes del régimen capitalista”.   

Honramos la valentía de maestros, estudiantes y campesinos 

Del PVEM, el diputado Roberto Alejandro Segovia Hernández dijo que a 58 años del Asalto de Cuartel de Madera se honra 

la valentía de los maestros normalistas, estudiantes y campesinos que decidieron levantarse contra los abusos e injusticias 

de quienes los despojaron de sus tierras. “Lamentablemente en México la desigualdad no ha sido desterrada definitivamente 

ya que aún existen comunidades rurales en condiciones de pobreza y sin acceso a servicios públicos”. 

Dijo que su grupo parlamentario reconoce a los grandes hombres y mujeres que han destacado por sus ideas y acciones, así 

como a los millones de mexicanos que de manera anónima han luchado por heredarnos un futuro mejor; sin duda, su ejemplo 

es nuestra inspiración para luchar por la vigencia de la Revolución. 

La historia de la izquierda empezó hace muchos años 

La diputada Lilia Aguilar Gil (PT) dijo que el Asalto al Cuartel de Madera es el recordatorio de que “la historia de la 

izquierda empezó hace muchos años, que tenemos muchos muertos y que los recordamos”. Enfatizó: “vivan los olvidados 

de 1965 que nos acompañan y nos recuerdan que la lucha sigue”.  

Consideró que el Asalto al Cuartel de Madera debe “darnos lecciones; primero, una valoración de las Fuerzas Armadas de 

que nunca más se debe derramar la sangre de un mexicano por otro mexicano y que deben ser las Fuerzas Armadas los 

protectores del pueblo”.  

Lucha por una repartición más justa de la tierra 

Pablo Gil Delgado Ventura, diputado de MC, expresó que hoy se conmemora el Asalto al Cuartel de Madera, hecho histórico 

que marcó el inicio del movimiento guerrillero en el país, pero que también impulsó una lucha por una repartición más justa 

de la tierra y sus frutos.  
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Recordó que fue un movimiento que nació desde las desigualdades hacia los campesinos y al que se unieron las y los 

maestros rurales. Añadió que la justicia por la tenencia de la tierra sigue siendo un pendiente y para ello se impulsan 

propuestas para mejorar la vida de las y los campesinos. “Se deben tener entornos de paz, en donde no se condicione el 

trabajo del campo”.    

Un parteaguas en la construcción de procesos políticos 

El diputado Miguel Ángel Torres Rosales (PRD) recordó que hoy se conmemora una fecha en la que jóvenes pretendieron 

iniciar una revolución con el objetivo de salvar a México de la miseria y la injusticia. Comentó que para su grupo 

parlamentario el Asalto al Cuartel de Madera, Chihuahua representa el parteaguas en la construcción de procesos políticos 

diversificados. 

Consideró que este hecho marcó la historia política y social al ser el origen de la construcción de mitologías alrededor de la 

creación de los movimientos sociales de izquierda. “Hoy esta efeméride presenta la oportunidad de buscar siempre la 

reivindicación de las luchas sociales y comprender que sigue vigente la deuda con los sectores más desfavorecidos”. 
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Ofrecen la conferencia “Relaciones Legislativo-
Ejecutivo en contextos presidenciales y 

semipresidenciales” 
 

Ciudad de México, a 26 de septiembre de 2023 

No. 5020 

Ofrecen la conferencia “Relaciones Legislativo-Ejecutivo en contextos presidenciales y 

semipresidenciales” 

• Fue organizada por la Secretaría General de la Cámara de Diputados, en coordinación con la 

Unidad de Capacitación y Formación Permanente 

La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General, llevó a cabo la conferencia 

“Relaciones Legislativo-Ejecutivo en contextos presidenciales y semipresidenciales: 

aproximaciones comparativas”, como parte del ciclo de conferencias magistrales 2023. 

El director de la Unidad de Capacitación y Formación Permanente, León Aceves Díaz de León, 

indicó que la conferencia es parte de la formación complementaria que la Cámara de Diputados, 

por conducto de la Secretaría General, ofrece sobre temas de interés para cualquier funcionaria 

y funcionario, como es la relación entre poderes. 

Mencionó que el eje son las formas en que varían las relaciones entre los poderes cuando se 

está en un régimen presidencial o semipresencial. “No es asunto nuevo para México, aunque ha 

predominado el régimen presidencial en el país”. 

De 1997 a la fecha, recordó, en México se han presentado varios momentos en los que el 

gobierno no ha contado con mayoría absoluta, dando lugar a una situación de gobierno dividido 

y esas circunstancias “llegaron a ser problemáticas e incluso plantearon bloqueos institucionales 

entre el Ejecutivo y el Legislativo”. 
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En los últimos lustros, abundó, se han dado debates sobre la pertinencia o no de recurrir a 

mecanismos para facilitar la colaboración entre ambos poderes. Por ejemplo, se planteó la 

segunda vuelta electoral como vía para generar mayorías, gobiernos de coalición para mayor 

sintonía entre la agenda parlamentaria y el programa de gobierno, e incluso hubo la propuesta 

de un cambio de régimen para pasar a uno de tipo semipresidencial. 

León Aceves subrayó que hoy se tiene la oportunidad de intercambiar opiniones sobre una 

antigua preocupación y con plena vigencia en democracia, que cuestiona cómo lograr el mejor 

equilibrio entre representación política y gobernabilidad, así como pros y contras tanto del 

presidencialismo como del semipresidencialismo. 

Ello, añadió, para procurar que una alta representatividad sociopolítica no conduzca a un 

fraccionalismo de las fuerzas políticas que impidan la gobernabilidad o se restrinja la 

representatividad sociopolítica de las asambleas con tal de obtener la gobernabilidad.  

Retos para la región son grandes en gobernabilidad democrática 

La conferencista Milagros Campos, profesora de la Universidad Católica del Perú y experta en 

procesos legislativos, señaló que lo que define hoy a un sistema democrático no es tanto si hay 

poderes separados, si existe respeto a los derechos o si se tiene alternancia; “es la posibilidad de 

que haya control a las atribuciones de los órganos constitucionales”.  

Subrayó que los retos para la región son muy grandes en términos de gobernabilidad 

democrática y no necesariamente la solución está en el marco normativo, “pero sin marco 

normativo es muy difícil construir soluciones”. Estimó que cualquier debate sobre reformas tiene 

que hacerse en el marco del fortalecimiento de la democracia; sin embargo, tiene que traer 

consigo también efectividad en las políticas públicas.    

Mencionó que los problemas que pueden tener el Ejecutivo y el Legislativo pueden generar 

desgaste al sistema político, y eso no debería ser así, sino recaer en las autoridades y “para eso 

existe la alternancia”. También consideró que es necesario pensar cómo lograr que los políticos 

tengan un comportamiento más leal con la democracia y que, además, se les dé un horizonte de 

más largo término.   

Khemvirg Puente Martínez, profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

aplaudió que se busque la consolidación de la actividad parlamentaria en la Cámara de 

Diputados y la colaboración entre las distintas instituciones públicas y académicas. 
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Hamlet García Almaguer (Diputado – Morena)  

Entrevista con Óscar Mario Beteta 

 

“El presupuesto del Poder Judicial se divide en tres, una parte es la del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación, que está pidiendo 4 mil millones en números redondos, otra parte es de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, que está pidiendo 6 mil millones y, finalmente,  el Consejo de 

la Judicatura Federal y ahí están pidiendo números redondos 74 mil millones, entonces en total serían 

84 mil millones de pesos y el ajuste de 15 mil millones, pues es cercano al 20 por ciento. No vamos a 

quitarles un peso del salario que está bajo esa categoría de salario, lo único que vamos a quitar, como 

ha dicho el Presidente, pues es el copete, son los lujos, excesos y privilegios al interior del Poder 

Judicial”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1WDj1BGs3zXaMoUNnE6GXrwN9ZSZD-qnh/view  

 

https://drive.google.com/file/d/1WDj1BGs3zXaMoUNnE6GXrwN9ZSZD-qnh/view
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Diputado sobreviviente de Ayotzinapa exige protección a AMLO ante 

'riesgo inminente' 

 

Ante la incertidumbre sobre lo que ocurrirá 

cuando concluya el actual sexenio, el diputado 

federal por Morena, Manuel Vázquez Arellano, 

identificado como uno de los sobrevivientes en el 

caso Ayotzinapa, exigió al Presidente de la 

República darle atención a él y los demás que se 

encuentran en la misma situación ante posibles 

represalias. 

En conferencia de prensa desde San Lázaro, el legislador por Guerrero manifestó preocupación al 

señalar que quienes conforman el Colectivo Nacional de Sobrevivientes del caso Ayotzinapa podrían 

sufrir acciones en su contra por parte de los involucrados directos o las familias de quienes han 

denunciado. 

"A lo largo de estos años, a quienes sobrevivimos, a quienes dimos voz, sostuvimos el movimiento se 

nos tachó primero de narcos, de infiltrados, se nos tachó de muchas cosas; sin embargo, nosotros 

somos de los que sí formalizamos nuestra declaraciones y denuncias", dijo. 

Manuel Vázquez afirmó que "por lo tanto, exigimos una atención por parte de las autoridades, del 

Presidente de la República a sobrevivientes que forman parte de este colectivo, porque pende de ellos 

las acusaciones contra militares, contra policías y otras autoridades". 

Y declaró que: "Además, puede haber un riesgo inminente dado que termina el sexenio, empezará 

otro, no sabemos cómo van a retomar el caso, pero hay riesgo para los sobrevivientes y en sus centros 

de trabajo, en la Sierra de Guerrero y otras zonas donde nuestros compañeros trabajan como 

maestros, es difícil para ellos dado el contexto de violencia que vive el país", comentó. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputado-sobreviviente-ayotzinapa-exige-proteccion-amlo-riesgo-

inminente-sexenio-546411  

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputado-sobreviviente-ayotzinapa-exige-proteccion-amlo-riesgo-inminente-sexenio-546411
https://www.razon.com.mx/mexico/diputado-sobreviviente-ayotzinapa-exige-proteccion-amlo-riesgo-inminente-sexenio-546411
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Aprueba Comisión de Asuntos Frontera Sur su plan anual 

de trabajo e informe semestral 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur, que preside el diputado Ismael Brito Mazariegos (Morena), aprobó 

su programa anual de trabajo correspondiente al tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura, que abarca 

de septiembre de 2023 a agosto de 2024. El documento establece que las y los legisladores continuarán 

su labor para atender la problemática en dicha frontera del país, la cual es muy diversa y de gran 

importancia para este órgano legislativo. 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-asuntos-frontera-sur-su-plan-anual-de-trabajo-e-informe-semestral/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-asuntos-frontera-sur-su-plan-anual-de-trabajo-e-informe-semestral/
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Aprueba Comisión de Asuntos Frontera Sur su 
plan anual de trabajo e informe semestral 

 

Boletín No. 5001 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur, que preside el diputado Ismael Brito Mazariegos (Morena), aprobó su programa 

anual de trabajo correspondiente al tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura, que abarca de septiembre de 2023 a agosto 

de 2024. 

El documento establece que las y los legisladores continuarán su labor para atender la problemática en dicha frontera del 

país, la cual es muy diversa y de gran importancia para este órgano legislativo. 

Para ello, tomarán en cuenta las solicitudes y observaciones que ingresen a la Comisión a fin de lograr cambios que permitan 

fortalecer la cultura, preservar la soberanía y la seguridad de la zona fronteriza y de sus habitantes. 

Previamente, avaló su segundo informe semestral de actividades, relativo al periodo del 1 de marzo al 31 de agosto de 2023, 

donde se resalta la realización de los foros de “Parlamento Abierto de la Iniciativa con Proyecto de Decreto que expide la 

Ley de Fomento de la Caficultura”. 

Asuntos generales 

En este apartado, el diputado José Luis Elorza Flores (Morena) comentó que los 300 millones de pesos autorizados en el 

PEF-2023 para infraestructura en ríos y muros de contención en el Suchiate, al día de hoy no se han aplicado; por ello, que 

pidió conocer las razones por las cuales no se han ejercido, a pesar de que es un reclamo de la ciudadanía. 

En tanto, el diputado Mario Alberto Torres Escudero, también de Morena, indicó que la Comisión deberá dialogar y 

consensar en las próximas semanas todo lo concerniente al Presupuesto de Egresos para el próximo año y revisar si hay 

recursos suficientes para las dependencias que atienden a las personas de Centro y Sudamérica que ingresan por esta 

frontera.  

Por último, la diputada Alma Griselda Valencia Medina (Morena), informó que sostendrán una reunión con autoridades de 

la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), para analizar la difícil situación que se vive en la frontera sur del 

país. 
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Comisión de Reforma Política-Electoral aprobó su cuarto 

informe semestral de actividades 

La Comisión de Reforma Política-Electoral, que preside la diputada Graciela Sánchez Ortiz (Morena), 

aprobó su cuarto informe semestral, correspondiente al periodo del 1 de marzo al 31 de agosto de 2023, 

durante el que se recibieron 31 iniciativas, de las cuales, una está precluida y el resto pendiente de 

dictamen. En la decimoquinta reunión ordinaria de esta instancia, la legisladora informó que se trabaja 

en una ruta para tramitar todas las iniciativas pendientes. Expresó que muchas de esas propuestas se 

deben atender en comisiones unidas con las de Gobernación y de Puntos Constitucionales. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/comision-de-reforma-politica-electoral-aprobo-su-cuarto-informe-semestral-de-actividades/ 

 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/comision-de-reforma-politica-electoral-aprobo-su-cuarto-informe-semestral-de-actividades/
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Morena propone exhortar al gobierno de Israel para que extradite a 

Tomás Zerón a México 

 

La diputada Lidia Pérez Barcenas (Morena) presentó un 

punto de acuerdo que propone que la Cámara de 

Diputados exhorte al gobierno del Estado de Israel para 

que conceda la extradición de Tomás Zerón de Lucio a 

México, y pueda ser juzgado por tortura y desaparición 

forzada de los estudiantes de Ayotzinapa, en 2014. 

El ex director de la Agencia de Investigación Criminal 

(AIC) también es acusado por el probable delito de 

tortura en contra de Felipe Rodríguez Salgado, alias “El 

Cepillo”. 

Tomás Zerón radica en Israel desde el 13 de agosto de 2019, y tanto las autoridades de procuración de 

justicia, como la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, han trabajado con sus homónimos en 

Israel para obtener su extradición. 

Ya que el 23 de abril de 2021, la Unidad Especializada en Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa 

(UEILCA) obtuvo orden de aprehensión en su contra, girada por un juez de Distrito Especializado en el 

Sistema Acusatorio, del Centro de Justicia federal en la Ciudad de México. 

“Los probables delitos por los cuales se libró el mandamiento son los siguientes: desaparición forzada 

de personas, tortura y coalición de servidores públicos”, señala el documento presentado por la 

legisladora. 

En ese sentido, el pasado 30 de agosto, Zerón de Lucio dio una entrevista a un medio israelí donde 

manifestó que es víctima de persecución política y que tenía pruebas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-exhortar-al-gobierno-de-israel-para-que-

extradite-a-tomas-zeron-a-mexico/  

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-exhortar-al-gobierno-de-israel-para-que-extradite-a-tomas-zeron-a-mexico/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-exhortar-al-gobierno-de-israel-para-que-extradite-a-tomas-zeron-a-mexico/
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Pide Morena deje su cargo la académica de la UNAM por plagio 

 

La académica María de Jesús Medina Arellano, 

integrante del Comité de Ética de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM) debe separarse 

de este cargo ante la sospecha de haber plagiado parte 

de su tesis de maestría, pidió el diputado federal, 

Hamlet García (Morena). 

El Comité de Ética de la Máxima Casa de Estudios es el 

órgano universitario encargado de revisar, entre otras 

cosas, los casos de plagio de trabajos con los que se obtienen grados académicos respaldados por esta 

institución. 

“El buen juez por su casa empieza y quien integra este comité de ética debería de ser muy pulcro en 

todos sus estudios profesionales y en el desarrollo de sus investigaciones, sino cómo podría calificar el 

trabajo de otros. 

“Ella ya participó en el dictamen sobre la tesis de la ministra Esquivel y ahora participaría en el 

dictamen de la aspirante del PAN, Xóchitl Gálvez. Su opinión en el caso de la ministra está en tela de 

juicio porque no tiene la calidad ética ni profesional para emitirla”, puntualizó el legislador. 

Por esta razón, mencionó que Medina Arellano tendría que separarse de su puesto en la Comisión de 

Ética y no suscribir un documento respecto al caso Esquivel y lo mismo por el presentado 

recientemente de la aspirante de la oposición a la Presidencia de la República. 

García agregó que en caso de que el Comité de Ética se pueda presentar situaciones de empate por 

falta de uno de sus integrantes, entonces podría la UNAM recurrir a una sustitución temporal. “La 

UNAM ha estado en problemas mediáticos, pero queda claro que para garantizar la imparcialidad, la 

honorabilidad y el trabajo ético de esta comisión tendría que estar integrado por otra persona”, expuso 

el morenista. 

Comentó que también podría considerarse otro tipo de sanción para Medina Arellano como cancelar la 

cátedra, si  es que tuviera alguna o suspenderle de sus funciones, no solo en la comisión de ética sino 

en el trabajo que desarrolla porque es probable que, dado el grado académico que ostenta también 
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funja como asesora de otras tesis, por lo que también tendría que ser sustituida hasta que se 

esclarezca el presunto plagio. 

https://www.24-horas.mx/2023/09/26/pide-morena-deje-su-cargo-la-academica-de-la-unam-por-

plagio/    

https://www.24-horas.mx/2023/09/26/pide-morena-deje-su-cargo-la-academica-de-la-unam-por-plagio/
https://www.24-horas.mx/2023/09/26/pide-morena-deje-su-cargo-la-academica-de-la-unam-por-plagio/
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Manuel Vázquez Arellano (Diputado – Morena)  

Entrevista con Carmen Aristegui 

 

“Compagino con el Presidente (López Obrador) que lo principal es encontrar a los muchachos, eso es 

cierto. Ha habido avances como militares presos, puede haber muchos avances en otros aspectos, pero 

si no sabemos dónde están los chavos, las familias van a seguir inconformes. Esperemos que no se esté 

intentando otra vez localizar el problema; es decir, achacárselo al Alcalde de Iguala, a su esposa y a los 

Guerreros Unidos, a Los Rojos sino entender que la desaparición forzada de nuestros compañeros tuvo 

que ver con autoridades de altos nivel, no por otra cosa está Murillo Karam en la cárcel, no por otra 

cosa está Tomás Zerón en Israel huyendo de la justicia, no por otra cosa hay muchos implicados.  

Incluso personas que faltan que respondan realmente cuál fue su participación aquella noche como el 

personaje que hoy pretende ser Jefe de Gobierno, lo voy a decir, por qué no, no importa que sea de mi 

partido, Omar García Harfuch, también tiene que responder cuál fue su participación aquella noche, 

entre muchos otros de alto rango y a nivel federal”.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6533?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6533&authkey=!AL6nGjVH0FWLNyY&ithint=video&e=NaCd5U 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6533?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6533&authkey=!AL6nGjVH0FWLNyY&ithint=video&e=NaCd5U
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6533?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6533&authkey=!AL6nGjVH0FWLNyY&ithint=video&e=NaCd5U
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Aguinaldo Doble 2023: ¿Cuándo entra en vigor la nueva ley de 30 días de pago? Esto se sabe - ViveUSA 

 

 

 

https://www.viveusa.mx/negocios/aguinaldo-doble-2023-cuando-entra-en-vigor-la-nueva-ley-de-30-dias-de-pago-esto-se-sabe/
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Vicente Fox vuelve a atacar a Claudia Sheinbaum con comentario 

antisemita y lo tunden en redes 

 

Por segunda ocasión, Vicente Fox Quesada lanzó 

comentarios antisemitas en contra de Claudia 

Sheinbaum Pardo, coordinadora Nacional de los 

Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. 

“JUDÍA Y EXTRANJERA A LA VEZ”, manifestó el 

expresidente en respuesta a un usuario en redes 

sociales, quien cuestionó la religión de la también 

virtual candidata a la Presidencia de México por el 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 

Fue a través de X, — antes Twitter—, que el exgobernador de Guanajuato replicó una crítica contra 

Sheinbaum Pardo por llevar consigo un collar con una cruz, símbolo universal del cristianismo. “¿No se 

supone que es judía? Si es falsa en su religión y preceptos, será falsa para todo”, se lee en la 

publicación. Al dar eco de los señalamientos, Fox Quesada volvió a referirse a la nacionalidad y a la 

religión de la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, lo que le valió una lluvia de críticas por parte 

de usuarios de la red social, entre ellos simpatizantes del Frente Amplio por México, conformado por 

los partidos PRI, PAN y PRD. 

Entre los comentarios de usuarios en redes sociales contra Vicente Fox destacó el de la periodista 

Pamela Cerdeira, quien hizo un llamado a la esposa del expresidente, Marta Sahagún Jiménez: "Martha 

(sic), quítale los datos". Aunque hubo quienes tomaron la situación con gracia, la mayoría replicó a la 

publicación y reprochó que el político de 81 años está "completamente fuera de lugar". Otros 

internautas simpatizantes de la oposición le exigieron que deje de "manchar" el movimiento, e incluso 

el diputado federal por Guanajuato, Justino Arriaga Rojas, dijo que "con estos tipos de ataques que 

solo hablan mal de quien los emite, me queda muy claro que Claudia Sheinbaum tiene una ventaja 

prácticamente insuperable rumbo al 24". 

Cabe recordar que el pasado 21 de julio, en un intento de crítica a las entonces “corcholatas” del 

partido guinda, el expresidente vertió comentarios discriminatorios contra Sheinbaum Pardo al 

desdeñar su nacionalidad mexicana: “[Claudia] Sheinbaum es judía búlgara, Marcelo [Ebrard] es fifí 
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francés, [Gerardo Fernández] Noroña es extraterrestre y Adán Augusto [López] de Transilvania. ¡La 

única mexicana es Xóchitl [Gálvez]!”. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/26/vicente-fox-vuelve-atacar-claudia-sheinbaum-

con-comentario-antisemita-lo-tunden-en-redes-541523.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/26/vicente-fox-vuelve-atacar-claudia-sheinbaum-con-comentario-antisemita-lo-tunden-en-redes-541523.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/26/vicente-fox-vuelve-atacar-claudia-sheinbaum-con-comentario-antisemita-lo-tunden-en-redes-541523.html
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Miguel Torruco se registra como aspirante de Morena en CdMx 

 

El diputado Miguel Torruco, de Morena, se registró 

como aspirante a la llamada coordinación para la 

defensa de la cuarta transformación en la Ciudad de 

México y de cara a la contienda por la Jefatura de 

Gobierno, se definió como “factor de unidad”. 

Negó categóricamente que en el proceso haya “dados 

cargados” y subrayó que cualquiera puede ganar. 

“Cualquiera puede ganar. Los dados no están cargados, 

como mencionas; las puertas están abiertas para todos 

los aspirantes y yo creo que todas y todos pueden 

ganar, podemos ganar”, dijo. 

En conferencia de prensa en el Palacio de San Lázaro, el legislador reconoció como “grandes 

funcionarios” a los punteros en la contienda interna, Omar Harfuch y Clara Brugada. 

“Les deseo todo el éxito y que cuenten conmigo como un factor de unidad. Siempre estaré sumándole 

al proyecto de nación y, sobre todo, como ya lo dije, a la unidad de nuestro movimiento, es lo más 

importante”, indicó. 

Torruco reveló que, antes de registrarse al proceso interno de Morena, conversó con Claudia 

Sheinbaum, coordinadora nacional para la defensa de la cuarta transformación, quien lo alentó a 

participar como aspirante a la candidatura a la jefatura de gobierno. 

“Así es, hablamos sobre este tema, sobre la posibilidad de la inscripción, y ella (Sheinbaum) es una 

mujer que es una gran líder, muy abierta y siempre dice así como ella tomó el gran ejemplo del 

presidente de participar en las encuestas, nos dijo, participa en las encuestas y quien gane será el que 

sea elegido por el pueblo”, detalló. 

El diputado federal señaló que el relevo generacional es ya una realidad y, por ello, la capital del país 

está lista para ser gobernada por los jóvenes. 

“La Ciudad de México está preparada para que las nuevas generaciones asumamos el compromiso de 

trabajar en favor de todas y todos. Soy un joven que se ha preparado tanto política como 
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académicamente para asumir la gran responsabilidad de servir y continuar con la transformación de 

esta gran ciudad, la Ciudad de México”, puntualizó. 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/miguel-torruco-registra-aspirante-morena-cdmx    

https://www.milenio.com/politica/elecciones/miguel-torruco-registra-aspirante-morena-cdmx
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Miguel Torruco (Diputado – Morena) 

Entrevista con Azucena Uresti 

 

“Estamos muy contentos porque iniciamos en un tercer lugar contundente (en la contienda por la 

jefatura de Gobierno de la CDMX). Previo a lanzarme, he hecho varios análisis, hemos estudiado varios 

perfiles y en este momento me encuentro en un tercer lugar que seguramente, las siguientes semanas, 

cuando ya las encuestadoras en general publiquen su trabajo, paso a paso y poco a poco estaremos 

subiendo. La de García Harfuch es una ventaja contundente, más no imposible. Hay que recordar que, 

en diversos casos, en toda la política, donde entran incluso en un cuarto o quinto lugar terminan 

ganando. Esto no acaba hasta que se termina”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1OOMUEoudFvPksTi3lNDbqIz77dhiH7dX/view 

https://drive.google.com/file/d/1OOMUEoudFvPksTi3lNDbqIz77dhiH7dX/view
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Sergio Gutiérrez Luna (Diputado – Morena) 

Entrevista con Pamela Cerdeira 

 

“Nos inscribimos el día de ayer en Minatitlán para la contienda de Veracruz. De una manera muy clara, 

esta es una contienda de dos y, en esos dos, el único veracruzano auténtico soy yo”. 

“Sobre el evento de los extraterrestres en la Cámara de Diputados, Jaime Maussan me pidió hacer una 

audiencia pública en la Cámara, en razón de unos acontecimientos que se dieron en Estados Unidos. Lo 

que se dio fue un coloquio donde se expresaron diversos tópicos sobre el tema. Hay gente en contra y 

gente a favor ¿qué tenemos que hacer? respetar las opiniones”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1vX-4vS1WQD9HTtu8T0iimMhwT5M9xOt9/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1vX-4vS1WQD9HTtu8T0iimMhwT5M9xOt9/view
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Sergio Gutiérrez Luna (Diputado - Morena)  

Entrevista con Juan Manuel Jiménez 

 

“El día de ayer estuvimos en Minatitlán, mi tierra, registrándonos para poder competir por la 

gubernatura de Veracruz, lo hicimos acompañados de compañeros, vecinos, familia y muy animados 

por el cariño de la gente, hemos recorrido el estado de arriba abajo y hemos visto las necesidades de 

los veracruzanos. Creemos que hay dos necesidades fundamentales que son el empleo y seguridad; 

necesitamos crear esas condiciones para Veracruz y lo que Morena tiene que hacer y eso lo que 

propongo; primero, reconocer cuáles son las necesidades que tenemos para poder encaminarnos y 

dirigirnos a ellas. Hay mucho por hacer en el estado, hay mucho potencial y lo he dicho claramente, 

esta contienda en Veracruz es de dos y de esos dos, el único veracruzano soy yo, Sergio Gutiérrez 

Luna”.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6526?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6526&authkey=!AIX7xcFlc0_f-9g&ithint=video&e=KHA5xW 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6526?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6526&authkey=!AIX7xcFlc0_f-9g&ithint=video&e=KHA5xW
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6526?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6526&authkey=!AIX7xcFlc0_f-9g&ithint=video&e=KHA5xW
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Sergio Gutiérrez Luna busca la coordinación en Veracruz 

 

El diputado federal, Sergio Gutiérrez Luna, se registró como aspirante a coordinar la 4T en Veracruz. 

Afirmó que de las dos personas que están compitiendo por la candidatura solo él nació en Veracruz.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6529?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6529&authkey=!AC8bD-yG31YhrkU&ithint=video&e=UYppPg 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6529?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6529&authkey=!AC8bD-yG31YhrkU&ithint=video&e=UYppPg
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6529?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6529&authkey=!AC8bD-yG31YhrkU&ithint=video&e=UYppPg
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Sergio Gutiérrez Luna: ‘Necesitamos un líder político en Veracruz’ 

 

En entrevista con Pamela Cerdeira, para MVS 

Noticias, Sergio Gutiérrez Luna, ex presidente de la 

mesa directiva de la Cámara de Diputados, quien 

buscará la candidatura por el gobierno de Veracruz. 

“El único veracruzano auténtico soy yo, nací en 

Veracruz, ahí viví, ahí estudié, ahí crecí, la familia y mi 

mamá son del estado”, manifestó, declarando 

además que tiene ya una “ruta, un equipo, ganas, 

energía y diagnóstico para que Veracruz sea una 

potencia”. 

“Ser veracruzano auténtico es haber nacido ahí, tengo raíces aquí, tengo conocimiento de la gente, de 

las situaciones sociales, de cómo ha evolucionado la vida en Veracruz, te puedo decir cómo eran los 

años setenta, ochentas, qué ha pasado, qué ha mejorado, qué se ha deteriorado y eso es importante 

para tener un diagnóstico y una ruta hacia el futuro”, destacó Sergio Gutiérrez Luna. 

“El principal problema del estado que me comenta la gente es el tema del empleo, además del tema de 

la seguridad, digamos, generar empleo en Veracruz. Tenemos un gran potencial para hacerlo”. 

Sobre temas de empleo y seguridad, Sergio Gutiérrez Luna destacó que se necesita “un líder político en 

Veracruz que atraiga empresas y les de facilidades a los ciudadanos, también por supuesto preparar 

gente para que tenga capacidad para desempeñarse en esos puestos, necesitamos una estrategia 

educativa aparejando estrategia para atraer inversiones al estado” 

“La seguridad es un tema muy importante, necesitamos combatirla con inteligencia financiera, sí, 

necesitamos desmontar el tema financiero con una convicción muy intensa”. 

“Maussan me pidió la posibilidad de hacer una audiencia pública en la Cámara de Diputados, en razón 

de unos acontecimientos que se dieron en Estados Unidos que son unas audiencias que se llevaron allá 

en el congreso de Estados Unidos donde exmilitares dijeron que habían visto objetos unificados a partir 

de reconocimiento”, dijo.   



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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“Me parece que la Cámara de Diputados es la casa del pueblo y es un recinto para oír y escuchar todas 

las opiniones, Jaime Maussan es un mexicano que tiene este tema desde hace mucho tiempo y quería 

celebrar allí un evento donde vinieron personas de todo el mundo”, manifestó Gutiérrez Luna. 

 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/9/26/sergio-gutierrez-luna-necesitamos-un-lider-politico-

en-veracruz-608227.html     

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/9/26/sergio-gutierrez-luna-necesitamos-un-lider-politico-en-veracruz-608227.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/9/26/sergio-gutierrez-luna-necesitamos-un-lider-politico-en-veracruz-608227.html
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Vamos a ganar por la voluntad de pueblo: Sergio Gutiérrez 

Luna 

Entusiasmado por las muestras de apoyo de miles de veracruzanos luego de su registro, Sergio Gutiérrez 

Luna reiteró su seguridad de que ganará la encuesta y será el coordinador de los comités de Defensa de 

la Cuarta Transformación en Veracruz y desestimó los actos de imparcialidad de la dirigencia estatal 

encabezada por Esteban Ramírez Zepeta, aunque informó que presentará la denuncia correspondiente. 

 

https://ventanaver.mx/principal/vamos-a-ganar-por-la-voluntad-de-pueblo-sergio-gutierrez-luna/ 

 

https://ventanaver.mx/principal/vamos-a-ganar-por-la-voluntad-de-pueblo-sergio-gutierrez-luna/
https://ventanaver.mx/principal/vamos-a-ganar-por-la-voluntad-de-pueblo-sergio-gutierrez-luna/
https://ventanaver.mx/principal/vamos-a-ganar-por-la-voluntad-de-pueblo-sergio-gutierrez-luna/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Patricia Armendáriz se registra en interna de Morena, va 
por Chiapas 

 
Patricia Armendáriz, diputada federal y empresaria  realizó el registro para el proceso de selección del 
partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) rumbo al proceso electoral por la gubernatura 
de Chiapas. Morena abrió la convocatoria para el registro del proceso interno de los coordinadores de 
la defensa  de la Cuarta Transformación en 9 estados de la República Mexicana. 
 
 
https://laverdadnoticias.com/politica/Patricia-Armendariz-se-registra-en-interna-de-Morena-va-por-
Chiapas-20230925-0244.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Patricia-Armendariz-se-registra-en-interna-de-Morena-va-por-Chiapas-20230925-0244.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Patricia-Armendariz-se-registra-en-interna-de-Morena-va-por-Chiapas-20230925-0244.html
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Se apuntan los primeros en convocatoria de Morena 

En el primer día de la apertura de la convocatoria del partido Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena), que busca a la persona que coordinará los trabajos de los Comités de Defensa de la Cuarta 

Transformación en Chiapas, varios personajes han confirmado que se han inscrito en este proceso 

interno para, después, aparecer en la siguiente etapa que son las encuestas. Pasadas las 14:00 horas, 

Patricia Armendáriz (diputada federal) mencionó que también se anotó en la convocatoria interna. 

Aprovechó el espacio para pedir a quienes compiten a que no haya guerra sucia; "más bien, se le debe 

apostar a la unidad", enfatizó. 

 

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/se-apuntan-los-primeros-en-convocatoria-de-morena/465018 
 
 
 
 
 

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/se-apuntan-los-primeros-en-convocatoria-de-morena/465018
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Papá de ‘Checo’ Pérez quiere gobernar Jalisco y manejar seguridad 

como la F1 

El diputado federal por Morena, Antonio Pérez Garibay, 

aseguró que la estrategia de seguridad en el país se debe 

manejar como la “Fórmula 1”. 

El legislador federal y padre del piloto Sergio 'Checo' Pérez, 

anunció en la Cámara de Diputados su registro en Morena 

como aspirante a contender por la gubernatura de Jalisco, 

y aseguró que, para combatir la inseguridad del país se 

debe emplear la “telemetría”, tecnología que aseguró se 

emplea en la competición de automovilismo internacional. 

La inteligencia de la seguridad se tiene que manejar cómo 

se maneja la Fórmula 1, y esto no lo conocen los demás. Se llama telemetría”, aseguró. 

Pérez Garibay sostuvo que en materia de tecnología está ampliamente capacitado, inclusive, ha tenido 

reuniones con la empresa de satélites Airbus. 

Tengo la inteligencia para poder ver lo que sucede en mi estado y en todos mis estados al momento, 

en mi escritorio. Por eso le digo que me he capacitado como ningún político para el tema de seguridad. 

Cuando le digo que tengo los pelos de la burra en las manos es porque lo tengo”, declaró. 

Antonio Pérez Garibay destacó que es el perfil más capacitado para gobernar Jalisco, sin embargo, 

reconocerá si hubiera otra persona más capacitada para contender en Morena “pues no se aferra a los 

cargos. 

El papá de ‘Checo’ Pérez dijo que su principal objetivo es acompañar a la coordinadora de la Defensa 

de la Transformación, Claudia Sheinbaum, para que sea la primera mujer presidenta de México. 

Mi compromiso es caminar con Claudia por encima de mi proyecto, para mi nada es más importante 

que Claudia sea presidenta de México a que Antonio Pérez Garibay sea gobernador de Jalisco”, 

destacó. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/papa-checo-perez-quiere-gobernar-jalisco-manejar-

seguridad-como-formula-1/1610783  

  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/papa-checo-perez-quiere-gobernar-jalisco-manejar-seguridad-como-formula-1/1610783
https://www.excelsior.com.mx/nacional/papa-checo-perez-quiere-gobernar-jalisco-manejar-seguridad-como-formula-1/1610783
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Papá de ‘Checo’ Pérez se registra como aspirante a 

candidatura en Jalisco 

El diputado morenista Antonio Pérez Garibay se registró como aspirante a la Coordinación para la 

Defensa de la llamada cuarta transformación en Jalisco y se comprometió a convertir al estado en el más 

seguro del país, en caso de ser postulado candidato y ganar la gubernatura en las urnas. Sostuvo que no 

será empleado del crimen organizado, por lo que enfrentará con todo al Cártel Jalisco Nueva Generación 

y cualquier otra organización criminal. 

 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/antonio-perez-garibay-aspirante-gobernador-jalisco 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/antonio-perez-garibay-aspirante-gobernador-jalisco
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Papá de ‘Checo’ Pérez acelera en Jalisco: busca la 

gubernatura 

El diputado Antonio Pérez Garibay se registró en el proceso interno de Morena para definir a quien 

coordinará la defensa de la 4T en Jalisco. En conferencia de prensa, el papá de Sergio Pérez, piloto de 

Fórmula 1, reconoció que su familia no estaba de acuerdo en su decisión, pero finalmente los convenció. 

 

https://netnoticias.mx/nacional/papa-de-checo-perez-acelera-en-jalisco-busca-la-gubernatura/ 

 

 

 

 

https://netnoticias.mx/nacional/papa-de-checo-perez-acelera-en-jalisco-busca-la-gubernatura/
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A qué se dedicaba Antonio Pérez Garibay, papá de Checo Pérez y aspirante a gobernar Jalisco - Infobae 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/26/a-que-se-dedicaba-antonio-perez-garibay-papa-de-checo-perez-y-aspirante-a-gobernar-jalisco/
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Papá de Checo Pérez buscará ser gobernador de Jalisco: “Entré a la política y me gustó” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/26/papa-de-checo-perez-buscara-ser-gobernador-de-jalisco-entre-a-la-politica-y-me-gusto/
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Grupo de Amistad México-República Popular 
China se reúne con delegación de funcionarios 

de Shanghái 
 

Boletín No. 5004 

• La finalidad, estrechar lazos diplomáticos, comerciales y de inversión 

El Grupo de Amistad México-República Popular China, que preside la diputada Yolotl Fernanda Enríquez Ibáñez (Morena), 

se reunió con una delegación de funcionarios de la ciudad de Shanghái, con la finalidad de estrechar lazos diplomáticos, 

comerciales y de inversión. 

Durante el encuentro, la legisladora manifestó que este Grupo de Amistad ha insistido en la necesidad de restablecer los 

vuelos directos entre la Ciudad de México y Shanghái, con el objetivo de impulsar la inversión, toda vez que México es una 

potencia económica intermedia con un rumbo propio y busca garantizar la justicia social. 

Recordó que nuestro país ha apoyado la inclusión de China en el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP), a fin de 

conformar una globalización equilibrada y justa, pues las reformas económicas impulsadas por este país asiático han dado 

lugar a un intenso desarrollo para que, en 2010, la ciudad de Shanghái se convirtiera en el mayor puerto de carga del mundo, 

por lo que se abren posibilidades de inversión, coinversión y transferencia de tecnología. 

El diputado Alberto Villa Villegas (Morena) se congratuló por este encuentro diplomático, ya que ello repercutirá en 

proyectos económicos, culturales y de comercio que beneficien a ambas naciones. Enfatizó el compromiso que tiene este 

Grupo de Amistad por fortalecer los lazos bilaterales. 

Rommel Aghmed Pacheco Marrufo, diputado del PAN, mencionó que México es un punto estratégico y económico donde 

China puede invertir para poder distribuir a Norteamérica y Centroamérica. Además, los invitó a mirar el sureste del país. 

La diputada Yeidckol Polevnsky Gurwitz (Morena) dijo que las entidades de México tienen la capacidad de inversión y la 

exportación. Resaltó, que el sector agrícola es fuerte y posee un gran interés de promover sus productos en la región asiática.  

Por su parte, el secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, Fadlala Akabani Hneide, indicó que esta 

reunión es de vital importancia, porque contribuye al intercambio de experiencias, conocimientos, apoyo en políticas 

públicas benéficas para las pequeñas y medianas empresas, pues China ha desarrollado una exitosa cadena productiva y de 

comercialización. 
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En representación de los industriales de México, la vicepresidenta nacional de relaciones institucionales de la Cámara 

Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), Lucero Itziar Carreón Espinosa, expresó que este sector está 

dispuesto a brindar sus servicios en materia de alimentos, farmacéutica y química. “Nos interesa sumarnos a este Grupo de 

Amistad y colaboración de conocimientos y capacidades que permitan impulsar el bienestar del país”. 

México es una nación con economía abierta 

El vicepresidente del Comité Municipal de Shanghái de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, Jin Xingming, 

expuso que México es una nación con la economía más abierta al firmar tratados comerciales con más de 52 países; de ahí 

la importancia de estrechar lazos diplomáticos en el ámbito económico, así como en la agricultura, energía e infraestructura. 

Argumentó que China es el segundo socio comercial más importante de México y viceversa; además, los habitantes de esa 

nación tienen un gran interés por conocer las zonas turísticas mexicanas. 

Resaltó que la ciudad de Shanghái alcanzó un Producto Interno Bruto (PIB) de 160 mil millones de dólares, la cual lo coloca 

entre las seis ciudades más importantes del mundo. 

En tanto, los directores generales de las comisiones de Cultura, Salud y Deporte, de Agricultura y Zona Rural del Comité 

Municipal de Shanghái, manifestaron el interés de esta región por realizar intercambios culturales y, sobre todo, por invertir 

en el ramo agrícola mexicano. 

Señalaron que su ciudad busca promover la inversión mexicana, pues al ser una gran metrópoli, sólo puede abastecer el 

cinco por ciento de sus productos agrícolas. Aseguraron que están abiertos a recibir las mercancías mexicanas. 
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La Comisión de Trabajo y Previsión Social 
aprobó su programa anual de trabajo 

 

Boletín No. 5018 

• Proponen una mesa con Segob, STPS y TFCA para analizar la libertad sindical de los trabajadores de Estado 

La Comisión de Trabajo y Previsión Social, que preside el diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo (Morena), 

aprobó su informe y programa anual de trabajo correspondiente al tercer año de la LXV Legislatura. 

 La diputada Araceli Ocampo Manzanares (Morena) propuso realizar reformas sustanciales a la Ley Federal de Trabajo y 

la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, porque se han recibido múltiples denuncias de violaciones 

flagrantes a los derechos de quienes laboran en el ámbito gubernamental, particularmente, en su derecho a la libre asociación 

sindical. 

“Estas denuncias no sólo llenan de preocupación, sino recuerdan la urgente responsabilidad que tenemos como 

representantes de la sociedad, de garantizar que sus derechos no sean vulnerados”, subrayó. 

Ante ello, planteó la construcción de una mesa de trabajo con las secretarías de Gobernación (Segob) y de Trabajo y 

Previsión Social (STPS), así como con el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA), que son las instituciones 

clave para que se estudie, analice y se propongan las medidas necesarias para garantizar el respeto a los derechos laborales. 

En este sentido, el diputado Baldenebro Arredondo indicó que se invitará a estas dependencias para que conozcan las 

observaciones antes emitidas y buscar que se cumpla la ley en materia de la libertad de asociación sindical. 

Subrayó que esta Comisión tiene el compromiso de trabajar en beneficio de las y los trabajadores del país. 

 

 



GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 
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La Comisión de Radio y Televisión avaló su tercer 

programa anual de trabajo y su informe semestral 

La Comisión de Radio y Televisión, presidida por el diputado Luis Alberto Mendoza Acevedo (PAN), 

aprobó con 14 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, su programa anual de trabajo para el 

tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura. El documento señala que se cumple con la necesidad de 

organizar y establecer los trabajos y acciones de la Comisión, para responder y atender las necesidades 

actuales de la radio y la televisión en México, respetando su papel como medios fundamentales para la 

prestación de los servicios de radiodifusión. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-comision-de-radio-y-television-avalo-su-tercer-programa-anual-de-trabajo-y-su-informe-

semestral/ 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-comision-de-radio-y-television-avalo-su-tercer-programa-anual-de-trabajo-y-su-informe-semestral/
https://www.nuevomexicoplural.com/la-comision-de-radio-y-television-avalo-su-tercer-programa-anual-de-trabajo-y-su-informe-semestral/
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La Comisión de Radio y Televisión avaló su 
tercer programa anual de trabajo y su informe 

semestral 
 

Boletín No. 5000 

La Comisión de Radio y Televisión, presidida por el diputado Luis Alberto Mendoza Acevedo (PAN), 

aprobó con 14 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, su programa anual de trabajo 

para el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura.  

El documento señala que se cumple con la necesidad de organizar y establecer los trabajos y 

acciones de la Comisión, para responder y atender las necesidades actuales de la radio y la 

televisión en México, respetando su papel como medios fundamentales para la prestación de los 

servicios de radiodifusión.  

Indica que el programa anual tiene como objetivo promover un marco normativo acorde a estos 

medios de comunicación en el contexto actual y considerando los avances de la radio y la 

televisión, el respeto a los derechos consagrados en la Constitución Política y demás disposiciones 

en las leyes que conforman la legislación para la industria, usuarios y autoridades en la materia.   

Establece que la Comisión busca orientar su labor a la actualización de la ley aplicable a la radio y 

la televisión, a partir de un trabajo conjunto entre los diversos grupos parlamentarios en un 

ambiente de total apertura a las diferentes ideas y posturas.  

Asimismo, se propiciará en todo momento la colaboración con organizaciones de la sociedad civil, 

autoridades, concesionarios e instituciones de gobierno, y se enfocará al análisis del Proyecto de 

Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2024 referente a dichos medios.  

También, se busca dotar a esta industria de una legislación que permita a las autoridades combatir 

el uso de las telecomunicaciones o la radiodifusión al margen de lo que establece la ley, así como 

mantener el dominio originario, inalienable e imprescindible sobre el espectro radioeléctrico que 

señala la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.  
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Resalta que la Comisión será un espacio abierto para la realización de audiencias, foros, 

publicaciones y reuniones de trabajo con servidores públicos, grupos, representantes y 

organizaciones que tengan incidencia en este sector.  

Segundo informe semestral de trabajo 

Por unanimidad, la instancia avaló su segundo informe semestral de trabajo correspondiente al 

segundo año de ejercicio de la LXV Legislatura, mismo que muestra las iniciativas y dictámenes 

turnados a la Comisión y a Comisiones Unidas, así como las reuniones ordinarias y de junta 

directiva que se han desarrollado.  

El documento indica que, respecto a los recursos asignados por parte de la Cámara de Diputados, 

éstos se han ejercido de acuerdo con los criterios de gasto autorizado por las normas 

administrativas y financieras. 
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Genoveva Huerta, en la batalla por la candidatura del PAN 
 

La legisladora federal Genoveva Huerta Villegas aseguró que mientras no exista un nombramiento 
formal sobre la candidatura al gobierno de Puebla, sigue en pie su aspiración de buscar dicho cargo, esto 
después de que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, bajó de la contienda por la 
gubernatura del estado a las y los demás aspirantes tras confirmar que el alcalde Eduardo Rivera será su 
candidato en 2024. 
 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/genoveva-huerta-en-la-batalla-por-la-candidatura-del-pan-
10751056.html 
  
 

https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/genoveva-huerta-en-la-batalla-por-la-candidatura-del-pan-10751056.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/genoveva-huerta-en-la-batalla-por-la-candidatura-del-pan-10751056.html


GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .



INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 

8 

27/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

27/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

La Presidenta De La Comisión De Ganadería Se Reunió Con 
Integrantes Del Consejo De Exportación De Lácteos De EUA 

 
La presidenta de la Comisión de Ganadería, diputada María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI), se 
reunió con integrantes del Consejo de Exportación de Lácteos de los Estados Unidos, para analizar la 
situación que viven las y los productores de ambas naciones, la promoción e incremento del consumo 
de leche, así como las prácticas sustentables y de bienestar animal. 
 
 
https://hojaderutadigital.mx/la-presidenta-de-la-comision-de-ganaderia-se-reunio-con-integrantes-
del-consejo-de-exportacion-de-lacteos-de-eua/ 
 

https://hojaderutadigital.mx/la-presidenta-de-la-comision-de-ganaderia-se-reunio-con-integrantes-del-consejo-de-exportacion-de-lacteos-de-eua/
https://hojaderutadigital.mx/la-presidenta-de-la-comision-de-ganaderia-se-reunio-con-integrantes-del-consejo-de-exportacion-de-lacteos-de-eua/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Continuidad de Morena significa más pobreza, muerte y destrucción, 

advierte Alejandro Moreno 

 

La continuidad que pretende Morena en el poder 

sólo representaría más pobreza, muerte y 

destrucción en México, advirtió el presidente del 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, 

Alejandro Moreno Cárdenas. 

En un mensaje que publicó en redes sociales, el 

dirigente nacional del tricolor cuestionó que 

Morena se atreva a decir que quiere continuidad 

cuando sus gobiernos sólo ofrecen tragedia y 

desgracia para el país. 

“La continuidad nos obligará a recoger los escombros de un país que es gigante, que era el orgullo de 

todos los mexicanos”, expresó. 

A través de un video, el dirigente PRI señaló que la continuidad en el gobierno representa más pobreza, 

menos vacunas, más líneas del Metro caídas, más muertos, menos apoyos al campo y más fosas 

clandestinas. 

“Continuidad representa que no haya medicinas, que no haya empleos, y que no haya posibilidad de 

vivir mejor”, sostuvo. 

Alejandro Moreno insistió en que “continuidad representa muerte y destrucción. Eso es lo que 

representa este gobierno”. 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/continuidad-de-morena-significa-mas-pobreza-muerte-y-

destruccion-advierte-alejandro-moreno/   

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/continuidad-de-morena-significa-mas-pobreza-muerte-y-destruccion-advierte-alejandro-moreno/
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/continuidad-de-morena-significa-mas-pobreza-muerte-y-destruccion-advierte-alejandro-moreno/
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Presentará Alito el FAM en el Foro de Líderes 

El Presidente del Consejo Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

Alejandro Moreno Cárdenas, se encuentra en España para participar en el Foro Global de Líderes, en el 

que abordará el fortalecimiento de la democracia mexicana y del esfuerzo entre ciudadanos y partidos 

para construir el Frente Amplio por México. 

 

https://tribunacampeche.com/mundo/2023/09/26/presentara-alito-el-fam-en-el-foro-de-lideres/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://tribunacampeche.com/mundo/2023/09/26/presentara-alito-el-fam-en-el-foro-de-lideres/
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El difícil camino del PRI en el Senado rumbo a 2024 - Infobae 

 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/27/el-dificil-camino-del-pri-en-el-senado-rumbo-a-2024/
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El “prestigioso” Alito habla de democracia y liderazgo en España | EL PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-09-27/el-prestigioso-alito-habla-de-democracia-y-liderazgo-en-espana.html
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La Comisión de Juventud prepara opinión 
respecto del PEF 2024 

 

Boletín No. 5016 

La presidenta de la Comisión de Juventud, diputada Karla Ayala Villalobos (PRI), informó que en la 

próxima reunión ordinaria, prevista para el martes 17 de octubre, votarán su opinión respecto a 

los recursos asignados a este rubro dentro del Proyecto de Presupuesto de Egresos 2024, la cual 

contará con las aportaciones y propuestas de las y los integrantes de esta instancia legislativa. 

En sesión ordinaria, la diputada Ayala Villalobos pidió a las y los integrantes de la Comisión hacer 

llegar sus observaciones, aportaciones y dudas sobre el Presupuesto en materia de juventud, a 

más tardar el 5 de octubre. 

El diputado del PAN, Rommel Aghmed Pacheco Marrufo, comentó que, aunque en el Programa de 

Cultura Física y Deporte hubo un aumento de poco más de 90 millones de pesos en el Anexo 17 

de erogaciones no se ve dicho aumento, pues en realidad hubo una disminución, por lo que 

cuestionó a dónde va esa parte 

También, advirtió que “aún se debe la ley de Juventudes”, algo que se pide y exige, y en lo que, 

independientemente de grupos parlamentarios o de partidos, todas y todos pueden aportar sus 

propuestas e ideas. 

Al respecto, la diputada Ayala Villalobos coincidió en que aún está pendiente la Ley de Juventudes; 

sin embargo, aseguró, muchas y muchos de los que integran la Comisión están trabajando en 

favor de una Ley General, pero “hacen falta las aportaciones de más legisladores para que sea 

plural”. 

“Aquí no va a salir si fue de algún partido, saldrá porque es parte del trabajo de la Comisión y 

espero se integren a estos trabajos”, enfatizó. 

Aprueba informe de actividades y plan anual de trabajo 

 Previamente, las y los integrantes aprobaron su segundo informe semestral de la Comisión, 

correspondiente al segundo año legislativo, del 1 de marzo al 31 de agosto de 2023. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 27/09/2023 LEGISLATIVO 

También, avalaron el plan anual de trabajo que desarrollarán durante el tercer año de la LXV 

Legislatura. 

 

 





V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Salomón Chertorivski Woldenberg (Diputado – MC)  

Entrevista con Federico Lamont 

 

“Claro que vale la pena construir una mejor ciudad, porque es posible, claro, también que tenemos 

enormes problemas. Los asuntos que nos deberían de ocupar y que son los que deberían de estar en el 

centro de la discusión, los temas que tenemos, lo que nos duele a los capitalinos, el cómo se pueden 

solucionar y al final de cuentas quién sabe lo que se tiene que hacer y cómo hacerlo. Cualquiera que 

alza la mano, cualquiera que pone un espectacular cree que ya puede gobernar esta ciudad, que como 

bien lo dices, es complejísima. Movimiento Ciudadano ha construido con identidad propia, con un 

colectivo de mujeres y hombres jóvenes, un proyecto que pueda aspirar a que la gente tenga una 

alternativa”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1zkBAhpbbwjx2K8BpanWEUXdHECCbAw-9/view 

https://drive.google.com/file/d/1zkBAhpbbwjx2K8BpanWEUXdHECCbAw-9/view
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Comisión aprobó dictamen para garantizar la 
movilidad a personas con discapacidad y en 

situación de vulnerabilidad 
 

Boletín No. 5017 

• También avaló su cuarto informe semestral y plan anual de actividades 

La Comisión de Movilidad, que preside el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC), aprobó por unanimidad el 

dictamen que plantea reformar el artículo 4 fracción II de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, a fin de que este 

marco normativo tenga especial atención a personas con discapacidad, movilidad limitada y grupos en situación de 

vulnerabilidad. 

 Con estas adecuaciones, se busca que la Administración Pública Federal, las entidades federativas, municipios, 

demarcaciones territoriales de la Ciudad de México y demás autoridades en la materia atiendan estos principios, de 

acuerdo con sus facultades. 

El diputado Chertorivski Woldenberg felicitó a la diputada Catalina Díaz Vilchis (Morena) por presentar la iniciativa. 

“Una ley nueva siempre tiene espacio para mejorar y espacios que se omitieron en su primera redacción; en este caso, 

especificar la atención que como derecho refiere a las personas con discapacidad y movilidad limitada, era una falta que 

estaba desde los enunciados primarios de nuestra Ley General”.  

Por su parte, Díaz Vilchis dijo que esta reforma es para que las personas con discapacidad tengan no solo transporte 

público, sino también servicios de calidad que les permita más libertad en la movilidad que tanto los limita debido a las 

barreras urbanas.  

“Invito a que sigamos teniendo conciencia de nuestro sector, que nuestras leyes tengan más reformas en beneficios 

igualitarios para las personas con discapacidad y les agradezco por votarla en positivo”, manifestó.  

El diputado Omar Enrique Castañeda González (MC) se sumó a la propuesta y señaló que es realmente importante que se 

presenten iniciativas que vayan en beneficio de este importante sector de la población que durante mucho tiempo fue 

rezagado y olvidado. “Hay mucho por hacer, existen omisiones en la ley que debemos revisar y ajustar”.   
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La diputada Alma Delia Navarrete Rivera (Morena) resaltó que en esta Comisión siempre se han buscado los consensos 

posibles. “Felicitar a la diputada por esta iniciativa, admiramos su entereza y lo que visibiliza a nosotros como 

compañeros, a la Cámara y a los mexicanos”.   

Informe semestral y plan anual de actividades 

De igual manera, las y los integrantes de esta instancia legislativa aprobaron su plan anual de actividades y el cuarto 

informe semestral de trabajo, en el cual se destaca la creación de la primera maestría en materia de movilidad y desarrollo 

urbano. 

Al exponer el contenido del documento, Chertorivski Woldenberg señaló que se han turnado 12 asuntos para su dictamen, 

cuatro proposiciones con punto de acuerdo y una iniciativa para opinión. 

Añadió que se aprobaron por consenso, siete dictámenes y cinco puntos de acuerdo que buscan promover y eficientar la 

movilidad en el país. Además, informó que se llevaron a cabo los foros “La licencia de conducir en México” y 

“Movilidad y Accesibilidad en el Transporte Público para las Personas con Discapacidad y Adultos Mayores” 

El legislador recordó que se realizó el Taller para la Armonización Legislativa en materia de Movilidad y Seguridad Vial 

junto con autoridades locales y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

Apuntó que la Comisión tiene pendientes de aprobación cuatro dictámenes y para ello se buscarán convenios con las 

instituciones de educación superior del país a fin de impartir cursos, incluso, crear la primera maestría en materia de 

movilidad y desarrollo urbano para el personal de Cámara de Diputados. 

“Decirles que hay una por parte de nuestro compañero legislador Miguel Rodríguez Torres, para impulsar la capacitación 

académica del personal técnico en materia de movilidad y estamos haciendo todo lo posible por integrar un programa que 

sea adecuado para ofrecerlo como parte de la educación continua”, concluyó Chertorivski Woldenberg. 
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Comisión de Zonas Metropolitanas prepara 
opinión sobre el Presupuesto 2024 para la 

Sedatu 
 

Boletín No. 5021 

• Aprueba su programa anual de trabajo 2023-2024 

La Comisión de Zonas Metropolitanas, que preside la diputada María Elena Limón García (MC), abrió un espacio para 

recibir propuestas de diputadas y diputados con miras a emitir opinión en torno al Presupuesto, Ramo 15, correspondiente 

a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a partir de este martes y hasta las 18:00 horas del 20 

de octubre. 

Lo anterior, a fin de que sean analizadas para presentarlas en un solo documento a más tardar el 24 de octubre, con lo que 

se estará dando cumplimiento en tiempo y forma al acuerdo de participación de las comisiones ordinarias. 

 Así lo informó la diputada Limón García, al señalar, por otra parte, que también se espera la comparecencia el próximo 12 

de octubre del titular de la Sedatu, Román Guillermo Meyer Falcón, ante las Comisiones Unidas de Desarrollo Urbano y 

Ordenamiento Territorial, de Movilidad, de Vivienda y de Zonas Metropolitanas. 

Indicó que el próximo 19 de octubre se realizará en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Foro 

Metropolitano, que permitirá acercar las actividades de la Comisión a la sociedad y también escuchar sus inquietudes.  

En su oportunidad, la diputada María Guadalupe Román Ávila (Morena), propuso una reunión con la Comisión de 

Ordenamiento Territorial, para intercambiar opiniones sobre la posibilidad de promover la aprobación por consenso de la 

Ley General de Desarrollo, Coordinación y Presupuestos Metropolitanos. 

Asimismo, impulsar un encuentro con la Comisión Nacional del Agua, con el fin de conocer el planteamiento de políticas 

públicas y presupuestos considerados para el cierre de la presente administración en zonas urbanas metropolitanas. 

En otros temas, se aprobó el informe de actividades de la Comisión, correspondiente al periodo marzo 2023-agosto 2023, 

así como el programa anual de trabajo 2023-2024. 
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Inauguran en la Cámara de Diputados la 
exposición fotográfica “Yuendumu Doors” 

 

Boletín No. 5019 

• La muestra retrata la cosmovisión de la cultura warlpiri de Australia 

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC), presidenta del Grupo de Amistad México-Australia, 

y la embajadora de Australia en nuestro país, Rachel Moseley, inauguraron en el Palacio Legislativo 

de San Lázaro la exposición fotográfica Yuendumu Doors, perteneciente al Museo Nacional de 

Australia. 

En su mensaje de bienvenida, la legisladora Martínez Cosío mencionó que uno de los principales 

objetivos de la muestra, que cuenta con 20 paneles, es dar a conocer la historia de uno de los 

mayores tesoros culturales y artísticos de Australia: Las puertas de Yuendumu.  

 Estas puertas se encuentran en una escuela comunitaria de Yuendumu, un pueblo localizado en 

el norte de Australia, las cuales fueron utilizadas como lienzos de diversas pinturas artísticas 

realizadas en 1984 y que plasman la cosmovisión de la cultura warlpiri. 

Refirió que el proyecto es buen ejemplo de rescate de las culturas de los pueblos originarios, 

porque cada expresión artística y de lenguaje de los pueblos representa una cosmovisión. 

“Para mí es un verdadero honor presidir a este Grupo de Amistad, México-Australia, porque hay 

una gran conexión con toda esta muestra que se va a exhibir, entre mi función como diputada 

migrante, porque los migrantes estamos en todo el mundo y existen diferentes lenguas, diferentes 

etnias, pero nunca vamos a perder nuestro origen”, expresó.  

Por su parte, la diputada Carolina Dávila Ramírez (PRI) se refirió a la unión que hay entre ambas 

naciones, con una visión y entendimiento de la riqueza de su pasado. “Compartimos un profundo 

orgullo por nuestras raíces que han enriquecido nuestra identidad, realidad social y cosmovisión”, 

expresó. 

El coordinador del grupo parlamentario de MC, diputado Jorge Álvarez Máynez, subrayó que la 

actual Legislatura es histórica en términos de diputadas y diputados migrantes y por la 

congruencia que ha mostrado en la defensa de los derechos humanos.  
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Destacó que la Cámara de Diputados cada semana realiza eventos culturales y muestras de la 

diversidad que enriquecen y hacen un espacio representativo de la vida pública de México.  

Por su parte, la embajadora de Australia en México, Rachel Moseley, comentó que el proyecto fue 

concebido en el marco del Decenio de las Lenguas Indígenas de la UNESCO. 

“Lo que estamos viendo aquí no sólo es arte y no sólo son puertas, sino el arte como puerta de 

entrada a la diversidad de visiones del mundo que conforman nuestras naciones”, dijo.  

Indicó que cada puerta codifica las lecciones lingüísticas, morales, ecológicas y espirituales de la 

vida warlpiri, tanto física como simbólicamente. Enfatizó la diversidad y sabiduría que comparten 

México y Australia, respecto a sus pueblos originarios.  

Las puertas de Yuendumu 

A finales del siglo XX, en Yuendumu, Australia, la población warlpiri vivía una época de grandes 

cambios en su modo de vida. Las familias deseaban que los jóvenes se incorporaran al nuevo 

sistema educativo de origen anglosajón sin abandonar su cultura.  

Por ello, emprendieron un proyecto que consistió en pintar todas las puertas de la escuela 

comunitaria con las historias del Jukurrpa, que al inglés se traduce “Dreaming”, un sistema de 

conocimientos de la cultura warlpiri.  

Durante el “Dreaming”, seres ancestrales de forma tanto humana como animal cruzaban el 

desierto cantando, danzando, luchando e interactuando unos con otros. En sus desplazamientos 

crearon características de la tierra, sus aguas, plantas, animales, personas, ceremonias y lenguas; 

también establecieron las leyes morales, prácticas y espirituales que rige a la comunidad warlpiri. 

 



.. . .. .. .. . . .. .. .. . . . .

. . .. .. . .. . .. .. .. .

GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 
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Plantean mejorar protocolos de actuación para escuelas 

libres de violencia 
 

El diputado Juan Luis Carrillo Soberanis (PVEM) solicitó, mediante un punto de acuerdo, exhortar a la 

Secretaría de Educación Pública (SEP) a intensificar las campañas de difusión y mejorar los protocolos de 

actuación entre los padres de familia y las autoridades educativas respecto a las medidas, programas y 

registros dirigidos a la prevención del acoso y la violencia en las escuelas. Lo anterior, ya que la violencia 

en escuelas es un problema en aumento. 

 

https://efekto10.com/plantean-mejorar-protocolos-de-actuacion-para-escuelas-libres-de-violencia/ 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/plantean-mejorar-protocolos-de-actuacion-para-escuelas-libres-de-violencia/
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Avala Comisión de Medio Ambiente dictámenes 
a puntos de acuerdo en diferentes materias 

 

Boletín No. 5022 

• También aprobó su segundo informe semestral y el programa anual de actividades  

La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, que preside la diputada Karen Castrejón 

Trujillo (PVEM), aprobó dictámenes a proposiciones con punto de acuerdo con exhortos a diversas 

instituciones en materia de cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 

2030, creación y manejo de áreas naturales protegidas, y venta de animales domésticos en vía 

pública.  

El primero plantea conminar a la Secretaría Ejecutiva del Consejo Nacional de la Agenda 2030 para 

el Desarrollo Sostenible, a impulsar acciones que contengan metodologías de clasificación de 

recursos naturales, emitidos por organismos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) 

como la Clasificación Marco para Recursos, Energía Fósil y Reservas Minerales, a fin de establecer 

las políticas públicas para el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales del país.  

La presidenta de la instancia comentó que la agenda 2030 ha formado parte esencial de los 

trabajos de la Comisión, por lo que es importante promover acciones encaminadas a su 

fortalecimiento. 

El segundo, plantea exhortar a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

a que fortalezca e impulse la creación de Áreas Naturales Protegidas (ANP), para incrementar la 

superficie de conservación y mantener la representatividad de la biodiversidad, así como la 

conectividad y funcionalidad de los ecosistemas, para coadyuvar en el cumplimiento de las metas 

derivadas del convenio de Naciones Unidas sobre diversidad biológica. 

Además, que formule y publique los programas de manejo de ANP de competencia federal que 

no cuentan con este instrumento 

El tercer dictamen busca sugerir a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente para que 

verifique el cumplimiento de la normatividad ambiental de las actividades presuntamente 

irregulares en el área de protección de flora y fauna de la Sierra de Quila, Jalisco, y, en su caso, 

imponga las medidas de seguridad y las sanciones que correspondan. 
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También, plantea exhortar al gobierno de Jalisco y al organismo público descentralizado 

intermunicipal, denominado OPD Sierra de Quila, para que fortalezcan la colaboración para 

proteger el área de protección de flora y fauna de esta zona. 

La diputada Castrejón Trujillo dijo que este caso es especial porque, a pesar de ser de competencia 

federal, su gestión es coordinada por autoridades locales “y es lo que estamos buscando siempre, 

impulsar la participación de comunidades y pueblos”. 

Asimismo, la Comisión aprobó exhortar al gobierno del estado de Colima para que realice las 

acciones que ayuden a concluir la elaboración del estudio previo justificativo para la declaratoria 

de ANP de competencia estatal la Laguna de Cuyutlán, Colima. 

Este dictamen, explicó la legisladora, es un ejemplo de que la responsabilidad de decretar ANP no 

siempre debe acabar en el Gobierno Federal, pues puede ser impulsado por los tres órdenes de 

gobierno. 

De igual forma, avaló el dictamen a la proposición con punto de acuerdo para exhortar a los 

gobiernos de las 32 entidades federativas para que verifiquen y, en su caso, sancionen la venta de 

animales domésticos en la vía pública. 

La presidenta de la instancia manifestó que se trata de conductas cada vez más recurrentes, en 

las que perros, gatos y aves son expuestos en condiciones inadecuadas para ser comercializadas 

en las calles, sin respetar las reglas de trato digno y respetuoso a los animales. 

Previamente, aprobó el dictamen por el que la Comisión se pronuncia a favor de las 

consideraciones expresadas en 12 iniciativas con proyecto de decreto, por los que se reforman y 

adicionan diversas disposiciones del Código Penal Federal, en materia de delitos contra el 

ambiente, toda vez que tienen por objeto fortalecer la tutela penal de los recursos naturales 

relevantes y garantizar el derecho a un medio ambiente sano para el desarrollo y bienestar de las 

personas. 

La diputada manifestó que es una opinión favorable sobre 12 propuestas de reforma a dicho 

ordenamiento, presentadas en la Comisión Permanente en pro de la protección del medio 

ambiente a través del fortalecimiento de tipos penales y la actualización de las sanciones por la 

comisión de delitos contra la diversidad, daños al área forestal y otros en materia de maltrato 

animal. 
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La diputada Melissa Estefanía Vargas Camacho (PRI) destacó la importancia de esas 

modificaciones, pues van desde temas de maltrato animal, biodiversidad, hasta temas de ecocidio, 

que son urgentes e importantes “y que van más allá de colores partidistas”.  

Braulio López Ochoa Mijares, diputado de MC, dijo que votaría en abstención del dictamen porque 

está en contra “de lo que llamamos populismo penal, que es aumentar penas o nuevos tipos 

penales”. Reconoció que el objetivo es detener ciertas acciones “ciertamente reprochables”, pero 

consideró que hay otras vías de respuesta, como el combate a la impunidad, antes de aumentar 

sanciones. 

Durante esta decimoctava reunión ordinaria, las y los integrantes de la instancia el probaron su 

segundo informe semestral de actividades, correspondiente al segundo año de ejercicio, en el que 

se reportan los trabajos realizados entre el primero de marzo y el 31 de agosto de 2023.  

La diputada Castrejón Trujillo indicó que en ese lapso se desahogaron 28 asuntos: cinco iniciativas, 

20 proposiciones con puntos de acuerdo y tres opiniones, con lo cual esta Comisión queda con un 

registro de alta productividad de los asuntos turnados.  

Asimismo, avaló su programa anual de trabajo, correspondiente al tercer año de la Legislatura, 

que contempla la oportunidad de desarrollar los pendientes registrados durante los dos primeros 

años, así como atender las problemáticas ambientales que se vayan presentando. 

Intervención de invitados 

Durante la reunión participó el biólogo Odín Benítez Luna, representante legal de “Desarrollo 

Sustentable Cultura y Conservación de Vida Silvestre Nakawe, A.C.”, quien solicitó que se decrete 

como ANP de competencia local la zona conocida como “Boca de Tomates–Boca Negra”, en Puerto 

Vallarta, Jalisco. 

La presidenta de la Comisión manifestó que buscarán el modo de lograr la declaratoria y que esta 

región tenga un régimen legal de protección, ya sea mediante una declaratoria de ANP u otro 

instrumento que resulte procedente y que sea viable jurídicamente.  

Por su parte, la diputada Vargas Camacho dijo que el futuro de la biodiversidad es el turismo 

sustentable a través de la observación, el cuidado y la educación. “Hacia allá debemos caminar en 

tortugas y otros especímenes salvajes que tenemos. Más que a la caza reproducción y venta ilegal, 

tendría que ser el turismo que respeta, cuida, protege y educa”.  
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El diputado Gustavo Macías Zambrano (PAN) hizo un reconocimiento a esta labor, pues muchas 

veces es un esfuerzo individual sin acompañamiento y apoyo. Manifestó su respaldo a la 

propuesta para lograr la protección de dicha área  

También se recibió a integrantes de la Asociación de Pesca deportiva de La Paz, Baja California Sur, 

quienes expusieron la problemática que enfrenta esta actividad en el área marina protegida 

“Espíritu Santo”. 

El diputado Alfredo Porras Domínguez (Morena) señaló que son personas involucradas con el 

cuidado de los recursos marinos, comprometidos con la preservación y es de las pocas actividades 

que hacen el servicio de pesca deportiva.  

Expresó que, si se cierra esta área a la pesca deportiva, se eliminará un trabajo importantísimo de 

cuidado del medio ambiente y de la zona. Propuso prohibir la caza y venta de marlín y pez dorado, 

para eliminarlos de los menús de los restaurantes y salvar a estas especies.  

A su vez, el diputado Marco Antonio Almendariz Puppo (PAN) afirmó que es necesario dar a 

conocer la realidad que vive esta zona de Baja California Sur. Indicó que en “Espíritu Santo” la 

actividad turística es medular. 
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Chihuahua, con más militares ‘policías’ 
 

Chihuahua es el estado de la frontera norte con la mayor tasa de militares realizando tareas de seguridad 
pública, de acuerdo con el análisis “El (des)equilibrio civil-militar en la seguridad” de la Universidad 
Iberoamericana. 
En comparación, el “Estado Grande” no es, ni siquiera, el de mayor incidencia de homicidios dolosos y 
feminicidios de las seis demarcaciones norteñas, pues Baja California tiene una tasa de 73.5 casos por 
cada 100 mil habitantes, mientras que Sonora tiene 56.37 y Chihuahua 52.09, en tercer lugar. En esta 
entidad, la presencia de los castrenses supera la de la Guardia Nacional e incluso de la Policía del Estado, 
pues tiene una tasa de 1.19 agentes por cada mil habitantes, aunque los elementos de Policía Municipal 
mantienen la mayor presencia con una tasa de 1.42. 
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/chihuahua-con-mas-militares-policias-20230926-2102624.html 
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Ante cuerpos mutilados, Samuel García espera que 

situación no se complique 

 

Ante el hallazgo de al menos 12 cuerpos mutilados en hieleras en 7 municipios del Área Metropolitana, 

el gobernador de Nuevo León, Samuel García, aseguró este martes que espera que la situación no se 

complique, puesto que se requerirá hacer contención y se buscará el apoyo de todas las fuerzas de 

seguridad. 

 

https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-espera-situacion-no-se-complique-ante-violencia-nl 
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Buscan 300 agentes a jóvenes secuestrados 
 

El titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE), Francisco Murillo Ruiseco, informó sobre el 
despliegue de un operativo desde Villanueva hasta los cañones para buscar a los siete adolescentes y 
jóvenes privados ilegalmente de la libertad por un grupo delictivo en Malpaso. 
 
https://ntrzacatecas.com/?p=107816 
 
 
 
 

https://ntrzacatecas.com/?p=107816
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Liberan con vida a la alcaldesa de Cotija 
 

Este martes, la Fiscalía de Jalisco informó en un breve comunicado sobre la aparición con vida de la 
alcaldesa de Cotija, Yolanda Sánchez Figueroa. 
La dependencia estatal jalisciense indicó que la presidenta municipal de Cotija, Yolanda Sánchez Figuera 
fue localizada con vida en la localidad de Villamar, Michoacán. 
Además, resaltó que estuvieron en coordinación con la Fiscalía de Michoacán, Ejército Mexicano y 
Guardia Nacional para realizar la búsqueda de la alcaldesa michoacana. 
 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/liberan-con-vida-a-la-alcaldesa-de-cotija-10751107.html 
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Atrapados en la frontera productos mexicanos valuados en 

mil millones de dólares 

Unos 8,000 tráilers con mercancías estimadas en unos 1,000 millones de dólares se han quedado varados 

del lado mexicano durante la última semana, según Manuel Sotelo, presidente de la asociación de 

transportistas de Ciudad Juárez, un importante centro manufacturero situado frente a El Paso, Texas. 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/atrapados-en-la-frontera-productos-mexicanos-valuados-en-mil-millones-de-dolares-

EM9394161 
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Senado de la República, discutió en su Orden del Día, Glosa del V Informe de Gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de política social, la más representativa del 

gobierno federal. 

O lo que es lo mismo, una política pública, seductora para los ciudadanos en pobreza o extrema 

pobreza, cuando los cooptan desde Presidencia de la República, con apoyo de recursos bimestrales 

a nuestros adultos mayores, becas, ayuda a discapacitados, mujeres, madres solteras, jóvenes… 

Hay que decirlo, sin ese slogan de repartir dinero a ese sector de población en México, el político de 

Tabasco, se quedaría en su intento presidencial. 

Fue “gancho electoral”, para llegar a Presidente, su oferta de política social, la única que le ocupa y 

preocupa en su futuro inmediato, además de sus proyectos de infraestructura político-personales. 

Ayer, durante sesión ordinaria, hubo dos valiosas intervenciones de la oposición, cuando el asunto 

se discutió en tribuna. 

Intervenciones del legislador, Germán Martínez Cázares y la de ex presidenta interina del PRI, 

Claudia Ruiz Massieu Salinas; él, también ex dirigente de su partido, el PAN, ex director del IMSS; 

ella, ex priista, pero sin renunciar al partido; ambos, ex diputados federales. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CLAUDIA RUIZ MASSIEU: SUPUESTO ÉXITO DE PROGRAMAS SOCIALES, “ACTITUD ILUSA”; SHCP: 

“BIENESTAR DE LOS MEXICANOS, UNA REALIDAD” 
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¡Bagaje, pues!, oficio, sensibilidad, diálogo, acuerdos… 

Así retrató senador del Grupo Plural, situación que guarda el sector salud: una angustia, escasez de 

servicios; una angustia en la alta de medicamentos; demora en los servicios de salud, la cual, se 

incrementó después de la pandemia, hasta en un 39%, es decir, más de 40 millones de mexicanos, 

viven en la angustia de atención digna y humana a su salud. 

Contexto por el cual, se privatizaron servicios de hospitales de élite, o propició que algunos 

mexicanos, que tienen para eso y para ir a Houston a tratarse. Y otra privatización, para los 

mexicanos que no tienen seguridad social, que tienen medicina privada de menor calidad o 

medicina privada sin las debidas autorizaciones de Cofepris o en secretaría de Salud. 

Delineó que el IMSS, es una gran institución, lo cual, es verdad. Pero el ex panista, sorprendió al 

pleno y los críticos de Morena-Amlo, cuando deseó buena suerte al IMSS-Bienestar, con un “¡ojalá!, 

el IMSS-Bienestar, recoja el tiradero del Insabi y del Seguro Popular”. 

-“¡Que por supuesto!, en el Seguro Popular, había robadera”. 

-“¡Que por supuesto!, el Insabi, era una farsa”. 

En materia de educación, acusó que para el PEF-2024, le dan 195 pesos por maestro para 

capacitación; el rezago educativo, consideró el senador Germán Martínez, “es el corazón de la 

angustia de la educación pública, el rezago educativo y no los libros”. 

Desde la tribuna del Senado, el ex panista, fue crítico:  

-“La soberanía, no reside en Dos Bocas, en el petróleo; la soberanía reside en un quirófano del IMSS 

que arranca de la muerte a un mexicano”. 

-“La soberanía reside en un alumno, en un aula de una escuela pública que lo arranca de la 

ignorancia”. 
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-“Si queremos un México de verdad soberano, no debemos aceptar que la soberanía de México, 

resida en un cajero automático del Banco del Bienestar, que resguarda un ejército, que debe estar 

haciendo otras labores”. 

Educación y salud, dos temas que abordó el respetado senador, quien, reiteramos, cuando sube a 

tribuna, se le escucha, por la manera en que dice y cómo dice su discurso, muchas de las veces, de 

crítica visceral al régimen. 

En ese estilo, subió a tribuna la senadora Claudia Ruiz Massieu, quien, sin preámbulos, arengó: 

-“… tenemos que dejar de lado un poquito la retórica gubernamental que está llena de palabras 

alentadoras para adentrarnos más en la realidad que vive el país y que sigue siendo mucho más 

alarmante”. 

-“Seamos claros, alegar presuntos avances en la disminución de la pobreza, la protección de la salud 

y el mejoramiento de la educación, es más bien una peligrosa estrategia de propaganda orquestada 

desde el Poder Ejecutivo Federal, para eludir la verdadera responsabilidad, lo que no se ha 

atendido”. 

-“Este Senado, como representación de la República Federal, tiene que ser la primera línea que 

demande el cumplimiento de esa responsabilidad”, emplazó. 

La ex priista, o priista “en rebeldía”, fustigó premisa de que para acabar con la delincuencia y la 

inseguridad y alcanzar la paz en este país, “hay que atender las causas”. Solución que resulta 

sesgada, afirma, pues asume de facto que el contexto de la violencia en todo el país, es idéntico y 

no se detiene a examinar particularidades de cada región, estado o localidad, como tampoco sus 

particularidades socioculturales. 

Tras visceral crítica al presidente Andrés Manuel López Obrador, sin nombrarlo, vuelve a hacer 

alusión al mandatario: “para alguien que ha recorrido el país y que dice conocer de primera mano 

lo que la gente de cada estado necesita, resulta contradictorio proponer una solución tan genérica”. 
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Puyante, la senadora Ruiz Massieu: 

-“También hemos advertido con anterioridad, que la relación entre pobreza y violencia no es la 

única explicación para el clima de inseguridad en México y que no se ha considerado la viabilidad 

de la actual política de desarrollo social”. 

Lapidario, contundente discurso de la senadora Ruiz Massieu: 

-“Es bien sabido que los esfuerzos de la administración actual han estado enfocados en la entrega 

de recursos económicos directos a la población, en incrementarlos en el caso de algunos sectores 

como en el programa de Pensión para Adultos Mayores”. 

-“Sin embargo, cuánto tiempo más podrá el país mantener la tendencia sin poner en riesgo el 

crecimiento económico de todos”. 

-“¿Qué se está dejando de atender, dentro de los múltiples pendientes del Estado mexicano para 

cumplir con esta política asistencialista y a largo plazo, los sectores menos favorecidos verán 

mejorar verdaderamente su condición?”. 

Esa política, acusó, de “primero los pobres”, guarda más complejidades de las que se quieren 

asumir, pues poco más de 5 millones de personas dejaron de estar en situación de pobreza 

multidimensional; entre 2018 y 2022, el número de personas en pobreza extrema pasó de 8.7 a 9.1 

millones de mexicanos, con datos que ofrece Instituto Nacional de Estadística y Geografía y Consejo 

Nacional de Evaluación de política de Desarrollo Social. 

-“Así que celebrar las cifras de derrama económica para los beneficiarios de distintos programas 

sociales, como muestra de un supuesto éxito contundente en la política social del Estado mexicano, 

es cuando menos, una actitud ilusa”, remata. 
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Acusa que el enorme pendiente que hay con los más de 30 millones de personas que tienen además 

tres carencias sociales o, incluso, los más de 50 millones de mexicanos que no pueden acceder a los 

servicios de salud. 

-“A todos ellos, esta política asistencialista, les ha fallado”. 

Refiere que en cinco años de gobierno de Andrés Manuel López Obrador -sin nombrarlo, o sea 

innombrable, en el discurso de la senadora Claudia Ruiz Massieu-, con resultados desfavorables y 

retrocesos notables queda claro que el problema fundamental  no es que no haya estadísticas  ni 

que haya escasez de análisis, tampoco escasean las normas o la conformación de órganos 

especializados, mucho menos es que haya programas o que no haya objetivos que sean trazados”. 

Tajante, hace resumen de política social en gobierno de “transformación”. 

-“Estamos ante una simulación, una voluntad política, escasa, que por conveniente, prefiere, antes 

que conocer la realidad, seguir administrando los problemas y no darle solución de fondo”. 

-“A pesar de todas las transformaciones que se quieren pregonar, tenemos que reconocer que este 

gobierno tiene mucho más pendientes que logros, además de la seguridad, la estrategia para que 

todos los mexicanos puedan acceder a servicios médicos de calidad y medicina, se construye desde 

otra premisa debatible, con la que se sobredimensionan supuestos avances”. 

Para evaluar política social del gobierno federal, la senadora critica: es evidente que no quiere y no 

ha tenido voluntad para cambiar rumbo de una política social fallida, en muchos casos, negligente, 

cuando menos omisa. 

-“Por esta decisión, hoy, hay más mexicanos en situación de pobreza extrema, más desabasto de 

los servicios de salud, de calidad y eficientes y más problemas para que las niñas y los niños puedan 

acceder a una educación de calidad laica y gratuita”. 

¡Zas! 
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EN EL CHACALEO 

Fondeo para  pensiones a adultos  mayores, becas a jóvenes, apoyos a mujeres y otros sectores de 

la población en pobreza, en el último año de gobierno, saldrían de la deuda que deja el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, por más de 2 billones de pesos que es la diferencia entre Ingresos 

por 7.3 bdp y Egresos, por aproximadamente, 9 bdp, en el ejercicio fiscal 2024… De esa deuda 

saldrán recursos para terminar los proyectos del Presidente, “Tren Maya”, refinería “Dos Bocas”, en 

Tabasco, Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca y el Tren Interurbano, CDMX-

Toluca… Al menos que Pitágoras, tenga otra solución a ese aviso  de crisis en las finanzas nacionales, 

si no se remedia en tiempo y forma… ¡Cuidado!... Ayer, en sesión ordinaria del Senado, compareció 

el señor Rogelio Ramírez de la O, para explicar paquete económico del próximo año -del cual, 

senadores aprueban únicamente Ley de Ingresos-, presencia del secretario de Hacienda, en el 

“intermedio” del Orden del Día, en materia de la Glosa del V Informe de Gobierno, en política 

social… Cual si el funcionario replicara lo que señalamos líneas atrás, en el inicio de su intervención, 

hasta por 20 minutos, aseguró ante el pleno del Senado: “nuestra estrategia busca consolidar 

estabilidad económica; salvaguardar sostenibilidad de finanzas públicas y promover el bienestar 

social”… En virtual réplica a la senadora Ruiz Massieu, defendió: “para abatir los rezagos sociales, 

garantizar el acceso a empleos dignos bien remunerados y asegurar que las inversiones sean un 

medio para la mejora sostenible de las condiciones de vida de las personas, este gobierno puso en 

marcha una política económica integral, cuyos efectos en el bienestar de las y los mexicanos son 

hoy, una realidad”… “En materia social, la focalización del gasto público, eliminando el gasto 

suntuario, la corrupción y los intermediarios de programas sociales, ha permitido un despliegue de 

recursos, sin precedente, para ampliar la cobertura de becas, pensiones y otros programas, con 

especial énfasis en los hogares que más lo necesitan”… Puntual, observación que hizo el diputado 

Rubén Ignacio Moreira Valdez, al clima de violencia  en México: “hay una realidad en el país, ya hay 

una ocupación territorial del crimen organizado; las escenas que vivimos en Motozintla, pues es 
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como si hubiera un ejército que ganara un territorio y la población los recibiera. Entonces, estamos 

ante una de las más graves crisis de gobernabilidad que ha tenido México, pues en este siglo, 

evidentemente, y parte del otro, porque pues ya tenemos parte del territorio nacional que es 

dominado por el crimen”. ¡Cuidado!... Presidenta en mesa directiva del Senado, Ana Lilia Rivera 

Rivera, puso a consideración del pleno, acuerdo en Junta de Coordinación Política que preside su 

correligionario, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, por el que citan a comparecer a 4 miembros del 

gabinete, para Glosa del V Informe de Gobierno, del presidente Andrés Manuel López Obrador, ante 

el pleno: Rogelio Ramírez de la O, titular de la SHCP, quien ayer, compareció; Luisa María Alcalde 

Luján, secretaria de Gobernación, 11 de octubre próximo, 11:00 horas; Alicia Bárcena Ibarra, titular 

de Relaciones Exteriores, 17 de octubre siguiente, misma hora y Ariadna Montiel Reyes, secretaria 

de Bienestar, 26 de octubre, igual hora… En la colegisladora, hubo sesión solemne por el 75 

aniversario de la Fundación del Tecnológico Nacional de México… Presidenta en mesa directiva, 

Marcela Guerra Castillo, hizo breve mensaje, al ponderar que las instituciones de educación prestan 

un servicio fundamental para el progreso, independencia y fortalecimiento del Estado pero, sobre 

todo, contribuyen de modo determinante, para la emancipación política, económica y también 

intelectual de las personas, incluso, la ontológica… ¡Enhorabuena!... A nueve años de la barbarie -

así la calificó entonces diputado federal, Ricardo Monreal Ávila-, en Ayotzinapa, la Cámara de 

Diputados, en la sesión ordinaria, realizó conteo de los 43 estudiantes que nos faltan y se nombraron 

cada uno, desde la tribuna popular, a petición del representante popular de Morena, Leonel Godoy 

Rangel y la del PRD, Elizabeth Pérez Valdez… Ambas solicitudes, concedió la diputada Marcela 

Guerra Castillo, quien pidió iniciar conteo y posteriormente lectura de cada uno de los nombres de 

los estudiantes de Ayotzinapa… También en San Lázaro, Junta de Coordinación Política que preside 

el diputado panista, Jorge Romero Herrera, aprobaron acuerdo de comparecencia a miembros del 

gabinete legal y ampliado, para Glosa del V Informe de Gobierno: titular de Cultura, Alejandra 

Frausto Guerrero, ante comisiones unidas del ramo y Cinematográfica y de Radio y Televisión, 26 

del mes siguiente, 11:00 horas; el controversial Manuel Bartlett Díaz, director de CFE, esa fecha, 
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ante comisiones unidas de Energía y de Infraestructura; Ariadna Montiel Reyes, secretaria de 

Bienestar, misma hora, ante comisión del ramo y Zoé Robledo Aburto, director general del IMSS, 

ante comisiones unidas de Seguridad Social y de Salud, 31 de octubre, 17:00 horas… También en San 

Lázaro, nuestros representantes populares, analizaron desde la tribuna, política social del V Informe 

de Gobierno… Por Morena, el diputado Víctor Gabriel Varela López, defendió los programas y 

derechos que se aprobaron en el Poder Legislativo y Ejecutivo Federal, los cuales, son universales, 

toda vez que cualquier persona adulta mayor puede tener derecho a ellos, así como a las becas para 

educación… “Se debe aprender lo que es el desarrollo social y el bienestar desde una visión de 

izquierda. Hemos puesto un ejemplo de ello”, resaltó… Nuestro correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… 

YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel…  

    

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; PUBLICACIÓN DE INFORMACIÓN DEL CASO AYOTZINAPA NO ES CIERRE DE 

INVESTIGACIÓN 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró que sigue abierta la investigación para conocer la verdad sobre el paradero de los 

jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa y sus familiares tendrán acceso de manera directa a toda la información del caso con la que se cuenta 

hasta ahora. El jefe del Ejecutivo señaló que prevalecerá el diálogo, la rectitud y el humanismo por parte del Gobierno de México. Estamos 

haciendo una investigación a fondo, seria. Vamos avanzando. Por encima de todo está la verdad. La verdad nos va a hacer libres. Estamos 

reconstruyendo a partir de lo que existe. Todo lo que hay se ha entregado. Con la información que se tiene, si logramos que nos ayuden los que 

están detenidos o quienes están en libertad, podemos lograr lo más importante: encontrar a los muchachos. El mandatario sostuvo que los 

documentos permanecerán públicos en línea con el objetivo de garantizar transparencia en el proceso en curso. Toda la información transparente. 

Asimismo refrendo a las madres y padres de los estudiantes el compromiso de continuar la búsqueda de sus hijos y otros escritos para despejar 

cualquier duda del manejo transparente y recto proceder de la Secretaría de la Defensa Nacional. Sostuvo que, el Ejército sí ha cooperado en la 

investigación con la entrega de información. Estábamos en una reunión con los padres y con su desesperación, que es entendible por la 

desaparición de sus hijos, y también por mala información de los abogados y asesores, empezaron a mencionar que el Ejército no estaba dando 

información, que el Ejército no estaba cooperando. Se suele decir: es que usted da la orden, pero no le hacen caso y yo no permito eso. En el 

sexenio anterior, correspondiente al gobierno de Enrique Peña Nieto, se ocultó la verdad y desaparecieron pruebas; además, impusieron el 

llamado pacto de silencio y la verdad histórica. A diferencia de esa actuación, nosotros tenemos principios, tenemos ideales y hablamos con la 

verdad. Yo no voy a mentir ni vamos a fabricar algo que no sea cierto. Vamos a actuar con rectitud y no somos iguales. El presidente López 

Obrador llamó al gobierno de Israel a cooperar con México en el esclarecimiento de los hechos a partir de la captura a Tomás Zerón, señalado 

por tortura en el caso Ayotzinapa. 

 

SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; DEBATEN EN EL SENADO POLÍTICA SOCIAL DEL EJECUTIVO FEDERAL 

 

El senador Eduardo Ramírez, coordinador parlamentario de Morena en el Senado, indico que con motivo del análisis del V Informe de Gobierno, 

senadoras y senadores de todos los Grupos Parlamentarios analizaron la política social puesta en marcha por el Ejecutivo federal. Los grupos 

parlamentarios de Morena, PVEM, PT y PES consideran que gracias a los programas sociales se atienden prioritariamente a los grupos más 

vulnerables. Por parte de los grupos parlamentarios del PAN, PRI, PRD y MC aseguran que no existe un modelo de bienestar, porque no hay 

medicamentos, seguridad y educación de calidad. Por Morena, el senador Raúl Paz Alonzo aseguró que la política social del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha demostrado que sí se puede poner primero a los pobres, lo cual pone las bases para un México humanista. Además, 

dijo que la riqueza que genera el país se convierte en prosperidad compartida, lo cual es un parteaguas para el futuro de la nación. María 

Guadalupe Saldaña Cisneros, senadora de Acción Nacional, sostuvo que existen dos rubros necesarios para generar igualdad de 

oportunidades: educación y salud. Sin embargo, afirmó que ambos sectores atraviesan por un dramático escenario, debido a los malos manejos 

del gobierno actual. El senador Ángel García Yáñez, del Grupo Parlamentario del PRI, señaló que, aunque una gran cantidad de recursos se 

destinan a los programas sociales, no ha disminuido la brecha de desigualdad. Además, denunció que los programas sociales de la Secretaría 

del Bienestar se han usado con fines electorales para favorecer al partido oficial. La senadora Gloria Elizabeth Núñez Sánchez, de Movimiento 

Ciudadano, indicó que la política social debe crear condiciones para que una sociedad rezagada tenga manera de renacer. En cuanto al 

desabasto de medicamentos, informó que, durante el 2022, no se surtieron cerca de 12 millones 251 mil recetas. La senadora Graciela Gaitán 

Díaz, del PVEM, consideró que gracias a la política social del Gobierno federal, se han logrado impulsar acciones de cambio a favor de la clase 

trabajadora, de las personas con discapacidad, para las y los jóvenes, las mujeres, los pueblos y comunidades originarias y para los adultos 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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mayores. Sin duda se ha beneficiado a millones de personas. El senador del PRD, Juan Manuel Fócil Pérez, manifestó que al quinto año de 

entrar en funciones la presente administración, los datos demuestran que no existe un modelo de bienestar y mucho menos un humanismo 

nacional. No puedo considerar que hablemos de un gobierno humanista, cuando la gente no tiene seguridad, salud, empleo, mejor educación o 

justicia. La senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas expresó que alegar presuntos avances  en la disminución de la pobreza, la protección de 

la salud y el mejoramiento de la educación, es una estrategia de propaganda, orquestada desde el Ejecutivo federal para eludir lo que no se ha 

atendido, y el Senado debe demandar el cumplimiento de esa responsabilidad. 

 

 SENADORA ANA LILIA RIVERA; CONMEMORAN EN EL SENADO “PRIMER DÍA NACIONAL DEL VINO MEXICANO” 

  

La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, reconoció el esfuerzo de las casas vinícolas familiares, comunitarias e 

industriales del país. En la conmemoración del “Primer Día Nacional del Vino Mexicano”, senadoras y representantes de esta industria destacaron 

la importancia de impulsar a este sector, así como difundir la calidad y diversidad de esta bebida que se produce en distintas regiones del país. 

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera y la senadora Eva Eugenia Galaz Caletti, de Morena, inauguraron una exposición con la 

participación de 16 casas productoras de Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Querétaro, San 

Luis Potosí, Sonora y Zacatecas. Ana Lilia Rivera destacó que la uva y el vino nacionales son muestra de las muchas capacidades que tiene el 

campo mexicano para detonar el potencial económico que el país necesita. Además, reconoció el esfuerzo de las casas productoras familiares, 

comunitarias e industriales, las cuales, con el apoyo necesario, coadyuvarán a fortalecer y ampliar este mercado. La senadora agregó que México 

vive una etapa de florecimiento económico, donde las actividades del campo darán muchas satisfacciones en los próximos años por su riqueza. 

Que este Día Nacional del Vino, del mejor vino del mundo, nos permita impulsar la cultura del consumo moderado.  

 

KAREN CASTREJÓN Y SENADOR RAÚL BOLAÑOS-CACHO CUÉ; PARTIDO VERDE DA LA BIENVENIDA AL SENADOR JORGE 

CARLOS RAMÍREZ MARÍN 

 

La dirigente nacional del Partido Verde, Karen Castrejón, y el coordinador de los senadores del Partido Verde, Raúl Bolaños-Cacho Cué, le 

dieron la bienvenida a este instituto político al senador Jorge Carlos Ramírez Marín. Para el Partido Verde Ecologista de México es un motivo 

de satisfacción informar la incorporación del senador Jorge Carlos Ramírez Marín a las tareas políticas de nuestro partido y de nuestra bancada 

con vías a fortalecer a nuestro instituto político ante el proceso electoral 2024. El senador Ramírez Marín es un político de reconocida trayectoria, 

pero, además, un antiguo y buen amigo de nuestro partido del que fue candidato en coalición en el 2018. Hemos compartido luchas, trabajo, 

iniciativas y siempre hemos mantenido una sincera y fructífera relación. Nuestros encuentros han sido muchos, celebramos que el senador 

Ramírez Marín haya aceptado la invitación de nuestro partido a participar en la encuesta para determinar la coordinación de la defensa de la 

transformación en el estado de Yucatán. Yucatán merece la altura de miras y el concurso de todos para tener el lugar que le corresponde. Con 

apertura y suma de fuerzas se logrará el objetivo de hacer que la economía de Yucatán sea para todos, que la salud y la educación vuelvan a 

ser prioridades, que erradiquemos la desigualdad, que los programas federales sean palanca para la igualdad y para el desarrollo de todos. 

Asimismo, sabemos que el senador Ramírez Marín impulsará la Agenda Verde, pues ha trabajado en los temas a favor del medio ambiente. 

 

SENADOR MARIO ZAMORA; INTERVINO EN LA COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO 

 

El senador Mario Zamora Gastélum del (PRI), intervino en la comparecencia del Dr. Rogelio Ramírez de la O, Secretario de Hacienda y Crédito 

Público. El legislador señalo: Primero que nada bienvenido Secretario, y qué lástima que la mayoría de los compañeros senadores que 

representan al partido en el gobierno no estén presentes para escuchar y atender al secretario de hacienda. Secretario, ya ha hablado de la 

deuda, nos preocupa enormemente el pronóstico de un aumento histórico en la deuda pública. Podría proporcionar más detalles sobre cómo se 

está manejando la deuda pública y cuál es la estrategia para garantizar la sostenibilidad fiscal. En el informe del segundo trimestre de 2023, se 

destaca una menor volatilidad en el sistema financiero mexicano, lo cual es una señal alentadora. Pero, en un mundo económico incierto y en 

una nación donde muchos aún enfrentan adversidades financieras, a qué atribuye esta estabilidad y cómo se está preparando la Secretaría para 

posibles shocks económicos futuros internos o externos. Recordemos que los fondos de estabilización, tres principalmente que se generaron en 

muchos años, en distintas administraciones, pues prácticamente esta administración se los comió, se los acabó. Si viniera un choque externo, 

qué están previendo, cómo están pensando atender. En materia de crecimiento económico entre las 45 economías más grandes del mundo, 

solamente seis no habían recuperado su tamaño previo a la pandemia al terminar el año 2022. Entre estas economías rezagadas está México, 

cuyo PIB está en vías de recuperación pero aún no llegamos a como estábamos antes de la pandemia. Por último, por primera vez desde la 

Revolución Mexicana  no hay en México hoy, una institución financiera que apoye al sector primario, a los campesinos, a los pescadores a los 
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ganaderos, por ineptitud y por corrupción quebraron la financiera rural y hoy no hay una sola institución a donde un pequeño campesino que 

trabaje y se la rife todos los días pueda asistir a poder obtener un crédito en condiciones favorables. Cuándo va el Estado mexicano a recuperar 

y a pasar del discurso a los hechos para atender a las mujeres y a los hombres de mayor valía que tenemos en México, la gente del sector rural 

y que está completamente abandonada. 

 

SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ: INMORAL QUE EN EL PRESUPUESTO SE MALGASTE EL DINERO DE LOS MEXICANOS 

 

La senadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl Gálvez Ruiz, en el marco de la comparecencia del secretario 

de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, dejó en claro que el dinero del presupuesto no son recursos del Gobierno federal, sino 

dinero de la gente y debe servir para resolver los problemas del país. La legisladora afirmó que cada peso malgastado es un peso menos para 

la beca de un joven que quiere seguir estudiando o quiere emprender un negocio. Es inmoral que malgasten el presupuesto, que malgasten el 

dinero de la gente. Por eso repito que la ineptitud también es corrupción. Cada peso malgastado es un peso menos para comprar medicinas y 

vacunas para las niñas y niños de México, para los niños con cáncer, para las estancias infantiles de las madres trabajadoras. Alertó que en el 

paquete económico se contempla inyectarle más dinero de los mexicanos a Petróleos Mexicanos (Pemex), la petrolera más endeudada del 

mundo debido a su mala administración. La ineptitud con la que han manejado Petróleos Mexicanos es ineptitud criminal, porque nos ha costado 

miles de millones de pesos a todas y a todos los mexicanos. Dinero que se ha ido literalmente a la basura y que pudo servir para mejorar la 

seguridad en los municipios, la educación y la salud.  

 

SILVANO AUREOLES; ALERTA SOBRE POSIBLE CRISIS ALIMENTARIA EN MÉXICO 

 

Silvano Aureoles Conejo, de nueva cuenta sostuvo un productivo encuentro en la Cámara de Diputados, en esta ocasión, con la Presidenta de 

la Comisión de Ganadería, María del Refugio Camarena Jáuregui, con quien coincidió en la urgente creación, recuperación y aplicación de 

programas del sector rural que logren la seguridad y autosuficiencia alimentaria, impulsando así también, el empleo y desarrollo económico de 

México; estuvo también presente, el diputado federal Francisco Huacus. El responsable del tema del campo en el Frente Amplio por México 

(FAM), habló de la alarmante situación que enfrentaremos si no se toman medidas apremiantes, nuestro país fue el que mayor inflación tuvo en 

agosto del año pasado a nivel mundial respecto al tema ganadero, el registro de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 

la Agricultura (FAO) reportó el 7.9 por ciento, mientras que nosotros tuvimos el 8.7, este es un dato que no podemos perder de vista porque nos 

indica que las políticas públicas, nulas por cierto, en esta materia, están impactando gravemente y por eso aumenta el precio de la canasta 

básica. La presidenta, abordó la crisis nacional de agua, la cual ha afectado a más de 6 millones de hectáreas de siembra y la producción 

pecuaria y agrícola ya que se les destina el 70 por ciento del vital líquido. Se habló también de los esfuerzos de la Comisión de Ganadería por 

impulsar una agenda legislativa y presupuestal que abonen a lograr una actividad rural sostenible, productiva y saludable. Finalmente, Silvano 

Aureoles agradeció a María del Refugio la apertura para sumar esfuerzos en pro del campo y sentar las bases de una nueva agenda que 

realmente escuche a todos los involucrados en el tema, poniendo en el centro el fortalecimiento y crecimiento rural en todos sus ámbitos, 

atendiendo las urgentes necesidades de pequeños y medianos productores para evitar una crisis alimentaria en México que se avecina no solo 

por la situación ambiental, si no por erradas políticas públicas que se han tenido por poco más de 5 años. 

 

ALEJANDRO MORENO; ADVIERTE QUE CONTINUIDAD DE MORENA SERÍA MÁS POBREZA, MUERTE Y DESTRUCCIÓN 

 

El Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno afirmo que la continuidad 

que pretende Morena en el gobierno sólo representaría más pobreza, muerte y destrucción en México. El dirigente nacional del tricolor cuestionó 

cómo se atreve Morena a decir que quieren continuidad, cuando sus gobiernos sólo ofrecen tragedia y desgracia para México. La continuidad 

nos obligará a recoger los escombros de un país que es gigante, que era el orgullo de todos los mexicanos. El Presidente del CEN del PRI señaló 

que la continuidad en el gobierno representa más pobreza, menos vacunas, más líneas del Metro caídas y más muertos. Además, el también 

Presidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), expuso, que Morena siga en el poder 

significaría menos apoyos al campo y más fosas clandestinas. Continuidad representa que no haya medicinas, que no haya empleos, y que no 

haya posibilidad de vivir mejor. Para Alejandro Moreno, continuidad representa muerte y destrucción. Eso es lo que representa este gobierno. 
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DIPUTADO JAVIER LÓPEZ CAZARÍN Y SENADOR JORGE CARLOS RAMIREZ MARÍN; SENADO Y CAMARA DE DIPUTADOS 

RECONOCEN A JAVIER SANTAOLALLA, CIUDADANO DEL MUNDO DEDICADO A LA COMUNICACIÓN CIENTÍFICA 

 

Organizan la Junta de Coordinación Política del Senado y las Comisiones de Ciencia y Tecnología de ambas Cámaras la entrega del galardón 

al divulgador afincado en México. La difusión de la ciencia ha encontrado en las plataformas digitales un vehículo ideal para llegar a nuevos 

públicos, principalmente a niñas, niños y jóvenes. Muestra de ello es la labor que realiza Javier Santaolalla, uno de los personajes más 

reconocidos en habla hispana por abordar temas de ciencias duras y explicarlos de forma amena y divertida. Para reconocer su trabajo, la 

Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de Diputados, que preside Javier López Casarín, en conjunto con la Comisión de 

Ciencia y Tecnología y la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, encabezadas por Jorge Carlos Ramírez Marín y Eduardo 

Ramírez, respectivamente, entregaron un reconocimiento al divulgador originario de Burgos, España. 

Me considero un ciudadano del mundo, nací en España y acabo de llegar a México como residente, mi corazón se está achilangando, se está 

volviendo tricolor. Con frecuencia me preguntan qué veo en México para decidir vivir aquí. A diferencia de otros países, principalmente de Europa 

en donde encuentro falta de ilusión, aquí hay una juventud curiosa, osada, ambiciosa, con deseos de aprender. Esta juventud está llamada a 

encabezar los grandes cambios del futuro del país. Ingeniero y doctor en física, es el creador del canal Date un Vlog, en Youtube, con más de 3 

millones de suscriptores, cifra similar a la que registra en TikTok, mientras que en Instagram lo siguen 2.3 millones y en Facebook 1.8 millones. 

También es autor de los libros “¿Qué hace un bosón como tú en un Big Bang como este? Orgías cósmicas, polvo de estrellas y otras locuras 

cuánticas”, “El bosón de Higgs no te va a hacer la cama” e “Inteligencia física: Aprende a ver el mundo con la mente de un físico. Para el senador 

Jorge Carlos Ramírez Marín, hay un afecto especial, por parte de la sociedad, hacia las personas que contribuyen de forma significativa a las 

tareas de la ciencia en México. En el acto también se reconoció al ingeniero José Guillermo Reyes Hernández, presidente de la Asociación 

Mexicana de Infraestructura Deportiva. 

 

DIPUTADO RUBÉN MOREIRA; SOLICITA COMPARECENCIAS DE TITULARES DE LA SSPC Y DE LA GUARDIA NACIONAL, PARA QUE 

RESPONDAN SOBRE INSEGURIDAD EN CARRETERAS 

 

El diputado Rubén Moreira Valdez coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, informó que presentó un punto de acuerdo para solicitar que 

comparezcan la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, y el comisario general 

de la Guardia Nacional, David Córdova Campos, a fin de que respondan sobre la inseguridad en las carreteras del país. Estamos ante una de 

las más graves crisis de gobernabilidad que ha tenido México en este siglo, porque ya tenemos parte del territorio nacional dominado por el 

crimen organizado. Moreira Valdez enfatizó que es responsabilidad del Estado mexicano y de los 32 gobernadores la seguridad, en particular 

de las carreteras del país. Es cierto que se requiere las fuerzas federales, pero, dónde están las fuerzas locales, cuestionó. Comentó que algunos 

gobernadores como los de Coahuila, Yucatán, Aguascalientes y Querétaro han hecho un buen trabajo. Por lo anterior, llamó a los gobernadores 

de los estados a hacerse responsables de la seguridad, ya que cuentan con la policía estatal y fuerzas especiales estatales. La Constitución es 

muy clara; ellos, los gobernadores, son los responsables de la paz y de la tranquilidad. Todos los días hay inseguridad, pero además 

periódicamente se establecen grupos armados que despojan. Se presume que todo este despojo de camionetas son para surtir de elementos de 

combate a la delincuencia organizada. Hizo un llamado al gobernador de Nuevo León, Samuel Alejandro García Sepúlveda y a la secretaria 

de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, a que cuiden las carreteras. Sobre la aspiración de Hugo López-

Gatell Ramírez de ser candidato de Morena a la gubernatura de la Ciudad de México, Moreira Valdez aseguró que el subsecretario de Salud 

quiere fuero. Sobre los lineamientos para elección consecutiva de diputados y senadores, Moreira Valdez consideró que es importante que los 

recursos de las Cámaras de Diputados y de Senadores no se mal utilicen en los procesos electorales. Hace tres años muchos de nosotros 

optamos por pedir licencia para que no hubiera confusión, pero es un derecho constitucional que mucha gente empujó, la reelección. Sobre la 

renuncia del senador Jorge Ramírez Marín al PRI, aseguró que fue por interés personal. Es injusto para un partido que le dio la oportunidad de 

desarrollarse políticamente. En el PRI hay diálogo, estamos construyendo un frente amplio. Él se queja de que la candidatura, al Gobierno de 

Yucatán, es para el PAN; cuando ni siquiera eso hemos discutido. Es una traición. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; CÁMARA DE DIPUTADOS DEBERÁ RESOLVER LOS MANDATOS JUDICIALES PENDIENTES ANTES 

DEL 15 DE DICIEMBRE 

 

El diputado Jorge Romero Herrera (PAN), presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) anunció los mandamientos judiciales que 

deberá resolver la Cámara de Diputados en este periodo ordinario de sesiones; es decir, hasta el 15 de diciembre tendrá para hacerlo. Explicó 

que, de los más de 4 mil mandamientos judiciales pendientes, alrededor de 25-28 lo son porque lo ha ordenado ya sea la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) o del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Explicó que entre los temas pendientes que 
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deberá resolver la Cámara de Diputados, como origen, será la objeción de conciencia, que ya tiene un dictamen y solo está pendiente de subir 

al Pleno. Asimismo, tendrá que legislar respecto de la educación indígena e inclusiva, sobre la Ley General de Aguas y el derecho se las 

audiencias, donde, expuso, este tema será particularmente muy complejo, ya que, de aprobarse, cada comunicador o comunicadora va a tener 

que dejar en claro cuánto está dando información y cuándo está dando su opinión. También, indicó, se tendrá que legislar sobre el registro de 

las detenciones y sobre el Código de Justicia Militar para que también haya consultas indígenas y a personas discapacitadas al respecto. Romero 

Herrera subrayó que, de estos mandatos judiciales, la Cámara de Diputados ya ha cumplido su parte en materia de la regulación del uso lúdico 

del cannabis y sobre los derechos de las concubinas no registradas por miembros de las Fuerzas Armadas. Agregó, ya se cumplió con tipificar 

como delito en el Código Penal Federal el odio racial, hacer una ley de consulta previa para pueblos indígenas y legislar sobre el uso de la fuerza 

por parte de las instituciones de seguridad pública. Respecto a que en la Jucopo acordaron solicitar a la Dirección de Asuntos Jurídicos emprender 

acciones en contra de los lineamientos que aprobó el INE referentes a la reelección o elección consecutiva de los legisladores, subrayó que se 

están explorando los caminos para, por lo menos la aclaración de estos y, quizá, en su caso, una impugnación por lo que hace a la extralimitación 

de que una sanción administrativa te pueda considerar violentado o violentadora por género. Pero, dejando en claro que unánimemente 

repudiamos esa violencia o cualquier otra y que, para quien por el Poder Judicial esté comprobado que violentaste a una mujer, no puede ser 

electo, entre muchas otras cosas, no vas a poder ser ni electo ni reelecto para nada. 

 

EEUU; PIDE REFORMAS MÁS URGENTES A KIEV COMO CONDICIÓN PARA SEGUIR AYUDANDO A UCRANIA 

 

El Gobierno de Estados Unidos emplazó al de Ucrania a ejecutar una serie de reformas urgentes en sus agencias anticorrupción, su sistema de 

Justicia y su sector de la seguridad, según una carta cuyo boceto publico el periódico ucraniano Ukrainska Pravda. Según el periódico, la lista 

que fija plazos de un mínimo de tres meses y de un máximo de un año y medio, fue enviada por el asesor adjunto de Seguridad Nacional de la 

Casa Blanca, Mike Pyle, al primer ministro y al presidente ucranianos y a la Plataforma para la Coordinación de Donantes, establecida por el G7 

para armonizar su apoyo a Ucrania. 
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Fraud by Trump found as judge 
issues penalties 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Reapareció en público el comandante ruso al que Ucrania dio por muerto en ataque en Crimea  

•Biden hizo historia como primer presidente de EU en sumarse a huelguistas del sector automotor 

•Juez declaró a los Trump responsables de fraudes financieros 

•Suspendieron clases presenciales en algunas zonas de Ecuador por la ola de violencia 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Reducción de la jornada laboral en México, sin fecha para ser aprobada por diputados.- La reforma 

constitucional de reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana se mantiene en pausa 

desde hace cinco meses y sin fecha para ser aprobada en la Cámara de Diputados. A la fecha, la 

reforma de la jornada laboral no ha sido llevada a la Junta de Coordinación Política como prioridad. 

[BLOOMBERG] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Aguinaldo Doble 2023: ¿Cuándo entra en vigor la nueva ley de 30 días de pago? Esto se sabe.- El 

diputado sonorense Manuel Baldenebro Arredondo, de la bancada de Morena, presentó una 

iniciativa llamada Aguinaldo Digno. La reforma plantea modificar el artículo 87 de la Ley Federal del 

Trabajo y aumentar el pago del aguinaldo a 30 días. [VIVE USA] 

Miguel Torruco Garza se apuntó para la candidatura por Morena a la CDMX.- El diputado federal 

Miguel Torruco Garza se sumó a la contienda interna de Morena para la candidatura a la Jefatura 

de Gobierno de la Ciudad de México. [FORBES] 

PRI 

El “prestigioso” Alito habla de democracia y liderazgo en España.- Alejandro Moreno, líder nacional 

del PRI, está en España para participar en el Foro Global de Jóvenes Líderes que se celebra en 

Santander, donde hablará a la concurrencia “del fortalecimiento de la democracia en México”, ha 

dicho. [EL PAÍS] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

Ayotzinapa, el Ejército y el silencio de López Obrador.- Cuando los investigadores de la desaparición 

de 43 estudiantes empezaron a indagar sobre el rol de los militares, se encontraron con obstáculos y 

el apoyo prometido por el presidente mexicano se desvaneció. [EL PAÍS] 

Gobierno admitió diferencias con familias de Ayotzinapa sobre el rol del Ejército en la tragedia.- El 

presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, admitió tener “diferencias” sobre el rol del 

Ejército con las familias de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, crimen que cumplió 

nueve años sin resolverse con las Fuerzas Armadas acusadas de obstruir la investigación. [FORBES] 

López Obrador avanza en su cruzada por el litio: cancela nueve concesiones de la china Ganfeng 

Lithium.- El Gobierno mexicano redobla su apuesta para hacerse del control del litio, un mineral 

estratégico considerado el nuevo oro blanco. La Dirección General de Minas ha cancelado nueve 

concesiones de litio de la empresa china Ganfeng Lithium bajo el argumento de que la minera 

incumplió los requisitos mínimos de inversión. [EL PAÍS] 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/reduccion-de-la-jornada-laboral-en-mexico-sin-fecha-para-ser-aprobada-por-diputados/
https://www.viveusa.mx/negocios/aguinaldo-doble-2023-cuando-entra-en-vigor-la-nueva-ley-de-30-dias-de-pago-esto-se-sabe/
https://www.forbes.com.mx/miguel-torruco-garza-se-apunta-para-la-candidatura-por-morena-a-la-cdmx/
https://elpais.com/mexico/2023-09-27/el-prestigioso-alito-habla-de-democracia-y-liderazgo-en-espana.html
https://elpais.com/mexico/opinion/2023-09-26/ayotzinapa-el-ejercito-y-el-silencio-de-lopez-obrador.html
https://www.forbes.com.mx/gobierno-admite-diferencias-familias-ayotzinapa-rol-ejercito/
https://elpais.com/mexico/economia/2023-09-26/lopez-obrador-avanza-en-su-cruzada-por-el-litio-cancela-nueve-concesiones-de-la-china-ganfeng-lithium.html
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POLÍTICA 

RUMBO AL PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

El exministro Ebrard elevó al Tribunal Electoral sus quejas por las primarias en el partido de López 

Obrador.- El exministro de Exteriores mexicano, Marcelo Ebrard, solicitó al Tribunal Electoral que 

intervenga tras el rechazo de su partido, Morena, a revisar el proceso de primarias que concluyó con 

la designación de Claudia Sheinbaum como virtual candidata para las elecciones presidenciales de 

2025. [EUROPA PRESS, EL PAÍS, AP] 

Luisa González se reunió con Claudia Sheinbaum en México y dijo que "es tiempo de mujeres".- Luisa 

González, candidata a la Presidencia de Ecuador por el movimiento Revolución Ciudadana, se reunió 

con la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, futura candidata 

presidencial de México, por el oficialista Morena y dijo que "en América Latina es tiempo de mujeres". 

[SWISSINFO] 

MIGRACIÓN 

México envió más de 1.500 agentes de seguridad a Frontera Comalapa; AMLO afirmó que está ‘todo 

normal’.- El Gobierno de México desplegó a más de 1.500 agentes de la Guardia Nacional y del 

Ejército a Frontera Comalapa, en los límites con Guatemala, para reforzar la seguridad. El operativo 

inició después de que un video en redes sociales se viralizó, mostrando a vecinos aplaudir la llegada 

de un convoy armado, supuestamente perteneciente al Cártel de Sinaloa. El presidente mexicano, 

afirmó que está “todo normal”. [EL PAÍS, FORBES, REUTERS, RT, FRANCE 24] 

GENERAL 

Caso Ayotzinapa: nueve años después las familias siguen exigiendo verdad y Justicia.- Se cumplen 

nueve años de la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, mientras crecen los llamados de 

las familias a encontrar la verdad sobre lo ocurrido y llevar a todos los involucrados ante la Justicia. 

Simultáneamente, aumenta la presión al presidente Andrés Manuel López Obrador tras sus promesas 

de esclarecer el caso. [FRANCE 24, CNN, RT, UNIVISIÓN, SWISSINFO, EL PAÍS] 

Unas 10.000 personas se movilizaron contra violencia del narco en frontera sur de México.- Unos 10.000 

habitantes del municipio mexicano de Siltepec, localizado en la Sierra Madre del estado de Chiapas, 

cercano a la frontera con Guatemala, salieron a marchar contra la violencia e inseguridad generada 

por grupos delincuenciales y denunciar el abandono de las autoridades estatales y federales. 

[SWISSINFO] 

Liberaron a alcaldesa de Cotija que fue secuestrada en México.- La alcaldesa de la ciudad de Cotija, 

estado de Michoacán, Yolanda Sánchez Figueroa, fue liberada tras ser secuestrada durante el fin de 

semana, confirmó el gobernador de la entidad al occidente de México, Alfredo Ramírez Bedolla. 

[SPUTNIK, EUROPA PRESS, EL PAÍS, LA LISTA, TELEMUNDO] 

México busca cobrar crudo donado a Cuba a medida que sube precio.- La petrolera estatal de 

México, está evaluando formas de comenzar a cobrar el petróleo que ha estado donando a Cuba, 

dado que la compañía enfrenta sus propias luchas fiscales y el precio de los barriles donados 

aumenta drásticamente. [BLOOMBERG] 

 

 
 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-exministro-ebrard-eleva-tribunal-electoral-quejas-primarias-partido-lopez-obrador-20230926173947.html
https://elpais.com/mexico/2023-09-26/ebrard-escala-el-conflicto-con-morena-y-lleva-la-designacion-de-sheinbaum-al-tribunal-electoral.html
https://apnews.com/world-news/general-news-591afca2ba41bad4e9dd6071dbca4535
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-ecuador_luisa-gonz%C3%A1lez-se-re%C3%BAne-con-claudia-sheinbaum-en-m%C3%A9xico-y-dice-que--es-tiempo-de-mujeres-/48841594
https://elpais.com/mexico/2023-09-26/mexico-envia-mas-de-1500-agentes-de-seguridad-a-frontera-comalapa.html?autoplay=1
https://www.forbes.com.mx/amlo-afirma-que-esta-todo-normal-en-la-frontera-sur-tras-la-irrupcion-del-narco/
https://www.reuters.com/world/americas/mexico-disperses-thousands-migrants-ease-pressure-southern-border-2023-09-26/
https://actualidad.rt.com/actualidad/481230-mexico-instituto-migracion-traslada-migrantes-chiapas
https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20230926-m%C3%A9xico-y-guatemala-blindan-su-frontera-entre-temores-de-un-fortalecimiento-del-narcotr%C3%A1fico
https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20230926-caso-ayotzinapa-nueve-a%C3%B1os-despu%C3%A9s-las-familias-siguen-exigiendo-verdad-y-justicia
https://cnnespanol.cnn.com/video/ayotzinapa-desaparicion-estudiantes-amlo-perspectivas-mexico-tv/
https://actualidad.rt.com/actualidad/481121-ejercito-ocultar-informacion-nueve-ayotzinapa
https://www.univision.com/noticias/america-latina/ayotzinapa-desaparicion-43-estudiantes-iguala-noveno-aniversario-manifestacion-protestas
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-ayotzinapa_miles-de-personas-marcharon-en-m%C3%A9xico-por-retrocesos-en-caso-ayotzinapa-nueve-a%C3%B1os-despu%C3%A9s/48841592
https://elpais.com/mexico/2023-09-27/el-segundo-informe-de-la-comision-del-caso-ayotzinapa-ignora-los-documentos-de-espionaje-militar-que-exigen-las-familias-de-los-43.html
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-violencia_unas-10.000-personas-se-movilizan-contra-violencia-del-narco-en-frontera-sur-de-m%C3%A9xico/48841562
https://sputniknews.lat/20230926/liberan-a-la-alcaldesa-de-cotija-quien-fue-secuestrada-en-mexico-1144116527.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-liberan-alcaldesa-mexico-despues-tres-dias-secuestro-manos-presuntos-miembros-cartel-20230926174143.html
https://elpais.com/mexico/2023-09-26/liberada-la-alcaldesa-de-cotija-yolanda-sanchez-despues-de-tres-dias-de-secuestro.html
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Reapareció en público el comandante de la Flota rusa del mar Negro al que Ucrania dio por muerto 

en el ataque en Crimea.- El comandante de la Flota rusa del mar Negro, Víctor Sokolov, reapareció 

en público tras las noticias difundidas sobre su muerte en un ataque perpetrado por el Ejército 

ucraniano el pasado viernes en el puerto de Sebastopol, en la anexionada península de Crimea. [EFE, 

TELESUR, SPUTNIK, SWISSINFO, EUROPA PRESS, DW] 

Rusia aseguró haber repelido numerosos drones y misiles ucranianos en las regiones de Belgorod, 

Crimea y Kursk.- El Ministerio de Defensa de Rusia aseguró haber repelido numerosos drones y misiles 

ucranianos sobre las regiones de Belgorod, Crimea y Kursk. [EUROPA PRESS] 

Ataques de drones rusos golpearon la zona del puerto de Odesa y cortaron el servicio de ferry a 

Rumanía.- Rusia atacó la ciudad portuaria de Odesa por segunda noche seguida con drones que 

dañaron un almacén, calcinaron docenas de camiones e hirieron a dos conductores en grandes 

explosiones que llevaron a suspender el servicio de transbordadores entre Rumanía y Ucrania, 

indicaron autoridades. [AP] 

GENERAL 

Estados Unidos pidió reformas más urgentes a Kiev como condición para seguir ayudando a Ucrania.- 

El Gobierno de Estados Unidos emplazó al de Ucrania a ejecutar una serie de reformas urgentes en 

sus agencias anticorrupción, su sistema de Justicia y su sector de la seguridad, de acuerdo con una 

carta cuyo boceto publicó el periódico ucraniano Ukrainska Pravda. [EFE] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

78° ASAMBLEA GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS 

Guterres advirtió de una nueva y preocupante carrera armamentista global.- El secretario general de 

Naciones Unidas, António Guterres, advirtió de la gestación de una nueva y preocupante carrera 

armamentista a propósito del Día Internacional para la Eliminación Total de las Armas Nucleares. 

[PRENSA LATINA, DW] 

India afirmó ante la ONU que el respeto a la integridad territorial no debe ser "selectivo", en alusión a 

Canadá.-El ministro de Exteriores de India, Subrahmanyam Jaishankar, afirmó ante la Asamblea 

General de Naciones Unidas que el respeto a la integridad territorial y al principio de no intervención 

no puede ser un ejercicio "selectivo", en una alusión velada al conflicto diplomático abierto con 

Canadá tras la muerte de un líder sij. [EUROPA PRESS, PRENSA LATINA] 

Siria dijo que los países occidentales desalientan el retorno de sus refugiados.- Siria pidió a los países 

occidentales que permitan el retorno de los refugiados al país, huidos a lo largo de los 10 últimos años 

tras el estallido de la guerra civil, un llamado que afecta sobre todo a Alemania, donde según ACNUR 

han encontrado asilo 850.000 sirios. [SWISSINFO] 

Nicaragua reiteró ante la ONU su "apoyo invariable" a las "heroicas luchas" de Rusia.- El ministro de 

Asuntos Exteriores de Nicaragua, Denis Moncada, aprovechó su discurso ante la Asamblea General 

de Naciones Unidas para reiterar el "apoyo invariable" del país centroamericano a Rusia en las 

"heroicas luchas" que libra en favor de "la paz y la seguridad" internacional. [EUROPA PRESS] 

Jamaica pidió en Naciones Unidas reformar arquitectura financiera.- La ministra de Asuntos Exteriores 

y Comercio Exterior de Jamaica, Kamina Johnson Smith, llamó a reformar la arquitectura financiera 

internacional para mejorar el acceso a los fondos monetarios de países en desarrollo. [PRENSA LATINA] 

https://efe.com/mundo/2023-09-26/comandante-flota-rusa-mar-negro-reaparece-en-publico/
https://www.telesurtv.net/news/rusia-desmiente-asesinato-almirante-ucrania-20230926-0013.html
https://sputniknews.lat/20230926/un-video-de-defensa-muestra-con-vida-a-un-almirante-ruso-que-ucrania-daba-por-muerto-1144111562.html
https://www.swissinfo.ch/spa/rusia-difunde-im%C3%A1genes-del-comandante-de-la-flota-del-mar-negro--que-kiev-dio-por-muerto/48839930
https://www.europapress.es/internacional/noticia-jefe-flota-rusa-mar-negro-reaparece-reunion-darlo-ucrania-muerto-20230926124923.html
https://www.dw.com/es/rusia-desmiente-muerte-de-jefe-de-flota-rusa-del-mar-negro-con-una-foto/a-66928158
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-asegura-haber-repelido-numerosos-drones-misiles-ucranianos-regiones-belgorod-crimea-kursk-20230926014004.html
https://apnews.com/world-news/general-news-f1141d6014150c5e747774aa75e7407f
https://efe.com/mundo/2023-09-26/eeuu-condiciona-a-reformas-la-ayuda-militar-a-ucrania/
https://www.prensa-latina.cu/2023/09/26/guterres-advierte-de-nueva-y-preocupante-carrera-armamentista-global
https://www.dw.com/es/jefe-de-la-onu-denuncia-locura-de-nueva-carrera-nuclear/a-66932869
https://www.europapress.es/internacional/noticia-india-afirma-onu-respeto-integridad-territorial-no-debe-ser-selectivo-alusion-canada-20230926174801.html
https://www.prensa-latina.cu/2023/09/26/india-en-onu-acabo-el-dominio-de-la-agenda-mundial-por-unos-pocos
https://www.swissinfo.ch/spa/onu-asamblea-siria_siria-dice-que-los-pa%C3%ADses-occidentales-desalientan-el-retorno-de-sus-refugiados/48840696
https://www.europapress.es/internacional/noticia-nicaragua-reitera-onu-apoyo-invariable-heroicas-luchas-rusia-20230926190748.html
https://www.prensa-latina.cu/2023/09/26/jamaica-pide-en-naciones-unidas-reformar-arquitectura-financiera
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden hizo historia como primer presidente de Estados Unidos en sumarse a unos piquetes.-  El 

presidente estadounidense, Joe Biden, hizo historia al convertirse en el primer mandatario en activo 

del país en sumarse a unos piquetes en defensa de mejores condiciones laborales para trabajadores 

del sector de automoción. [EFE, REUTERS, SWISSINFO, EL PAÍS, TELEMUNDO, FRANCE 24] 

Estados Unidos sancionó a nueve miembros del Cártel de Sinaloa por el tráfico de fentanilo y al líder 

del Clan del Golfo.- El Departamento del Tesoro de Estados Unidos incluyó en su lista de sanciones a 

nueve personas vinculadas con el mexicano Cártel de Sinaloa por su responsabilidad en el tráfico de 

fentanilo y otras drogas mortales, así como al líder del Clan del Golfo, Jobanis de Jesús Ávila 

Villadiego, alias 'Chiquito Malo'. [EUROPA PRESS, REUTERS] 

China y Rusia exigieron a Estados Unidos que investigue ataque contra Embajada de Cuba.- China y 

Rusia expresaron su condena al ataque terrorista perpetrado contra la Embajada de Cuba en un 

Washington, Estados Unidos, contra la cual lanzaron dos cócteles molotov. [TELESUR] 

POLÍTICA 

Aumenta en Estados Unidos la desaprobación del presidente Joe Biden.- El 56 % de los 

estadounidenses rechaza al Gobierno del presidente Joe Biden convirtiéndo esta cifra en la más alta 

de desaprobación desde que el político demócrata asumió el cargo en 2021. [TELESUR] 

Trump afirmó en un acto de campaña que quiere comprarse un arma, pese a que lo tiene prohibido.- 

La campaña del expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, confesó que quería comprarse una 

pistola pese a que, por ley, no puede hacerlo por los varios frentes judiciales que tiene abiertos. 

[EUROPA PRESS, EFE] 

LEGISLATIVO 

Senado envió un proyecto de ley para evitar un cierre del Gobierno.- Los líderes del Senado 

presentaron un proyecto de ley de financiación a corto plazo, a cuatro días de un cierre del 

Gobierno, -para mantener el flujo de dinero hasta el 17 de noviembre y dar al Congreso más tiempo 

para llegar a un acuerdo más amplio. [TELEMUNDO] 

JUDICIAL 

Juez declaró a los Trump responsables de fraudes financieros.- Un juez de Nueva York dictaminó que 

Donald Trump cometió fraude durante años mientras construía el imperio inmobiliario que lo catapultó 

a la fama y a la Casa Blanca. El juez Arthur Engoron declaró al magnate y a dos de sus hijos, 

responsables de "fraudes" financieros "continuados" en la evaluación de activos de la empresa familiar 

Trump Organization. [DW, FRANCE 24, TELEMUNDO] 

Hunter Biden demandó a Rudy Giuliani por “la aniquilación total” de su intimidad digital.- Hunter Biden, 

hijo del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se enfrenta en los tribunales contra Rudy Giuliani, 

escudero del anterior presidente, Donald Trump. El famoso ordenador portátil olvidado en una tienda 

de reparaciones de Wilmington recobra protagonismo. Hunter Biden acusa a Giuliani de “la 

aniquilación total” de su intimidad digital por acceder a su contenido ilegalmente y difundirlo en una 

demanda registrada en California. [EL PAÍS, AP, REUTERS, UNIVISIÓN] 
 

https://efe.com/economia/2023-09-26/biden-hace-historia-como-el-primer-presidente-de-ee-uu-en-sumarse-a-unos-piquetes/
https://www.reuters.com/business/autos-transportation/biden-trump-woo-union-workers-michigan-auto-strikes-grow-2023-09-26/
https://www.swissinfo.ch/spa/biden-y-trump-visitan-a-huelguistas-del-sector-automotor/48840598
https://elpais.com/economia/2023-09-26/biden-megafono-en-mano-se-une-a-los-piquetes-de-la-huelga-del-motor-en-michigan-manteneos-firmes.html
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/estados-unidos/biden-hace-historia-al-sumarse-al-piquete-de-huelguistas-que-exigen-me-rcna117465
https://www.france24.com/es/ee-uu-y-canad%C3%A1/20230926-joe-biden-se-une-a-la-huelga-de-trabajadores-de-la-industria-automotriz-en-michigan
https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-sanciona-nueve-miembros-cartel-sinaloa-trafico-fentanilo-lider-clan-golfo-20230926193551.html
https://www.reuters.com/world/us-sanctions-colombian-narco-leader-members-mexicos-sinaloa-cartel-2023-09-26/
https://www.telesurtv.net/news/china-rusia-ataque-terrorista-embajada-cuba-estados-unidos-20230926-0022.html
https://www.telesurtv.net/news/eeuu-desaprueban-gestion-presidente-joe-biden-20230926-0011.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-trump-afirma-acto-campana-quiere-comprarse-arma-pese-tiene-prohibido-20230926102907.html
https://efe.com/mundo/2023-09-25/trump-dice-en-un-acto-de-campana-que-quiere-comprarse-una-pistola/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/estados-unidos/el-senado-envia-un-proyecto-de-ley-para-evitar-un-cierre-del-gobierno-rcna117515
https://www.dw.com/es/juez-declara-a-los-trump-responsables-de-fraudes-financieros/a-66932879
https://www.france24.com/es/video/20230927-donald-trump-y-dos-de-sus-hijos-acusados-de-inflar-activos-de-la-organizaci%C3%B3n-trump
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/estados-unidos/un-juez-falla-en-contra-de-trump-por-defraudar-bancos-y-aseguradoras-e-rcna117498
https://elpais.com/internacional/2023-09-26/hunter-biden-demanda-a-rudy-giuliani-por-la-aniquilacion-total-de-su-intimidad-digital.html
https://apnews.com/general-news-67a0c8b5138f259b8b3eb1a1b7255812
https://www.reuters.com/world/us/us-president-bidens-son-hunter-sues-giuliani-lawyer-over-alleged-data-breach-2023-09-26/
https://www.univision.com/noticias/politica/aniquilaron-totalmente-mi-privacidad-hunter-biden-demanda-rudy-giuliani
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Fiscal general de Estados Unidos avisó que Ovidio Guzmán “no será el último” extraditado.- El fiscal 

general de Estados Unidos, Merrick Garland, avisó que el narcotraficante mexicano Ovidio Guzmán, 

hijo de Joaquín “el Chapo” Guzmán, “no será el último” extraditado en la lucha contra fentanilo. [EFE] 

MIGRACIÓN 

Sondeo: Casi dos de cada 10 centroamericanos cree que la frontera sur de Estados Unidos está 

abierta.- Casi dos de cada diez centroamericanos creen que Estados Unidos tiene abierta su frontera 

sur y la mayoría de los migrantes pueden solicitar asilo al llegar a esa frontera, encontró una encuesta 

revelada por la organización America’s Voice. [SWISSINFO] 

GENERAL 

Embajada de Cuba difundió video de ataque; lo entregó a autoridades de Estados Unidos.- El 

Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba difundió, a través de sus redes sociales, un video del 

momento del ataque a su embajada en Washington, Estados Unidos, ocurrido la noche del 24 de 

septiembre. [LA LISTA, PRENSA LATINA] 

Comercio de Estados Unidos y 17 estados demandan a Amazon por monopolio y perjudicar a 

consumidores.- La Comisión Federal de Comercio de Estados Unidos presentó una esperada 

demanda antimonopolio contra Amazon.com, acusando a la minorista de perjudicar a los 

consumidores con precios más altos, en la última acción legal del Gobierno que busca frenar el 

dominio de los gigantes del sector tecnológico. [FORBES, EFE, FRANCE 24, TELEMUNDO, UNIVISIÓN] 

Declaran el fin de la huelga de escritores en Hollywood tras un acuerdo contractual con los estudios.- 

Los líderes del sindicato de escritores de Hollywood declararon terminada su huelga después de casi 

cinco meses de paro luego de que los miembros de la junta aprobaron un nuevo acuerdo contractual 

con los estudios. [TELEMUNDO, SWISSINFO] 

CANADÁ 

Renunció legislador canadiense que invitó a combatiente nazi a la Cámara.- El presidente de la 

Cámara de los Comunes canadiense renunció por haber invitado a un hombre que combatió en una 

unidad militar nazi durante la Segunda Guerra Mundial a asistir a un discurso del presidente de 

Ucrania. [AP] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

COSTA RICA 

Costa Rica declarará emergencia por aumento de migración.- El presidente de Costa Rica, Rodrigo 

Chaves, anunció que firmará un decreto para declarar emergencia nacional por el aumento de los 

flujos migratorios que ingresan en tránsito al país, y advirtió que las autoridades deportarán a los 

migrantes que "se porten mal".[DW] 

CUBA 

Estados Unidos y Gran Caimán deportan migrantes a Cuba y suman 4.341 desde varios países en 

2023.- Cuba recibió 42 migrantes irregulares deportados por las autoridades de Estados Unidos (32) y 

Gran Caimán (10) y con ellos suman 4.341 los retornados a la isla desde distintos países de la región 

en lo que va de año por vía aérea y marítima. [SWISSINFO] 

 

 
 

https://efe.com/mundo/2023-09-26/el-fiscal-general-de-ee-uu-avisa-que-ovidio-guzman-no-sera-el-ultimo-extraditado/
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-inmigraci%C3%B3n_sondeo--casi-dos-de-cada-10-centroamericanos-cree-que-la-frontera-sur-de-eeuu-est%C3%A1-abierta/48841472
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https://efe.com/economia/2023-09-26/la-comision-de-comercio-de-ee-uu-y-17-estados-demandan-a-amazon-por-monopolio/
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230926-eeuu-demanda-a-amazon-por-pr%C3%A1cticas-monop%C3%B3licas
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/estados-unidos/el-gobierno-y-17-estados-demandan-a-amazon-acusan-a-la-empresa-de-tene-rcna117411
https://www.univision.com/noticias/estados-unidos/el-gobierno-federal-y-17-estados-demandan-a-amazon-por-competencia-desleal-monopolio
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/economia/declaran-el-fin-de-la-huelga-de-escritores-en-hollywood-tras-un-acuerd-rcna117529
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-cine_los-guionistas-de-hollywood-terminar%C3%A1n-su-huelga-a-medianoche-tras-acuerdo-con-estudios/48841492
https://apnews.com/world-news/general-news-4ff9a03403ba457f24a9d667f28ef1d7
https://www.dw.com/es/costa-rica-declarar%C3%A1-emergencia-por-aumento-de-migraci%C3%B3n/a-66933000
https://www.swissinfo.ch/spa/cuba-migrantes_eeuu-y-gran-caim%C3%A1n-deportan-migrantes-a-cuba-y-suman-4.341-desde-varios-pa%C3%ADses-en-2023/48841546
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AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Massa anunció un refuerzo para millones de trabajadores informales.- Sergio Massa anunciará otra 

medida de contención ante la aceleración de la inflación. En esta oportunidad, el ministro de 

Economía y candidato a presidente por Unión por la Patria dará a conocer un refuerzo dirigido a unos 

tres millones de trabajadores informales, que se sumará al amplio paquete de medidas de alivio que 

comenzó a dar a conocer hace un mes. [BLOOMBERG]  

La acusada por el atentado a Cristina Fernández se autoexculpó y agitó la teoría de la autoría 

política.- La acusada por el atentado a la vicepresidenta de Argentina, Cristina Fernández, 

perpetrado en Buenos Aires el 1 de septiembre de 2022, Brenda Uliarte, se autoexculpó mediante un 

escrito presentado por su abogada en donde afirmó que “claramente alguien está detrás” del 

intento de magnicidio contra la también expresidenta. [EFE] 

BRASIL 

Presidente de Brasil será operado de la cadera.- El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, será 

sometido el próximo viernes a una "artroplastia total de cadera" para corregir problemas en la cabeza 

del fémur, aunque se mantendrá laborando desde la residencia presidencial. [TELESUR, AP] 

COLOMBIA 

Condenaron a 20 años de prisión a exdetective colombiano por el magnicidio de Carlos Pizarro.- El 

exdetective Jaime Ernesto Gómez Muñoz, quien hacía parte del desaparecido Departamento 

Administrativo de Seguridad, fue condenado a 20 años y tres meses de prisión por el magnicidio del 

excandidato presidencial colombiano Carlos Pizarro Leongómez, perpetrado en 1990. [SWISSINFO] 

ECUADOR 

Lasso amplió por 30 días el estado de excepción en las cárceles de Ecuador.- El presidente de 

Ecuador, el conservador Guillermo Lasso, amplió por 30 días más el estado de excepción decretado 

en julio en el sistema penitenciario del país, conformado por 35 cárceles, para aplacar la crisis de 

violencia entre bandas criminales que acumula más de 400 reclusos asesinados desde 2020 en una 

serie de masacres. [SWISSINFO] 

Suspendieron clases presenciales en algunas zonas de Ecuador por la ola de violencia.- Ecuador 

anunció la aplicación de clases virtuales en dos zonas azotadas por el crimen en la provincia de 

Guayas, cuya capital es Guayaquil. [EL PAÍS] 

PERÚ 

Boluarte declarará ante Fiscalía sobre muertes en protestas.- La presidenta de Perú, Dina Boluarte, 

comparece ante la Fiscalía, que la investiga por las decenas de muertes ocurridas en las protestas 

antigubernamentales de diciembre a marzo de 2022. [DW] 
 

EUROPA 

Comisión Europea apuntó a X como la plataforma en la que se disemina más desinformación.- La 

Comisión Europea señaló a X, antes Twitter, como la red social en la que se disemina una mayor 

proporción de desinformación y pidió a las plataformas en línea que ajusten sus estrategias contra la 

desinformación a la realidad de la guerra en Ucrania y a la posibilidad de interferencia en las 

elecciones al Parlamento Europeo de 2024. [EFE] 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/argentina/massa-anuncia-este-martes-un-refuerzo-para-millones-de-trabajadores-informales/
https://efe.com/mundo/2023-09-26/la-acusada-por-el-atentado-a-fernandez-se-autoexculpa-y-agita-la-teoria-de-la-autoria-politica/
https://www.telesurtv.net/news/brasil-presidente-sera-operado-cadera-20230926-0020.html
https://apnews.com/world-news/general-news-0971af75db0f8359bac30253f434586b
https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-pizarro_condenan-a-20-a%C3%B1os-de-prisi%C3%B3n-a-exdetective-colombiano-por-el-magnicidio-de-carlos-pizarro/48841548
https://www.swissinfo.ch/spa/ecuador-c%C3%A1rceles_lasso-ampl%C3%ADa-por-treinta-d%C3%ADas-el-estado-de-excepci%C3%B3n-en-las-c%C3%A1rceles-de-ecuador/48841468
https://www.elpais.com.uy/mundo/suspenden-clases-presenciales-en-algunas-zonas-de-ecuador-por-la-ola-de-violencia
https://www.dw.com/es/boluarte-acudir%C3%A1-a-la-fiscal%C3%ADa-este-mi%C3%A9rcoles-para-declarar-sobre-muertes-en-las-protestas/a-66932301
https://euroefe.euractiv.es/section/politicas/news/la-comision-europea-apunta-a-x-como-la-plataforma-en-la-que-se-disemina-mas-desinformacion/
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Los ministros de la Unión Europea proponen que la cultura sea la “piedra angular del proyecto 

europeo”.- Los ministros de Cultura de la Unión Europea mostraron su compromiso  en favor de ese 

sector “como piedra angular del proyecto europeo”, y apostaron por que se reconozca como un 

Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) cuando se revise la Agenda 2030, ya que “la cultura son 

derechos, libertad, progreso y, sobre todo, democracia”. [EFE] 

ALEMANIA 

Alemania plantea controles fijos en las fronteras con Polonia y República Checa.- El Gobierno de 

Alemania anunció la próxima implantación de controles fijos en las fronteras con Polonia y República 

Checa para combatir la inmigración ilegal, ya que considera que al menos una quinta parte de los 

migrantes que llegan a territorio alemán lo hacen de forma irregular. [EUROPA PRESS] 

ESPAÑA 

“El futuro de España no está descontado”: Feijóo retó al PSOE en su primer debate de investidura.- El 

conservador Alberto Núñez Feijóo pronunció su primer discurso en la primera de dos jornadas en la 

que el Parlamento español decidirá si el líder del Partido Popular se convierte o no en el presidente 

del próximo gobierno español. [FRANCE 24, DW] 

Absuelto al jefe de los Ángeles del Infierno y leves penas para otros miembros en España.- El jefe 

alemán y 12 miembros más de la banda de motociclistas Ángeles del Infierno fueron absueltos, 

mientras que otros 32 integrantes recibieron leves penas que no implican su entrada en prisión o 

multas, informó un tribunal español. [SWISSINFO] 

FRANCIA 

Francia buscará minas de litio en su territorio para "repatriar" su producción.- Francia anunció su 

intención de buscar minas de litio en su territorio para "repatriar parte" de su producción, en el marco 

de su plan para una transición ecológica "soberana" y competitiva, indicó el Gobierno. [SWISSINFO] 

ITALIA 

Varios presidentes europeos y la política italiana dieron el último adiós a Giorgio Napolitano.- Los 

presidentes alemán, Frank-Walter Steinmeier, y francés, Emmanuel Macron, y el mundo de la política 

italiana dieron el último adiós al dos veces presidente de la República Giorgio Napolitano, con un 

funeral laico celebrado en la Cámara de los Diputados. [EFE] 

La mafia siciliana ‘Cosa Nostra’, continúa a pesar de la muerte de su jefe Messina Denaro.- El general 

Pasquale Angelosanto, quien participó en el arresto del histórico jefe de la mafia siciliana “Cosa 

Nostra”, Matteo Messina Denaro, advirtió que la organización criminal está “viva y todavía fuerte” a 

pesar de la captura de Denaro, quien estuvo prófugo durante tres décadas antes de su arresto. 

[FORBES] 

REINO UNIDO 

Reino Unido defendió reformar el sistema global de asilo para frenar la inmigración.- La ministra del 

Interior británica, Suella Braverman, abogó por reformar el sistema de asilo global, basado en la 

Convención sobre el estatuto de los refugiados de la ONU elaborada tras la II Guerra Mundial, que a 

sus ojos "crea enormes incentivos para la inmigración ilegal". [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

Exmanager de Wirecard, sospechoso de espiar para Rusia.- En un comunicado, la fiscalía británica 

afirma que Jan Marsalek desempeñó un papel central como intermediario entre Moscú y un grupo 

de búlgaros que se enfrentan a un juicio en Londres como presuntos espías rusos. [DW] 
 

https://euroefe.euractiv.es/section/politicas/news/los-ministros-de-la-ue-proponen-que-la-cultura-sea-la-piedra-angular-del-proyecto-europeo/
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https://www.swissinfo.ch/spa/francia-buscar%C3%A1-minas-de-litio-en-su-territorio-para--repatriar--su-producci%C3%B3n/48839788
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https://www.europapress.es/internacional/noticia-ministra-interior-britanica-defiende-ser-gay-estar-perseguido-no-suficiente-recibir-asilo-20230926192656.html
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RUMANIA 

Fiscalía rumana pidió mantener a los hermanos Tate 60 días más en libertad vigilada.- La Fiscalía 

rumana solicitó que se prolongue otros 60 días la libertad vigilada bajo la que están desde el pasado 

4 de agosto los hermanos Andrew y Tristan Tate, acusados de trata de personas, violación y 

explotación sexual. [SWISSINFO] 

RUSIA 

Justicia rusa rechazó apelación de opositor Navalni a condena de 19 años de prisión.- La justicia rusa 

rechazó la apelación del principal opositor ruso, Alexei Navalni, de su condena a 19 años de cárcel 

por "extremismo", veredicto que lo enviaría a otra colonia penitenciaria más dura. [SWISSINFO] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

La exclusión de la mujer cuesta a Afganistán 1.000 millones al año: ONU Mujeres.- La exclusión de la 

mujer de la mayor parte del mercado laboral en Afganistán y del espacio público en general está 

costando al país 1.000 millones de dólares al año, una suma que no hará sino subir, advirtió la directora 

ejecutiva de ONU Mujeres, Sima Bahous. [EFE] 

ARMENIA 

Nagorno Karabaj: al menos 20 muertos en explosión.- El Gobierno separatista de Nagorno Karabaj 

informó de la muerte de al menos 20 personas, en la explosión de un depósito de combustible en esta 

autoproclamada república, tomada por una ofensiva azerbaiyana. [DW, EFE, AP, FRANCE 24] 

Más de 28.000 refugiados han huido desde Karabaj a Armenia.- Más de 28.000 refugiados de Nagorno 

Karabaj han huído hacia Armenia, dijeron autoridades de Ereván, una semana después de la ofensiva 

relámpago de Azerbaiyán en este territorio separatista del Cáucaso. [DW] 

BIRMANIA 

La junta militar birmana redobla las matanzas, denunció la ONU.- Birmania se está hundiendo en un 

"espiral interminable de violencia" caracterizada por matanzas y ataques aéreos por parte de la junta 

militar, de acuerdo con un informe publicado por el Alto Comisionado de Derechos Humanos de 

Naciones Unidas. [SWISSINFO, FRANCE 24] 

CHINA 

China se opone a que Estados Unidos agregue empresas e individuos chinos a su lista de nacionales 

designados y personas bloqueadas.- China se opone firmemente a que el Departamento del Tesoro 

de Estados Unidos agregue empresas e individuos chinos a la "Lista de nacionales especialmente 

designados y personas bloqueadas" por supuestas conexiones con el desarrollo de vehículos aéreos 

no tripulados y aviones militares iraníes, afirmó un portavoz del Ministerio de Comercio. [XINHUA] 

China pidió a Filipinas no "provocar" en aguas disputadas.- El portavoz de la Guardia Costera, Jay 

Tarriela, indicó en un comunicado que la barrera, colocada cerca del atolón de Scarborough (Bajo 

de Mansiloc), en el mar de China Meridional, suponía un peligro para la navegación, lo que vulnera 

las leyes internacionales. [DW] 
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COREA DEL SUR 

Yoon advirtió fin del régimen de Kim ante un ataque nuclear.- El presidente de Corea del Sur, Yoon 

Suk-yeol, advirtió a Corea del Norte sobre el posible uso de armas atómicas, insistiendo en que la 

alianza compuesta por Seúl y Washington liquidarían al régimen de Pyongyang si decide apretar el 

botón nuclear. [DW] 

Tribunal denegó el arresto del líder de la oposición surcoreana.- Un tribunal del Distrito Central de Seúl 

decidió denegar la orden de arresto solicitada por la Fiscalía contra el líder del principal partido de 

la oposición, Lee Jae-myung, al que acusan de corrupción. [SWISSINFO] 

IRAK 

Al menos 100 muertos por incendio durante una boda en Irak.- Al menos 100 personas murieron y otras 

150 resultaron heridas por un incendio durante una boda en un salón de fiestas de una pequeña 

ciudad del norte de Irak, señalaron las autoridades sanitarias. [DW, SWISSINFO] 

ISRAEL 

Palestina acogió histórica visita de embajador de Arabia Saudita.- El Ministerio de Asuntos Exteriores y 

Expatriados de Palestina informó que acoge con satisfacción la visita del embajador y cónsul general 

de Arabia Saudita en Jerusalén, Nayef al-Sudairi, al territorio palestino. [TELESUR] 

Ministro de Turismo de Israel encabezó la primera delegación ministerial a Arabia Saudí.- El ministro 

israelí de Turismo, Haim Katz, se convirtió en el primer ministro israelí en visitar oficialmente Arabia Saudí, 

tras arribar al país encabezando una delegación que participará de una conferencia de la 

Organización Mundial de Turismo de Naciones Unidas. [SWISSINFO] 

SIRIA 

Enfrentamiento entre fuerzas sirias y combatientes kurdos dejaron 25 muertos, según una ONG.- Un 

enfrentamiento que duró dos días entre combatientes leales al gobierno de Siria y las fuerzas kurdas 

dejó 25 muertos en el este del país, después de que un grupo de hombres armados se infiltrara en una 

aldea, informó una oenegé. [SWISSINFO] 

TAILANDIA 

Tailandia condenó a un activista a prisión por lesa majestad.- Arnon Nampa, un abogado y activista 

por los Derechos Humanos de 39 años, y uno de los líderes más destacados de las masivas protestas 

prodemocráticas de 2020 en Tailandia fue condenado por un discurso que dio en Bangkok hace tres 

años. [DW, AP] 
 

ÁFRICA 

CAMERÚN 

Camerún amenazó con detener a quien "profetice" un golpe de Estado en el país.- El Gobierno de 

Camerún amenazó con arrestar y procesar a quienes "profeticen" un posible golpe de Estado en el 

país africano, tras las especulaciones desatadas después de que una junta militar tomara el poder en 

el vecino Gabón el pasado 30 de agosto. [SWISSINFO] 
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